
Вирус взял 
подработкой
В доработанных 
модулях 1С нашли 
вредоносный код

Данные нескольких десятков 
компаний были украдены через 
вредоносный код в модулях 1С, 
обнаружили в RTM Group. По ее 
данным, он встраивался в про-
граммное обеспечение (ПО) во 
время доработки модулей у про-
граммистов на аутсорсинге. В са-
мой 1С утверждают, что не стал-
кивались с такими случаями, но, 
чтобы избежать злоупотребле-
ний, предлагают клиентам об-
ращаться к официальным сер-
тифицированным партнерам. 
Подобные вещи не всегда проис-
ходят умышленно, уточняют экс-
перты, заражен может быть ком-
пьютер самого исполнителя.

RTM Group обнаружила мошен-
ническую схему, связанную с при-
ложениями 1С. Не менее трети поль-
зователей 1С заказывают доработку 
системы у сторонних программи-
стов. Речь идет о таких модулях, как 
«Бухгалтерия», «Управление торгов-
лей», «Управление фирмой». Однако 
программисты на аутсорсинге могут 
встраивать в софт вредоносный код.

В результате доработанные моду-
ли в момент проверки лицензион-
ного ключа отправляют содержащие-
ся в них сведения о клиентской базе, 
платежах и потенциальных догово-
рах на определенный адрес электрон-
ной почты, заранее прописанный 
с этой целью, рассказали в компании, 
добавив, что при этом программы ра-
ботают в нормальном режиме, и это 
затрудняет выявление проблемы.

Известно уже о нескольких де-
сятках подобных случаев, жертвами 
схемы в основном стали компании 
из сферы торговли, а также фирмы, 
занимающиеся дистрибуцией ПО, 
утверждают в RTM Group, добавляя, 
что направили материалы в право-
охранительные органы, где сейчас 
проводится проверка на предмет 
преступления по статье 272 УК РФ 
(«Неправомерный доступ к компью-
терной информации»).

Представитель 1С заявил „Ъ“, 
что у компании нет данных о по-
добных инцидентах, а описанная 
схема «представляется технически 
несостоятельной»: проверка лицен-
зионности производится на уровне 
«ядра» системы, код которого закрыт.
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Путеводитель по войне
Почему Минские соглашения никак не станут мирными
Страны «нормандского формата» вер-
нулись к обсуждению Минских согла-
шений. В самом этом факте нет ничего 
нового и сенсационного, но изменился 
контекст: Запад впервые почти откры-
то давит на Киев в вопросе следования 
договоренностям. Это, впрочем, не га-
рантирует успех переговоров. „Ъ“ раз-
бирался, почему несложный на первый 
взгляд план прекращения войны в Дон-
бассе является почти невыполнимым. 

Хочешь Минска —  
готовься к войне
Встреча политических советников лидеров 
стран «нормандского формата» в Париже 26 
января — новость из разряда дефицитных. 
Переговоры оборвались в августе, и с тех пор 
ситуация вокруг Донбасса и вообще Украи-
ны только накалялась. 

Сообщения о концентрации российских 
войск у границ соседней страны, спутнико-
вые снимки развернутых полевых лагерей 
перевешивали заверения Москвы в том, что 
нападать на Украину она не собирается. Рос-
сия контратаковала заявлениями о том, что 
Киев может пойти на силовое решение про-
блемы неподконтрольных территорий.

Перезапуск «нормандского формата» выз-
вал жаропонижающий эффект. Глава офи-
са президента Украины Андрей Ермак на-
звал его «мощным сигналом», объявил, что 
Киев готов обсуждать каждый пункт Мин-
ских соглашений, и выразил надежду на 
конструктивный диалог. В Москве, правда, 
от каких-либо прогнозов по поводу встречи 
воздержались. 

Случайно или нет, но парижские перего-
воры в этот раз пройдут в один день с пер-
вым в этом году заседанием Трехсторонней 
контактной группы по урегулированию си-
туации на востоке Украины. Это значит, что 
в случае достижения компромиссов полит-
советниками будет возможность оператив-
но довести их до представителей сторон 
в контактной группе. 

По информации „Ъ“, Киев намеревался 
вынести на обсуждение коллег по «четвер-
ке» свой доработанный проект так называ-
емых ключевых кластеров по реализации 
Минских соглашений. 

Термин «кластеры» возник в перегово-
рах в конце 2020 года с подачи Германии 
и Франции. Чтобы сдвинуть с места буксу-
ющий переговорный процесс, Берлин и Па-
риж предложили разделить «Комплекс мер 
по выполнению Минских соглашений» на 
кластеры, согласовать их внутри «норманд-
ской четверки» и потом спустить на уровень 

Трехсторонней контактной группы (ТКГ) по 
урегулированию ситуации на востоке Укра-
ины для подготовки на их основе финаль-
ного мирного плана урегулирования. Но 
процесс обсуждения кластеров к весне 2021 
года тоже зашел в тупик. 

В итоге, по словам информированного 
собеседника „Ъ“, во время телефонного раз-
говора господ Ермака и Козака (Дмитрий 
Козак, замруководителя администрации 
президента РФ) в первой половине янва-
ря последний настоял на том, что нужно 
не множить документы, а обсуждать то, что 
давно лежит на столе, то есть Минские со-
глашения.

Просто до невозможности
Москва, заверяют участвующие в переговор-
ном процессе собеседники „Ъ“ в российских 
госструктурах, стоит на позиции, которую 
не меняет с момента, когда появились Мин-
ские соглашения: их следует выполнить до 
запятой и в том виде, в котором были под-
писаны. Причем сделать это надлежит Кие-
ву и Донбассу. 

Минские соглашения — пакет докумен-
тов. Но Россия всегда имеет в виду лишь 
один: «Комплекс мер по выполнению Мин-
ских соглашений». 
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Скачок затемнения
Казахстан, Узбекистан и Киргизия винят  
друг друга в сбое единой энергосистемы

Казахстан, Узбекистан и Киргизия 
обвиняют друг друга в первой мас-
штабной аварии в объединенной 
энергосистеме Центральной Азии. 
В Нур-Султане считают, что коллапс 
произошел из-за отключения энерго-
блока в Узбекистане. В Ташкенте гово-
рят об аварии на электросетях Казах-
стана, вероятно, имея в виду выход из 
строя одной из подстанций. Еще одна 
версия — перепад напряжения на самой 
крупной Токтогульской ГЭС в Кирги-
зии. Аналитики и собеседники „Ъ“ на-
поминают, что в Узбекистане, где рас-
полагаются крупные энергоблоки на 
450–800 МВт, уже происходило их вне-
запное отключение.

Как выяснил „Ъ“, энергетики в Казахста-
не, Киргизии и Узбекистане обсуждают три 
версии возможной причины первой круп-
ной аварии в объединенной энергосисте-
ме (ОЭС) Центральной Азии. В правитель-
стве Казахстана официально заявили, что 
утром во вторник отключилась транзитная 
ЛЭП 500 кВ между северной и южной ча-
стями Казахстана из-за резкого «значитель-

ного отклонения генерации от потребле-
ния электроэнергии» в ОЭС. Там отметили, 
что автоматика разделила транзит, часто-
та в ОЭС упала до 47 Гц (норматив — 50 Гц), 
произошло полное погашение энергосис-
тем Узбекистана и Киргизии. Речь может 
идти о внезапном отключении крупного 
энергоблока в Узбекистане, после чего ди-
спетчеры не справились с удержанием ча-
стоты, сказал собеседник „Ъ“ в энергети-
ческой компании Казахстана. Такое уже 
случалось: например, 20 ноября 2020 года, 
после отключения двух блоков на Туракур-
ганской ТЭС в Узбекистане со сбросом на-
грузки 770 МВт, ОЭС Центральной Азии 
и юг Казахстана перешли на изолирован-
ную работу.

Однако в Ташкенте не согласны с этой 
версией. В Минэнерго Узбекистана заяви-
ли, что причина сбоя — крупная авария 
в электросетях Казахстана, после чего ав-
томатика отключила Ташкентскую и Сыр-
дарьинскую ТЭС, а затем и две гидроэлек-
тростанции.
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С «омикроном» 
разговор короче
В стране растет нагрузка на амбулаторное 
звено здравоохранения

В России меняются правила каранти-
на в связи с COVID-19, однако корректи-
вы коснутся только тех, кто контактиро-
вал с больными. Теперь такие граждане 
должны соблюдать правила самоизо-
ляции всего неделю (а не две, как пре-
жде), а тест сдавать только при наличии 
симптомов. Требования к заразившим-
ся официально не изменились, однако 
из-за резко возросшей нагрузки на ам-
булаторное звено врачи не во всех слу-
чаях успевают навестить дома заболев-
ших. Им предлагают самостоятельно 
приходить на прием в поликлинику, а не-
которые из них получили сообщения 
о том, что контрольное ПЦР-тестирова-
ние для подтверждения выздоровления 
проводиться не будет.

Во вторник вступило в силу постановле-
ние Роспотребнадзора, вносящее измене-
ния в СанПиН «Профилактика новой коро-
навирусной инфекции COVID-19». Согласно 
новым правилам, лица, контактировавшие 
с заболевшими, должны будут соблюдать ка-

рантин в течение 7 дней, а не 14. В Роспотреб-
надзоре уточнили, что это касается только 
тех, у кого нет симптомов вирусного заболе-
вания. При наличии симптоматики (и только 
в этом случае) контактным гражданам дела-
ют тест на коронавирус. Сокращение сроков 
самоизоляции в надзорной службе объясни-
ли особенностями инкубационного периода 
при заражении штаммом «омикрон» — как 
правило, он составляет два-пять дней.

Напомним, 9 ноября 2021 года в силу всту-
пило еще одно постановление, вносящее из-
менения в СанПиН: не подлежат изоляции 
контактировавшие с больным граждане, ко-
торые в последние полгода вакцинировались 
от COVID-19 или переболели им и не имеют 
симптомов заболевания.

При этом требования к амбулаторным па-
циентам с подтвержденным COVID-19 оста-
ются прежними. Не отменяется, в частности, 
необходимость самоизоляции до получения 
отрицательного результата ПЦР-теста.
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Президент США Джо Байден 
и чиновники его администрации 
в последнее время выглядят более 
заинтересованными в выполнении 
Украиной Минских соглашений, 
чем украинский лидер Владимир 
Зеленский  ФОТО EVAN VUCCI / AP
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экономполитика | Минюст предлагает защитить 
права залогодержателей в уголовном 
судопроизводстве —2

новости | В законы РФ о беженцах предлагают 
вписать раздел о «политическом убежище»  
и понятие «временной защиты» —5

новости | Студенты-математики  
поучили Владимира Путина  
новым играм на бильярде —3
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 938,2

миллиарда рублей составил объем кредитов субъектам малого и среднего бизнеса в ноя-
бре 2021 года, сообщил Банк России — это на 4% меньше, чем в октябре, но на 46,5% больше, чем в ноя-
бре 2020 года. Число выданных кредитов, напротив, выросло с 183,3 тыс. до 207,5 тыс. (максимум с нача-
ла года), что объясняется перезапуском программы льготного кредитования поддержки занятости в конце 
года. Средний размер займа, соответственно, сократился с 5,3 млн до 4,5 млн руб. Общий долг МСП 
банкам составляет 7,1 трлн руб. при 408,7 тыс. заемщиков. Качество кредитного портфеля продолжает 
расти — доля просрочки в нем оценивается в 8,7% (11,2% в 2020 году).

КРЕДИТОВАНИЕ

Банковские займы 
оправдывают  
ожидания ЦБ

Индексы изменения условий бан-
ковского кредитования и спроса на 
кредиты в четвертом квартале 2021 
года, опубликованные ЦБ, свиде-
тельствуют о максимальном с пер-
вого квартала 2015 года сниже-
нии доступности займов. Индика-
торы рассчитываются регулятором 
по ежеквартальному обследованию 
около 60 крупных банков (свыше 
85% кредитного портфеля сектора).

В четвертом квартале доступ-
ность кредитов для крупных компаний 
и МСП стала самой низкой с перво-
го квартала 2015 года (индексы 18,5 
и 9,5 пункта соответственно). Для на-
селения индекс ужесточения кре-
дитных условий стал максимальным 
с конца 2014 года благодаря в пер-
вую очередь снижению доступно-

сти ипотечных кредитов (индекс стал 
максимальным с четвертого кварта-
ла 2014 года), тогда как условия по-
лучения розничных займов для физ-
лиц максимально жесткие с кризис-
ного второго квартала 2020 года (см. 
график), особенно в части долго-
срочных кредитов (на которые в но-
ябре 2021 года, по данным ЦБ, при-
ходилось 90,8% в структуре оборотов 
кредитования населения). Основная 
причина изменения очевидна — рост 
ключевой ставки и ужесточение поли-
тики регулятора по отдельным видам 
кредита. Спрос на ипотеку сокраща-
ется второй квартал, а на розничные 
кредиты — первый. Банки ожидают, 
что в случае ипотеки снижение спро-
са (снижается второй квартал) про-
должится не менее чем полгода, для 
розничных кредитов в текущий квар-
тал спрос заметно снизится и незна-
чительно повысится через полгода.

В VTB Capital видят в ужесточе-
нии условий кредитования допол-
нительное свидетельство разворо-
та в розничном кредитном цикле — 
главной цели ЦБ, определяемой не-
обходимостью снижения инфляции. 
По данным ЦБ, ставка по долгосроч-
ным кредитам для физлиц в ноябре 
по сравнению с октябрем 2021 года 
выросла на 0,07 процентного пун-
кта, до 10,83% (в аналогичный пери-
од 2020 года — на 0,54 процентно-
го пункта), а по ипотеке снизилась до 
7,59% с 7,7% в октябре 2021 года, 
приблизившись к значению ключе-
вой ставки ЦБ. Просроченная задол-
женность по потребкредитам рос-
ла второй месяц подряд — на 1,4% 
в октябре и 1,5% ноябре. На фоне 
запуска в 2022 году дополнительных 
мер по ограничению кредита физ-
лицам с высокой долговой нагруз-
кой ЦБ ожидает снижения годовых 
темпов роста потребкредитования 
с более 20% в 2021 году до 14–18% 
в 2022 году.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ИНДЕКСОВ ИЗМЕНЕНИЯ 
УСЛОВИЙ БАНКОВСКОГО КРЕДИТО-
ВАНИЯ ГРАЖДАН (ПУНКТЫ)* 
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Вчера Михаил Мишустин провел 
в Белом доме совещание о ходе 
реализации инициатив социаль-
но-экономического развития РФ 
до 2030 года, где вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко презен-
товал план по реализации феде-
ральных проектов (ФП) для обе-
спечения технологического рыв-
ка российской экономики. В том 
числе на это направлен ФП «Плат-
форма университетского техно-
логического предприниматель-
ства» — в планах Белого дома сде-
лать университеты основными 
драйверами развития новых тех-
нологических компаний. Россия 
заметно отстает от мира по числу 
стартапов, созданных в вузах,— 
а новая госпрограмма научно-тех-
нологического развития во мно-
гом опирается именно на коммер-
циализацию научных разработок.

Дмитрий Чернышенко на про-
шедшем во вторник у премьера Ми-
хаила Мишустина совещании по во-
просам социально-экономического 
развития РФ представил планы по 
реализации в России технологиче-
ского рывка — в том числе за счет ФП 
«Платформа университетского тех-
нологического предприниматель-
ства», направленного на поддержку 
студенческих стартапов и раскрытие 

предпринимательского потенциала 
молодежи. Сейчас в мире в универ-
ситетах рождаются около 25% всех 
стартапов, в России же — только 3%, 
и проект должен превратить универ-

ситеты в место запуска новых техно-
логических компаний. Он предпола-
гает, что уже в 2022 году число обу-
чающихся, прошедших через массо-
вый тренинг предпринимательских 
компетенций, составит 30 тыс. чело-
век, а к 2030 году увеличится до 1 млн 
человек. Кроме того, будут созданы 
«предпринимательские точки кипе-
ния» («пространства совместной ра-
боты» студентов и бизнеса в вузах): 
в 2022 году — 20 единиц, а к 2030 
году их число вырастет до 150. ФП 

предусмотрено и проведение аксе-
лерационных программ поддерж-
ки проектных команд и универси-
тетских инициатив для формирова-
ния инновационных продуктов — 
150 в 2022 году и уже 1350 программ 
в 2030-м. Среди других инструмен-
тов — создание университетских 
стартап-студий (15 в 2022 году с ро-
стом до 50 в 2030 году), гранты обуча-
ющимся на стартап-проекты (1 тыс. 
в 2022 году и увеличение до 30 тыс. 
в 2030 году). Правительство ждет, 
что университетские стартапы нач-
нут привлекать инвесторов, и гото-
во софинансировать их вложения — 
предполагается, что число догово-
ров о возмещении физлицам до 50% 
затрат на такие проекты (в пределах 
их налоговых поступлений) в 2030 
году достигнет 100 (в 2022 году — 40).

Минобрнауки уже опубликовало 
на regulation.gov.ru четыре проекта 
постановлений правительства для 
запуска инициатив ФП в рамках го-
спрограммы «Научно-технологиче-
ское развитие РФ» — она предполага-
ет рост внутренних затрат на иссле-
дования и разработки до 1,64% ВВП 
(сейчас около 1%) за счет роста част-
ных вложений в НИОКР. Среди про-
ектов Минобрнауки — правила пре-
доставления субсидий АНО «Плат-
форма Национальной технологиче-

ской инициативы» (НТИ, оператор 
программы) на 2022–2024 годы для 
акселерационных программ под-
держки проектных команд и студен-
ческих инициатив (охват каждой — 
не менее 300 человек). Максималь-
ный размер гранта — 7,14 млн руб., 
при этом получатель должен софи-
нансировать затраты в размере не 
менее 35% объема господдержки. 
Кроме того, министерство подгото-
вило правила предоставления суб-
сидии «Платформе НТИ» для созда-
ния «Предпринимательских точек 
кипения» в вузах расчетной мощно-
стью не менее 1 тыс. обучающихся 
в год (программа рассчитана на три 
года). Потолок гранта — 791 тыс. руб. 
в первый, 1,1 млн руб.— во второй 
и 1,4 млн руб.— в третий год при со-
финансировании затрат организато-
ром на уровне 110%, 80% и 60% объ-
ема господдержки соответственно.

Также готовы проекты субсиди-
рования Фонда инфраструктурных 
и образовательных программ для 
создания университетских стар-
тап-студий и порядок возмещения 
части затрат физлиц через Центр 
разработки и коммерциализации 
новых технологий: при вложении 
в университетский стартап господ-
держка может достигать 20 млн руб.

Венера Петрова

Белый дом подталкивает науку к жизни
Ее нацеливают на коммерциализацию университетских разработок

Минюст подготовил законо-
проект, направленный на защи-
ту прав залогодержателей иму-
щества, на которое накладыва-
ется арест в рамках уголовных 
дел. В частности, предлагается 
предусмотреть возможность от-
мены ареста в случае существен-
ной несоразмерности требова-
ний и стоимости арестованного 
имущества. Представители бан-
ковского и бизнес-сообщества 
отмечают, что сейчас в подоб-
ных ситуациях возникает серьез-
ная проблема — имущество фак-
тически «обездвиживается». По-
этому проект они оценивают по-
зитивно, хотя и отмечают необхо-
димость его доработки.

Проект изменений в Уголов-
но-процессуальный кодекс (УПК), 
в частности, предусматривает обя-
занность следователей при возбуж-
дении ходатайства перед судом о на-

ложении ареста на имущество, на-
ходящееся в залоге, принять меры 
по уведомлению об этом залогодер-
жателя. Самому залогодержателю, 
которым чаще всего является банк, 
дается возможность обжаловать ре-
шение суда о наложении ареста 
в вышестоящих инстанциях и хо-
датайствовать об его отмене. Осно-
вание для отмены — существенная 
несоразмерность требований, кото-
рые таким образом обеспечиваются 
(например, требования гражданско-
го истца в рамках уголовного дела, 
штрафа или конфискации имуще-
ства), и стоимости арестованного 
имущества.

В Минюсте „Ъ“ пояснили, что за-
логодержатели сталкиваются с про-
блемами, связанными с невозможно-
стью реализации своих прав — судеб-
ный акт о наложении ареста блокиру-
ет возможность обращения взыска-
ния на предмет залога, поэтому они 

вынуждены ожидать окончания уго-
ловного дела или снятия ареста судом.

Отметим, что подготовка проекта 
связана с поручением президента по 
итогам встречи с членами правления 
РСПП в октябре 2020 года. Представи-
тель комитета РСПП по собственно-
сти и судебной системе Ирина Коте-
левская пояснила „Ъ“, что проблема 
обездвиживания заложенного иму-
щества после его ареста волнует пред-
принимательское сообщество. Изна-
чально, поясняет она, РСПП предла-
гал закрепить, что арест имущества 
в целях его конфискации отменяется 
судом по заявлению залогодержате-
ля об обращении взыскания на него 
по обеспеченному залогом обязатель-
ству. В остальных случаях, например 
если арест применяется для обеспече-
ния приговора в рамках гражданско-
го иска, предлагалось отменять его по 
заявлению залогодержателя в судеб-
ном порядке, если установлено, что 

стоимость заложенного имущества 
позволяет погасить только его требо-
вания полностью либо частично.

По словам Ирины Котелевской, 
позитивно, что в проекте есть нор-
мы об обжаловании решения об аре-
сте предмета залога, а также о возмож-
ности его отмены. Однако, добавляет 
она, предложенный Минюстом вари-
ант будет еще подробно проанализи-
рован бизнесом для устранения воз-
можных неопределенностей. Руково-
дитель Экспертного центра по уголов-
но-правовой политике и исполнению 
судебных актов «Деловой России» Ека-
терина Авдеева среди таких вопросов 
выделяет относительность понятия 
несоразмерности ущерба. В целом, го-
ворит она, «трудно прогнозировать, 
насколько этот проект способен улуч-
шить ситуацию с давлением силови-
ков на бизнес», но то, что этот проект 
является «шагом на пути улучшения 
ситуации, не вызывает сомнения». 

Юристы концептуально инициативу 
поддерживают, но более скептически 
относятся к ее реализации на практи-
ке (см. «Ъ-Онлайн»).

Вице-президент Сбербанка Мак-
сим Дегтярев отмечает, что сейчас 
кредитор не может обратить взы-
скание на заложенное имущество, 
а в случае его реализации на тор-
гах покупатель не может оформить 
собственность, если наложен арест. 
Предложенный проект Максим Дег-
тярев оценивает положительно — 
создается механизм снятия такого 
ареста. По его мнению, необходимо 
также предусмотреть возможность 
снятия ареста по инициативе зало-
гового кредитора в ситуации, когда 
имущество подготовлено к выстав-
лению на торги в рамках банкрот-
ства или исполнительного произ-
водства либо уже реализовано на та-
ких торгах.

Евгения Крючкова

Арест соизмеряют с залогом
Минюст предлагает защитить права залогодержателей в уголовном судопроизводстве

Минобрнауки готовит 
 широкий спектр мер по за-
пуску коммерциализации 
университетских разра-
боток, рассказал куриру-
ющий НТР вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Внутренняя экономическая и по-
литическая неопределенность 
в странах с переходной эконо-
микой, среди которых и Россия, 
как правило, сдерживает приток 
прямых иностранных инвестиций 
(ПИИ), выяснила группа экономи-
стов, в числе которых сотрудники 
Банка Франции и Висконсинского 
университета. Значение глобаль-
ной неопределенности при этом 
всегда выше локальной, но силь-
нее это выражено только в раз-
витых и бедных странах. Одно из 
предположений авторов — пан-
демия реализовала накапливав-
шуюся с 2016 года глобальную 
неопределенность в более рез-
кий, чем можно было ожидать, 
пандемический спад, и, очевид-
но, изменение потоков ПИИ, вы-
званное и этим эффектом, и пан-
демией, повлияет на экономики 
в ближайшие годы, считаясь «ко-
вид-эффектом».

Экономисты Мензи Чинн (Ви-
сконсинский университет в Мадисо-

не), Каролин Жардет и Кристина Юд 
(Банк Франции) в препринте статьи 
«Динамика ПИИ в условиях неопре-
деленности по данным большой вы-
борки стран», опубликованной аме-
риканской ассоциацией NBER, про-
анализировали влияние фактора не-
определенности на приток ПИИ за 
1995–2019 годы в 129 странах, раз-
битых на три группы по классифи-
кации МВФ: это 22 развитые стра-
ны (США, Япония, Германия), 57 го-
сударств с переходной экономикой 
(Китай, Россия, Индия) и 50 бедней-
ших развивающихся (Боливия, Ни-
герия, Вьетнам).

Авторы отмечают, что при всей из-
ученности динамики ПИИ влияние 
неопределенности на их приток до 
сих пор почти не анализировалось, 
называя своей главной инноваци-
ей систему подсчета неопределен-
ности на базе глобальных индексов 
неопределенности GEPU и WUI. На 
фоне сильной волатильности ПИИ 
в последние три десятилетия — во 
время пиков 2000 и 2007 годов их 

прирост составлял 4% и 3,3% соответ-
ственно, последний всплеск в 2015–
2016 годах был заметно ниже — 2,7% 
мирового ВВП, а накануне пандемии 
показатель сократился до 1,7% — 
снижение доли ПИИ в мировом ВВП 
в 2016–2019 годах вызывает недоу-
мение у многих аналитиков, так как 
классические факторы (устойчивый 
рост ВВП, сохранение высоких цен 
на акции, исторически низкие став-
ки в США, Британии, Японии и евро-
зоне) должны были поддерживать 
инвестактивность.

Причина доковидного инвести-
ционного спада, по мнению авто-
ров, кроется в беспрецедентно высо-
ком уровне неопределенности в те-
чение последних лет до 2019 года. 
Авторский глобальный мировой 
индекс неопределенности, кото-
рый взвешен относительно мирово-
го ВВП, резко уходит вверх от 25 000 
в 2016 году до более чем 40 000 в 2019 
году одновременно со снижением 
доли прироста ПИИ в мировом ВВП 
с 2% до 1,5% (авторы очистили дан-

ные от активности стран—центров 
финансовых операций — Бельгии, 
Люксембурга, Ирландии, Швейца-
рии, Гонконга, Сингапура). Иными 
словами, авторы предполагают, что 
по крайней мере «коронавирусные 
последствия» для экономического 
развития в постпандемических эко-
номиках (менее высокий потенци-
ал роста ВВП, более слабая динами-
ка реального ВВП, нестабильности 
платежных балансов — существен-
ные изменения динамики ПИИ не 
влияют на текущие экономические 
показатели, но изменяют будущие) 
не стоит оценивать как «последствия 
COVID-19», во многом они накапли-
вались за четыре года до «триггерно-
го» де-факто события.

В работе также показано, что уро-
вень неопределенности в странах—
получателях ПИИ не является стати-
стически значимым, а глобальная 
атмосфера оказывает существенно 
больше влияния на ПИИ. При этом 
последняя имеет привязку к клас-
сификации стран—получателей 

иностранных инвестиций: в госу-
дарствах с переходной экономи-
кой уровень неопределенности все 
же влияет на приток ПИИ, хотя и не 
так сильно, как глобальный показа-
тель. Уровень дохода страны играет 
важную роль и в периоды роста гло-
бальной нестабильности: она вы-
нуждает инвесторов перенаправ-
лять ПИИ в более безопасные, по их 
мнению, развитые страны, снижая 
притоки ПИИ в развивающиеся. Пе-
реходные и бедные экономики так-
же получают больше урона от миро-
вой неопределенности при повы-
шении свободы движения капита-
ла, которая ускоряет и упрощает вы-
вод денег из страны. Работа показы-
вает, что для переходных экономик 
(включая Россию) борьба за привле-
чение ПИИ является небольшим, но 
все же конкурентным преимуще-
ством, так как локальная неопреде-
ленность в развитых и бедных стра-
нах малозначима.

Георгий Смирнов,  
Дмитрий Бутрин

Инвесторы что-то подозревают
Мировая неопределенность ведет к существенному снижению притока ПИИ
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25 января президент России Вла-
димир Путин по случаю Татьянина 
дня, несмотря на очевидное обо-
стрение международной напря-
женности, а может, и благодаря 
ей встретился со студентами 
в режиме видео-конференц-свя-
зи. СпецQR „Ъ“ Андрей Колесни-
ков обращает внимание на то, 
что Владимиру Путину предоста-
вили отчего-то одних математи-
ков, которые объясняли прези-
денту даже необъяснимые 
 законы бильярда.

На фоне событий, которые бу-
доражат мировую общественность 
в связи с Россией (кажется, в свя-
зи с готовящимся вторжением не-
отвеченным и в самом деле остал-
ся только один вопрос: на Украину 
или в Украину?), невинная встреча 
со студентами в Татьянин день вы-
глядела, можно сказать, даже дер-
зко. То есть она выглядела так, как 
и должна была бы выглядеть по 
мысли тех, кто хотел бы дать по-
нять, что война войной, а обед по 
расписанию.

Причем не очень только понят-
но, почему столько говорили о ма-
тематике. Такое количество матема-
тиков собралось на видеоконферен-
ции с президентом, что это можно 
было уже сейчас принять за Меж-
дународный математический кон-
гресс, который на самом деле прой-
дет в Санкт-Петербурге еще только 
в середине июля.

Студенты-математики очень гор-
дились собой, рассказывали про те-
орию вероятности, математический 
анализ и логику и про то, что их-то 
пригласили на конгресс в качестве 
докладчиков. И правда, уже начина-
ло преследовать чувство неполно-
ценности из-за того, что тебя на этот 
конгресс не пригласили даже в каче-
стве журналиста.

Но с другой стороны, мне эти ма-
тематические игры студенческого 
разума с искренней попыткой ув-
лечь ими президента нравились, по-
скольку тут наконец-то публично вы-
ступали не одни лишь эксперты по 
применению подростковой вакци-
ны против SARS-CoV-2 и не члены 
правительства со своими непрекра-
щающимися вице-премьерами про 
абсолютные рекорды прироста за-
болеваемости COVID-19, а нормаль-
ные люди с назревшим разговором 
про модернизацию метода макси-

мального правдоподобия и возмож-
ностей субаддитивных мер, а также 
принятия решения в условиях не-
четкой информации.

Владимир Путин в ответ обещал 
по крайней мере попытаться посе-
тить церемонию открытия Междуна-
родного математического конгресса 
и признавался, что «все так или ина-
че является математикой», а также 
выражал надежду, что «нам это по-
может», хотя, конечно, слишком дав-
но закрадывается апокалиптическое 
сомнение в том, что нам что-нибудь 
поможет.

Математическая статистика и те-
ория вероятности, по сути, стали ру-
тинными инструментами для меди-
ков и социологов, объясняла прези-
денту студентка-математик и обна-
деживала, что «именно математика 
всегда помогала противостоять не-
простым вызовам времени».

Она словно намекала: мы здесь, 
мы, если что, поможем:

— В годы Великой Отечествен-
ной войны академик, профессор Мо-
сковского государственного универ-
ситета Андрей Колмогоров разрабо-
тал специальные таблицы для артил-
лерии, создав для этого уникальный 
статистический аппарат, что внесло 
несомненный вклад в нашу победу!

Было же ясно: и сейчас создадим 
что надо и как надо! 31 медаль на 
мировых школьных олимпиадах за 
год... Неужели не создадим!

— Междисциплинарность важ-
на была всегда, во все времена,— 
соглашался президент,— но сегод-
ня это особенно важно! Все мы это 
прекрасно понимаем: открытия со-
вершаются на стыке наук... А ма-
тематика, как правило, выступает 
связующим звеном... Виктор Анто-
нович (господин Садовничий, рек-
тор МГУ имени М. В. Ломоносова.— 
А. К.) мне много об этом говорил!.. 
Он, как математик, безусловно, под-
держивал и будет поддерживать это 
направление в МГУ... Не помню... Га-
лилео Галилей, по-моему, сказал, что 
именно на языке математики Бог на-
писал Вселенную.

Галилео Галилей так и сказал, но 
теперь было немного обидно за сту-
дентов филфака. Все в этот день до-
ставалось математикам. (Они с го-
сподином Путиным обсуждали уже, 
могут ли студенты мехмата универ-
ситета преподавать ученикам в шко-
ле... Нет, у меня появлялось мсти-
тельное удовлетворение от того, 
что все-таки хоть чего-то они не мо-
гут...) Но хотя бы Библию написали 
на языке букв. (Хотя и тут для желаю-
щих найдутся, конечно, фатальные 
математические закономерности. Да 
и сам подбор этих букв в конце кон-
цов окажется высокой, хотя и вряд 
ли высшей математикой. Этим зани-
мался хотя бы и сам академик Колмо-
горов в своей известной работе «Тру-
ды по стиховедению».)

То есть чтобы было совсем понят-
но: первые шесть выступивших сту-
дентов были математиками. И толь-
ко потом пошли физики.

Один студент МГУ поблагодарил 
за строительство новых общежи-
тий, в одном из которых он уже жи-
вет и время от времени смотрит из 
окна на фундамент другого, «строи-
тельство немного затянулось и при-
остановилось».

Господин Путин поинтересовался 
у ректора МГУ, отчего так, и тот сна-
чала рассказал, что «сегодня у нас 
праздник, Татьянин день, они ждут 
ме-до-ву-ху»...

Намек был прозрачен: пора свора-
чиваться.

— Понятно...— кивал российский 
президент.— Все хорошо в меру толь-
ко. Без медовухи не обойтись, но...

Владимир Путин, может, и подза-
был, как в 2005 году, в доковидную 
эру, сам в окружении десятков сту-
дентов в новой фундаментальной 
библиотеке МГУ пил из огромной 
кружки с двуглавым орлом медову-
ху без меры.

— Ну вот, как услышали про ме-
довуху, так вопросы и исчезли,— ска-
зал он тогда студентам.

Теперь он их задавал сам:
— А что по поводу кампуса-то?..
— Есть ваши поручения на попе-

чительском совете (МГУ.— А. К.),— 
заверял его Виктор Садовничий,— 
и Дмитрий Николаевич Чернышен-
ко (вице-премьер РФ.— А. К.) много 
занимается, но вопрос остается на 
месте...

В последней фразе виделось не-
кое противоречие.

— Фундамент построен...— доба-
вил Виктор Садовничий.— Конеч-
но, хотелось бы к юбилею, 270-ле-
тию (в МГУ праздником, кажется, мо-
жет стать даже майский дождь и весе-
лый ветер.— А. К.), построить обще-
житие на 3 тыс. мест... Ребята иного-
родние очень благодарили бы... Это 
был бы праздник...

И Дмитрий Чернышенко вздох-
нул бы наконец с облегчением.

— Ну мы созвонимся с вами тогда 
и посмотрим, что практически нуж-
но сделать, чтобы подтолкнуть это 
все,— закончил строительство кам-
пуса к юбилею Владимир Путин.

Тут опять разговором овладели 
студенты-математики с каминг-ау-
тами насчет того, что у них «каль-
кулятор в детстве был любимой иг-
рушкой».

Один студент-математик решил 
рассказать о том, «какие важные пра-
ктические результаты дает чистая 
математика, на примере нестандарт-
ного использования бильярда».

— Бильярда? — недоверчиво пе-
респросил господин Путин.

— Бильярд в математике — это 
игра ума, обещающая неожидан-
ные результаты. Бильярдный шар 

движется просто. Угол падения ра-
вен углу отражения. Однако если мы 
изменим форму границы стола... Ну 
предположим, что граница состоит 
из эллипсов и гипербол с общим фо-
кусом, появится мир богатых вну-
тренних симметрий,— обнадежил 
студент.— Не так давно на мехмате 
МГУ был открыт класс новых бильяр-
дов: бильярды-книжки. Это когда не-
сколько бильярдных столов склеи-
ваются по ребрам-корешкам, а шар 
переходит с одного стола на другой. 
Оказывается, такой подход замеча-
тельно моделирует многие подходы, 
важные актуальные системы из фи-
зики, механики и геометрии!

Студент был заметно воодушев-
лен собственным рассказом и при-
зывно посматривал на президента, 
но ответного воодушевления госпо-
дин Путин пока, по всей видимо-
сти, не испытывал и даже не пытал-
ся изобразить.

— Например, в космосе тяже-
лые волчки-гироскопы,— продол-
жал студент,— скачкообразно меня-
ют свои устойчивые и неустойчивые 
режимы! Этот сложнообъяснимый 
феномен носит имя нашего замеча-
тельного космонавта: «эффект Джа-
нибекова» (Владимира Джанибеко-
ва.— „Ъ“)! Как мы неожиданно выяс-
нили, такая эволюция сложных ги-
роскопов полностью моделируется 
и прогнозируется именно при помо-
щи бильярдов!

Ну неужели этим можно не восхи-
щаться, говорил весь вид способно-
го студента.

И Владимир Путин не смог подве-
сти его и решил все-таки поучаство-
вать в разговоре.

— Глеб,— обратился президент 
к студенту,— а если просто увели-
чить размер лунки и их количество?..

— Нет-нет! — снисходительно за-
смеялся студент.— Там немножко 
по-другому! Нас не интересует попа-
дание в лунку. Нас интересует струк-
тура траектории!

И он снова счастливо рассмеялся. 
— Понимаю...— вздохнул госпо-

дин Путин.
Его-то интересует именно попада-

ние в лунку, то есть не процесс, а ре-
зультат.

А для этого надо просто наделать 
побольше лунок (не путать с ворон-
ками). И пошире, пошире.

Потому что вот это вот работает. 
А не структура траектории.

Расщепление бильядра
Как студенты-математики учили президента новым играм на бильярде

Во вторник Госдума приняла в первом 
чтении новую редакцию закона о мест-
ном самоуправлении (МСУ). Против 
 выступили КПРФ и «Справедливая Рос-
сия — За правду» (СРЗП): по их мнению, 
реформа лишит муниципалов самостоя-
тельности и сделает местную власть ме-
нее доступной для граждан. Сторонники 
проекта придерживались противопо-
ложной точки зрения, уверяя, что теперь 
за органами МСУ будут закреплены кон-
кретные полномочия и людям будет по-
нятнее, к кому обращаться за помощью. 
Кроме того, за полномочиями, перера-
спределяемыми с регионального уровня 
на местный, будут следовать и соответ-
ствующие финансы.

Представляя законопроект, его соавтор 
и председатель комитета Госдумы по гос-
строительству и законодательству Павел 
Крашенинников («Единая Россия») напом-
нил, что вступившие в силу полтора года на-
зад поправки к Конституции, помимо про-
чего, закрепили и принцип единства пу-
бличной власти. В конце 2021 года прези-
дент подписал закон об общих принципах 
организации публичной власти, а теперь 
дело дошло и до реформы МСУ, которое по 
обновленной Конституции является неотъ-
емлемой частью публичной власти. При 

этом старый закон о МСУ менялся 186 раз 
и, по сути, превратился в «лоскутное одея-
ло», подчеркнул депутат.

Напомним, что помимо встраивания МСУ 
в единую систему публичной власти новый 
законопроект предусматривает переход на 
одноуровневую систему МСУ с городски-
ми и муниципальными округами (в их со-
став войдут нынешние городские и сель-
ские поселения). Кроме того, авторы доку-
мента предлагают наделить губернаторов 
правом единолично отбирать кандидатов 
в мэры (в случае их избрания местными со-
ветами) и так же самостоятельно отрешать 
их от должности.

«Мы не меньше чем в два раза предлагаем 
сократить количество муниципальных обра-
зований, впрочем, это будет решаться зако-
нами субъектов федерации. Сейчас их более 
20 тысяч»,— сообщил Павел Крашенинни-
ков. Но ликвидировать всю власть в поселе-
ниях никто не собирается, заверил он: «Там 
будут территориальные органы, там будут 
представители властей, и они, конечно, бу-
дут продолжать работать».

Депутат от КПРФ Олег Михайлов этому, 
однако, не поверил. Он отметил, что в Ре-
спублике Коми, которую он представляет, 
расстояние от некоторых поселений до 
райцентра исчисляется сотнями киломе-

тров, и усомнился, что окружная админи-
страция в случае ликвидации сельских по-
селений сможет эффективно решать про-
блемы граждан. Павел Крашенинников на 
это ответил, что речь идет не о ликвидации, 
а об оптимизации, и повторил, что предста-
вители властей на местах будут продолжать 
работать.

Николай Новичков (СРЗП) заявил, что за-
конопроект противоречит Конституции, по 
которой органы МСУ не входят в систему 
госвласти, что гарантирует им самостоятель-
ность, тогда как по новому проекту они «ин-
корпорируются в систему органов государ-
ственной власти». Глава комитета признал, 
что дискуссия по этому вопросу идет уже 
давно, но выразил убеждение, что «публич-
ная власть с государственной властью — это, 
конечно же, не одно и то же». А жителям на-
селенных пунктов все равно, кто решает их 
проблемы, заверил единоросс. «Ну и также 
вот немаловажный факт: у нас абсолютное 
большинство органов МСУ дотируются из 
бюджетов субъектов»,— напомнил он. Зако-
нопроект же предлагает закрепить два пе-
речня полномочий МСУ — неотъемлемые 
и те, которые могут быть перераспределены 
регионом, и во втором случае за ними долж-
ны следовать соответствующие финансы, 
подчеркнул господин Крашенинников (хотя 

для этого еще потребуется внесение соответ-
ствующих поправок в Бюджетный кодекс).

Выступления от фракций закрепили сло-
жившийся расклад мнений. Георгий Кам-
нев (КПРФ) заявил, что реформа «фактиче-
ски уничтожает МСУ, превращая его в низо-
вой уровень государственной власти, выхо-
лащивая саму суть коллективистского нача-
ла общины». Андрей Кузнецов (СРЗП) обна-
ружил в документе «юридические травмы», 
из-за которых после реформы МСУ потеря-
ет гарантированную Конституцией самосто-
ятельность. А выгодоприобретателями ре-
формы станут губернаторы, которые «смогут 
избавиться от протестов при реализации тех 
или иных проектов» — таких, например, как 
«мусорные полигоны, вырубка лесов и пар-
ков, захват озерной и речной инфраструкту-
ры», предположил эсер.

Председатель комитета по региональной 
политике и МСУ Алексей Диденко (ЛДПР) 
постарался соблюсти баланс между похва-
лой и критикой. По его словам, законопро-
ект написан «очень качественно», но в нем 
«не отражена существенная и ключевая 
роль МСУ как общественно-политического 
института, как основы конституционного 
строя». Депутат также посетовал на отсутст-
вие в тексте законопроекта глоссария — сло-
варя основных терминов.

Владислав Даванков («Новые люди») в це-
лом оценил документ позитивно, но напом-
нил, что его партия отстаивает выборность 
глав муниципалитетов. «Важно закрепить 
приоритет выборности мэров перед други-
ми способами избрания, вот прямо так, что-
бы был конкретный перечень случаев, когда 
главу местного самоуправления могут выби-
рать без участия жителей»,— подчеркнул го-
сподин Даванков.

Наконец, единоросс Дмитрий Вяткин 
вспомнил, как после вступления в 1995 году 
в силу прежнего закона о МСУ «мы наблю-
дали парад суверенитетов, который имел 
свои последствия». В пример он привел род-
ной город Коркино (Челябинская область), 
где появилось «четыре совета депутатов, че-
тыре главы, и еще вчерашние приятели ста-
ли смертными врагами, потому что сразу на-
чали делить собственность, некие привиле-
гии, налогооблагаемую базу».

В заключительном слове Павел Краше-
нинников сообщил, что комитет ждет попра-
вок с учетом обсуждения и реакции из реги-
онов (на данный момент оттуда поступил 41 
отзыв). В итоге за принятие законопроекта 
в первом чтении проголосовали 294 депута-
та (при необходимом минимуме в 226 голо-
сов), против — 77, воздержались двое.

Ксения Веретенникова

Утром реформа — вечером деньги
Новый законопроект о местном самоуправлении одобрен в первом чтении

Крым может стать первым субъектом 
РФ, где будет отменен запрет на пре-
бывание губернатора в должности 
больше двух сроков подряд. Такую воз-
можность предусматривает новый за-
кон о региональной власти, но реше-
ние принимает местный парламент. 
Полномочия действующего главы Кры-
ма Сергея Аксенова истекают в 2024 
году, и в случае принятия поправок он 
сможет занять этот пост в третий раз. 
В  Москве и Подмосковье, главы кото-
рых столкнутся с аналогичной ситуаци-
ей еще раньше, в 2023 году, тоже пла-
нируют отменить этот запрет, расска-
зали „Ъ“ председатели городского 
и областного парламентов.

О необходимости внесения поправок 
в конституцию Крыма во вторник заявил 
спикер Госсовета (парламента) республики 
Владимир Константинов («Единая Россия»). 
По его словам, они назрели в связи с изме-

нением федерального законодательства. 
Из основного закона планируется убрать 
норму, которая запрещает одному лицу за-
нимать должность главы республики боль-
ше двух сроков подряд. Кроме того, будут 
внесены и другие поправки — например, 
о запрете претендовать на этот пост для лиц 
с иностранным гражданством или видом на 
жительство.

Изменения продиктованы новым феде-
ральным законом «Об общих принципах 
организации публичной власти в субъек-
тах РФ», принятым в декабре 2021 года. Он 
устанавливает единый пятилетний срок 
полномочий для губернаторов и больше не 
запрещает им пребывать на посту дольше 
двух сроков. Однако соавтор закона, глава 
комитета Госдумы по госстроительству Па-
вел Крашенинников, не раз подчеркивал, 
что решение остается за региональными де-
путатами: они могут как убрать, так и оста-
вить этот запрет.

Сергей Аксенов — один из немногих гу-
бернаторов, кто вскоре подпадет под дей-
ствие этой нормы. Он был впервые избран 
в 2014 году и переизбран в 2019 году (глава 
Крыма избирается Госсоветом из трех кан-
дидатур, представленных президентом РФ). 
Очередные выборы должны пройти в 2024 
году. Тогда же второй срок истечет у Владими-
ра Владимирова (Ставропольский край), Ан-
дрея Бочарова (Волгоградская область) и Оле-
га Кувшинникова (Вологодская область). Еще 
раньше, в 2023 году, вторая каденция закон-
чится у Сергея Собянина (Москва), Андрея 
Воробьева (Московская область) и Романа Ко-
пина (Чукотский автономный округ).

В пресс-службе Сергея Аксенова „Ъ“ зая-
вили, что он не будет комментировать по-
правки или раскрывать свои планы на тре-
тий срок. Однако источник „Ъ“ в правитель-
стве полуострова считает, что господин Ак-
сенов, «безусловно, рассчитывает оставаться 
на своем посту как можно дольше».

В Мосгордуме и Мособлдуме тоже плани-
руют отменить запрет. По словам спикера го-
родского парламента Алексея Шапошнико-
ва, эту работу должны провести все субъек-
ты, поскольку соответствующая норма фе-
дерального закона вступит в силу с 1 июня. 
«Мосгордума также будет приводить дейст-
вующее городское законодательство в со-
ответствие с федеральным»,— сообщил он 
„Ъ“. «Мы воспользуемся этой возможностью 
в установленные сроки»,— сказал „Ъ“ спи-
кер Мособлдумы Игорь Брынцалов.

В остальных регионах ничего конкретно-
го на этот счет сказать еще не могут. В воло-
годском заксобрании никакой работы пока 
не ведется, заявила „Ъ“ председатель комите-
та по государственно-правовой деятельнос-
ти Лариса Кожевина. Схожим образом отве-
тил „Ъ“ пресс-секретарь губернатора Воло-
годской области Алексей Пономарев. В адми-
нистрации Волгоградской области „Ъ“ тоже 
сказали, что поправки «точно не вносились 

и не обсуждались». «Торопиться пока никто 
не собирается, тем более что время для этого 
есть»,— пояснил „Ъ“ источник в думе Ставро-
польского края. Получить комментарии в Чу-
котском автономном округе не удалось из-за 
разницы в часовых поясах, „Ъ“ направил за-
прос в региональный парламент.

По мнению политолога Ростислава Ту-
ровского, крымские власти первыми зая-
вили о намерении привести конституцию 
в соответствие с новым законом, поскольку 
стремятся подчеркнуть «и свою лояльность, 
и особое место Крыма на карте России». «Те 
главы, для которых вопрос о продлении 
полномочий особенно актуален, первыми 
выступать не стали. Им как раз важно не 
высовываться раньше времени»,— счита-
ет эксперт.

Александр Дремлюгин, 
Симферополь;  
Андрей Прах, Елена Рожкова; 
корсеть „Ъ“

Главе Крыма разрешат остаться
Сергей Аксенов может получить право переизбраться на третий срок

Владимир Путин наказал  
студентам МГУ не злоупо-
треблять медовухой. 
Но у них много и не было.  
Они в этот день злоупо-
требляли чем-нибудь 
другим  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ 

ПРЕЗИДЕНТА РФ
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Как стало известно „Ъ“, ГСУ СКР 
по Москве завершило рассле-
дование громкого уголовного 
дела о коррупции в АО «Мособлэ-
нерго». Глава этой организации 
Алексей Брижань и его бывший 
заместитель Алексей Астапов об-
виняются в получении взяток от 
предпринимателей за возмож-
ность заключать крупные кон-
тракты на оказание услуг «Мосо-
блэнерго». Следствие полагает, 
что мзду энергетики брали начи-
ная с 2013 года, фактически сразу 
после того, как перешли на свои 
должности из «Кубаньэнерго».

Фигурантами уголовного дела, 
возбужденного по факту получе-
ния взятки в особо крупном размере 
(ч. 6 ст. 290 УК РФ), Алексей Брижань 
и Алексей Астапов стали в августе 
2020 года с интервалом в два дня. 
Взяткодателем, как следует из мате-
риалов расследования, являлся ген-
директор ООО «Стройресурс» Алек-
сей Долинский. Начиная с 2016 года 
его организация, специализировав-
шаяся на производстве электромон-
тажных работ, весьма плодотвор-
но сотрудничала с «Мособлэнерго». 
Вплоть до 2019 года между сторона-
ми были заключены контракты на 
сотни миллионов рублей. Однако по-
сле этого деловые взаимоотношения 
между партнерами по каким-то при-
чинам прервались — то ли «Стройре-
сурс» перестал выигрывать тендеры, 
то ли вообще прекратил в них участ-
вовать. Как бы то ни было, но при-
мерно через полтора года у сотрудни-
ков ФСБ и СКР появились показания 
господина Долинского о том, что 
в 2018 году в качестве взятки за воз-
можность участвовать и побеждать 
в проводимых «Мособлэнерго» тен-
дерах он купил и передал Алексею 
Астапову Mercedes-Benz S 63 стоимо-
стью более 12 млн руб. Кроме того, за 
время сотрудничества с «Мособлэнер-
го» коммерсанту якобы приходилось 
оказывать господам Астапову и Бри-
жаню и другие услуги, которые обо-
шлись ему в сумму от 3 до 4 млн руб. 
При этом самого Алексея Долинско-
го, по данным „Ъ“, ввиду деятельного 
раскаяния от уголовной ответствен-
ности за дачу взятки (ч. 5 ст. 291 УК РФ) 
освободили. В октябре прошлого года 
Арбитражный суд Москвы признал 
его ООО «Стройресурс» банкротом.

Во время обысков в подмосков-
ных особняках высокопоставлен-
ных энергетиков следователи нашли 
не только подаренный господином 
Долинским Mercedes, но и Bentley 

Continental и другие люксовые ино-
марки, а также крупные суммы как 
наличными, так и на банковских 
счетах. Кстати, и сами особняки чи-
новников в Истринском районе Под-
московья стоят не одну сотню мил-
лионов, что, как считают в СКР, явно 
не соответствует официальным дохо-
дам господ Брижаня и Астапова. Это 
обстоятельство, по некоторым дан-
ным, уже якобы заинтересовало Ген-
прокуратуру, которая после соответ-
ствующей проверки может подать 
иск и через суд добиться обращения 
в доход государства имущества, в от-
ношении которого отсутствуют дока-
зательства его приобретения в уста-
новленном законом порядке. Кстати, 
часть имущества предполагаемых 
коррупционеров, включая кварти-
ры, оформленные на третьих лиц, 
уже находится под арестом. 

Отметим, что после разразивше-
гося скандала заместителя Алексея 
Брижаня из «Мособлэнерго» уволи-
ли, тогда как сам он на сайте компа-
нии по-прежнему значится руково-
дителем.

По ходатайству следствия обоих 
фигурантов Хамовнический райсуд 
Москвы отправил в СИЗО. Однако 
в апреле прошлого года следователь 
неожиданно ходатайствовал об из-
менении Алексею Астапову меры 
пресечения на домашний арест. Лю-
бопытно, что произошло это на фоне 
того, что обвиняемый Астапов в это 
время, как заявил в суде сам пред-
ставитель СКР, не только проверял-
ся на причастность к аналогичным 
преступлениям коррупционной на-
правленности, но уже и стал фигу-
рантом еще одного дела о взятке. 
По некоторым данным, речь может 
идти о крупных откатах от предста-
вителей некоей фирмы «Мастерс». 
Преступной же деятельностью, как 
полагает следствие, господа Бри-
жань и Астапов могли заниматься на-
чиная с 2013 года, когда перешли на 
руководящие должности в «Мособлэ-
нерго» из «Кубаньэнерго».

Несмотря на протесты надзор-
ного ведомства, суд все же пере-
вел Алексея Астапова под домаш-
ний арест, где он в ближайшие дни 
и приступит к ознакомлению с со-
бранными следствием материала-
ми. Его бывшему шефу и приятелю 
Брижаню эту же процедуру предсто-
ит пройти в СИЗО. Адвокаты обви-
няемых комментировать ситуацию 
с уголовным преследованием своих 
клиентов отказались.

Олег Рубникович

Взятки вписали  
в контракты
Завершено расследование дела  
о коррупции в «Мособлэнерго»

В Кунцевском суде Мо-
сквы завершились прения 
по уголовному делу в от-
ношении бывшего совет-
ника директора Научного 
центра иммунологии МГУ 
Андрея Молокоедова, об-
виняемого в руководстве 
организованным преступ-
ным сообществом (ОПС) 
«Енот». По версии след-
ствия, обвиняемый был 
причастен к нападению 
на дом жителя Туапсе и по-
пыткам путем угроз заста-
вить директора одной из 
компаний уйти с должно-
сти. Прокуратура предло-
жила назначить подсуди-
мому наказание в виде 15 
лет лишения свободы, за-
щита настаивает на неви-
новности господина Мо-
локоедова, подсудимый 
готов частично признаться 
в самоуправстве. 

Кунцевский районный 
суд Москвы провел прения 
по уголовному делу быв-
шего советника директо-
ра Научного центра имму-
нологии и молекулярной 
биомедицины биологиче-
ского факультета МГУ име-
ни Ломоносова, кандидата 
психологических наук Анд-
рея Молокоедова. Затем под-
судимый выступил с по-
следним словом. Господин 
Молокоедов обвиняется 
в создании организован-
ного преступного сообще-
ства (ч. 1 ст. 210 УК РФ), вы-
могательстве (ч. 3 ст. 163) 
и угрозе убийством (ч. 1 
ст. 119). По версии обвине-
ния, в 2018 году господин 
Молокоедов возглавил ОПС, 
действовавшее под видом 
военно-патриотической ор-
ганизации «Единые народ-
ные общинные товарищест-
ва» («Е.Н.О.Т.»), организовал 
нападение «енотов» на дом 
жителя Туапсе Петра Супоне-
ва, а также через своих под-
чиненных высказывал угро-
зы Вадиму Друху, директору 
АО «Мираксбиофарма», что-
бы заставить того отказаться 
от должности. В ходе прений 
обвинение заявило о том, 
что считает вину Андрея Мо-
локоедова доказанной в пол-
ном объеме, и предложило 
назначить ему наказание 
в виде 15 лет колонии стро-
гого режима, а также штрафа 
в размере 350 тыс. руб. 

В свою очередь, защита 
настаивает на том, что на-
учный работник неприча-
стен к тяжким преступлени-
ям, фигурирующим в деле 
«енотов», однако он готов ча-
стично признать свою вину 
в неправомерных действиях 
в отношении Петра Супоне-
ва. У того был конфликт, свя-
занный с продажей участ-
ка, с семьей академика РАН 
Михаила Пальцева, директо-
ра Научного центра иммуно-
логии, советником которого 
и был Андрей Молокоедов. 
Согласно материалам дела, 
в августе 2018 года бойцы ор-
ганизации «Е.Н.О.Т.» Денис 
Карабан и Василий Минчик 
проникли на участок госпо-
дина Супонева и избили его, 
требуя отказаться от претен-
зий к родственникам Михаи-
ла Пальцева. «Андрей Моло-
коедов признает, что через 
своего знакомого Романа Те-
ленкевича, руководителя ор-
ганизации „Е.Н.О.Т.“, он при-

влек к решению конфликта 
в Туапсе „енотов“ Минчи-
ка и Карабана,— пояснил 
„Ъ“ защитник подсудимо-
го Роберт Зиновьев.— Раз-
умеется, мой подзащитный 
не просил кого-либо приме-
нять к Петру Супоневу наси-
лие, но „еноты“ в этой ситу-
ации рассудили по-своему». 
По мнению защиты, дейст-
вия Андрея Молокоедова не 
являются вымогательством 
и должны быть переквали-
фицированы на менее тяж-
кие «самоуправство» либо 
«принуждение к сделке». Что 
касается обвинения подсу-
димого Молокоедова в ру-
ководстве ОПС «Енот», то за-
щита считает его абсурдным. 
«По логике следствия, в 2018 
году кандидат наук Андрей 
Молокоедов каким-то обра-
зом „подобрал“ преступную 
организацию „енотов“, яко-
бы брошенную прежними 
руководителями Александ-
ром Мрищуком и Антоном 
Барякшевым,— пояснил „Ъ“ 
адвокат Евгений Кронов.— 
Зачем ученому была нужна 
группа людей с военной под-
готовкой, следствие так и не 
объяснило». Защита предла-
гает полностью оправдать 

Андрея Молокоедова в этой 
части обвинения, а пресле-
дование по статье «Угроза 
убийством» — прекратить за 
истечением срока давности. 

Как ранее писал „Ъ“, уго-
ловное дело в отношении 
участников организации 
«Е.Н.О.Т.» было возбужде-
но в 2018 году, изначаль-
но в деле было 12 фигуран-
тов, в ходе расследования 
из основного дела было вы-
делено семь, по трем из них 
уже есть приговоры (один 
не вступил в силу). Пресле-
дование одного из рядовых 
«енотов» прекращено. Кро-
ме дела Андрея Молокоедо-
ва в суд вскоре должны быть 
переданы дела в отношении 
Александра Мрищука и чет-
верых его предполагаемых 
сообщников (2-й Западный 
окружной военный суд 26 
октября прошлого года воз-
вратил дело прокурору Крас-
нодарского края), а также 
в отношении Антона Баряк-
шева, который согласился 
на сотрудничество со след-
ствием, но затем отказался 
от него. Защита Андрея Мо-
локоедова считает, что изна-
чально возбужденное дело 
«енотов» было искусственно 

раздроблено на части, в ре-
зультате не все доказатель-
ства оказались в деле Моло-
коедова. «На запрос защиты 
о том, где находится исход-
ное дело, краснодарское СУ 
СКР ответило, что оно яко-
бы передано в суд, однако 
в ответе не указаны фами-
лия следователя и дата на-
правления,— отметил адво-
кат Роберт Зиновьев.— Но 
именно в том деле, которое, 
как мы полагаем, намерен-
но скрывают от защиты, на-
ходится большинство под-
линных процессуальных 
документов, а также жало-
бы и принятые по ним реше-
ния. Эти документы могли 
бы стать предметом внима-
ния суда и продемонстриро-
вали бы несостоятельность 
позиции обвинения». При-
мечательно, что возглавляв-
ший следственную группу 
по делу «енотов» Анатолий 
Шутенко, который был стар-
шим следователем отдела по 
расследованию особо важ-
ных дел краевого СУ СКР, пе-
реведен на должность следо-
вателя межрайонного отдела 
СКР в Армавире.

Анна Перова,  
Краснодар

Пятнадцать лет по трем статьям
Обвиняемому по делу ОПС «Енот» грозит длительный срок

Возбуждено новое уголовное 
дело в отношении директора Ин-
ститута лазерной физики Сибир-
ского отделения РАН 57-летне-
го Алексея Тайченачева. Ученый 
подозревается в злоупотребле-
нии должностными полномочи-
ями с причинением НИИ ущер-
ба на сумму свыше 400 тыс. руб. 
Как указывается в деле, на осно-
вании подписанных директором 
бумаг незаконно выплачивалась 
надбавка за секретность научно-
му руководителю института Сер-
гею Багаеву. Осенью прошлого 
года в отношении Алексея Тай-
ченачева уже было возбуждено 
дело — речь в нем идет о заклю-
чении фиктивного, по мнению 

следствия, контракта на разра-
ботку оборудования стоимостью 
2 млн руб.

Директор Института лазерной фи-
зики СО РАН Алексей Тайченачев, за-
нимающий этот пост с сентября 2016 
года, стал фигурантом уже второго 
уголовного расследования. Об этом 
„Ъ“ сообщили источники в право-
охранительных органах. Полицей-
ские следователи заинтересовались 
распоряжением, подписанным го-
сподином Тайченачевым 14 января 
2021 года. Документ предусматривал 
выплату 75-процентной надбавки 
к окладу за работу с государствен-
ной тайной первой формы допуска 
(к ней относятся сведения особой 
важности) академику РАН Сергею Ба-

гаеву, который ранее возглавлял ука-
занный институт, а сейчас является 
его научным руководителем. Таким 
образом, говорится в деле, Алексей 
Тайченачев якобы хотел заручиться 
поддержкой академика Багаева. Со-
гласно подсчетам силовиков, за 2021 
год научному руководителю инсти-
тута было излишне начислено и вы-
плачено 418,43 тыс. руб., поскольку 
его должность не предусматрива-
ет доступа к гостайне. Действия ди-
ректора института Алексея Тайчена-
чева следствие квалифицировало 
как злоупотребление должностны-
ми полномочиями (ч. 1 ст. 285 УК РФ, 
максимальное наказание по ней — 
до четырех лет лишения свободы). 
О том, какие показания дал ученый, 

пока неизвестно. Связаться с ним не 
удалось — телефон приемной дирек-
тора не отвечал.

В октябре 2021 года полиция воз-
будила в отношении Алексея Тайче-
начева первое дело о злоупотребле-
нии должностными полномочиями. 
В его основу лег контракт стоимо-
стью 2 млн руб., заключенный в 2017 
году институтом со своей же ком-
мерческой «дочкой» — межотрасле-
вой научно-технической ассоциа-
цией «Сибирский лазерный центр», 
которой руководит господин Багаев. 
Речь в соглашении шла о разработ-
ке, сборке и наладке оптической си-
стемы лазера. Следствие считает, что 
контракт был фиктивным, посколь-
ку все работы по нему выполнялись 

сотрудниками лаборатории инсти-
тута, формально трудоустроенными 
по совместительству в лазерном цен-
тре. Подрядчик, говорится в деле, не 
имел собственных мощностей для 
исполнения договора, не прово-
дил закупки необходимых материа-
лов. В НИИ были проведены обыски 
и выемка документации. Это дело на-
ходится в производстве отдела МВД 
на особо важных и режимных объ-
ектах Новосибирской области. При-
знал ли обвиняемый вину, в правоох-
ранительных органах не сообщили.

Институт был создан в 1991 году 
на базе отделения лазерной физи-
ки Института теплофизики и отдела 
физики плазмы и космического мо-
делирования Института теоретиче-

ской и прикладной механики СО АН 
СССР. В нем работают лаборатории 
квантовых сенсоров, лазерных элек-
тронных систем, научно-исследова-
тельские группы лазерной спектро-
скопии и оптических часов. С 2016 
года научным учреждением руково-
дит Алексей Тайченачев — специа-
лист в области лазерной спектроско-
пии, квантовой оптики и лазерного 
охлаждения, автор более полутора 
сотен научных статей. Он выпуск-
ник физического факультета Том-
ского госуниверситета. В 2001 году 
защитил докторскую диссертацию, 
в октябре 2016 года был избран чле-
ном-корреспондентом РАН.

Константин Воронов,  
Новосибирск

Секретная надбавка не тайна для следствия
Глава института СО РАН подозревается в злоупотреблениях с выплатами

Как стало известно „Ъ“, Хамовни-
ческий райсуд Москвы по пред-
ставлению Генпрокуратуры при-
знал бесхозной и обратил в доход 
государства крупную партию из-
умрудов, более 23 лет пролежав-
ших в запасниках МВД. Драго-
ценные минералы стоимостью 
не менее 15 млн руб. в конце 
1990-х годов были переданы кли-
ентом в качестве платы за услуги 
первому московскому коллекто-
ру, основателю концерна «Сто-
лица» Зиявдину Аджиеву, а затем 
изъяты у него при обыске.  После 
того как полицейское  следствие 
обвинило господина Аджиева 
в организации ОПС, заявить о сво-
их правах на изумруды ни он сам, 
ни его клиент так и не решились.

Как пояснил на заседании суда 
представитель Генпрокуратуры, 12 
ноября 1998 года следственный де-
партамент МВД РФ (в то время — 
Следственный комитет при МВД) 
в рамках расследования уголовно-

го дела об особо крупном хищении 
средств Фонда общественной защи-
ты гражданских прав провел обы-
ски в офисе ИЧП «Финансово-про-
мышленный концерн „Столица“». 
Там была изъята партия природ-
ных ограненных драгоценных кам-
ней: 1620 изумрудов общей массой 
622,33 карата и 573 берилла общей 
массой 18,29 г (91,45 карата). По уго-
ловному делу о хищении в дальней-
шем был вынесен обвинительный 
приговор, однако изъятые изумру-
ды в материалы уголовного дела по 
какой-то причине не внесли, поэто-
му решения по ним ни следствием, 
ни судом не принимались.

Драгоценности не отдали и на 
экспертизу. Согласно сегодняшним 
расценкам, один карат изумруда сто-
ит от 20 тыс. до 50 тыс. руб. в зависи-
мости от размера и качества мине-
рала; берилл — примерно в 10 раз 
дешевле. Таким образом, вся партия 
могла бы стоить от 15 млн до 40 млн 
руб., но минералы надолго «зависли» 

на хранении в запасниках МВД. Сна-
чала они лежали в учетно-расчетном 
отделе финансового управления, за-
тем — в департаменте по финансо-
во-экономической политике, и все 
это время, как отметил представи-
тель Генпрокуратуры, «никто не за-
явил о своих правах на ценности». 
Таким образом, по мнению надзор-
ного органа, вещдок, имеющий «все 
признаки бесхозяйной вещи», дол-
жен быть национализирован.

Выступивший в суде представи-
тель МВД сообщил, что не имеет ни-
чего против такого решения, а затем 
с ним согласилась и председательст-
вующая на процессе Яна Шемякина. 
Судья отметила, что установить соб-
ственника изумрудов сегодня дей-
ствительно невозможно, посколь-
ку концерн «Столица» давно закрыт, 
а материалы возбужденных в 90-х 
годах уголовных дел уничтожены по 
истечении сроков их хранения.

По данным близкого к рассле-
дованию деятельности «Столицы» 

источника „Ъ“, изумруды были изъ-
яты в центральном офисе концер-
на в Большом Трехгорном переулке, 
поэтому теоретически на них мог 
бы претендовать основатель и вла-
делец фирмы, бизнесмен из Дагес-
тана Зиявдин Аджиев. В 1993 году, 
перебравшись в Москву, он открыл 
три предприятия — концерн «Столи-
ца», ставший едва ли не первой в Мо-
скве компанией по принудительно-
му взысканию долгов, одноименное 
«общество защиты прав потребите-
лей», взявшееся выявлять наруше-
ния в магазинах, и акционерный 
коммерческий банк «Ходынка».

Сам господин Аджиев, быстро 
ставший публичной фигурой, на-
зывал себя «санитаром московского 
бизнеса», однако сотрудники След-
ственного комитета при МВД и Мо-
сковского РУБОПа придерживались 
иной точки зрения. По их мнению, 
концерн заключал договоры цессии 
с заказчиками таким образом, что все 
полученные от должников деньги до-

ставались коллекторам, а не кредито-
рам. Общество не защищало потре-
бителей, а по сути вымогало деньги 
у владельцев магазинов, вынуждая 
их оплачивать ежемесячные взносы 
за непроведение проверок. Банк «Хо-
дынка», как было установлено ЦБ, на-
рушал «федеральные законы, регули-
рующие банковскую деятельность, 
и свои обязательства перед кредито-
рами и вкладчиками». В итоге к 1998 
году все три компании господина Ад-
жиева были закрыты, а сам он аресто-
ван по обвинению в особо крупных 
хищениях и организации преступ-
ного сообщества (ст. 159 и ст. 210 УК 
РФ). Под стражей он, впрочем, был 
недолго. Летом 2000 года дагестан-
ские родственники бизнесмена поо-
бещали в обмен на его освобождение 
выкупить у боевиков из соседней 
Чечни двух оказавшихся в плену рос-
сийских солдат-срочников. Когда те 
вернулись в свои части, комиссия по 
военнопленным при президенте РФ 
добилась прекращения уголовного 

преследования господина Аджиева. 
После освобождения он сразу же уе-
хал в Ивановскую область, где стал 
руководить ОАО «Кинешма Машино-
строительный завод», выпускавшим 
оборудование для изготовления бу-
маги и картона. Сейчас предприятие 
является банкротом, а в его бывших 
корпусах располагаются торговые 
центры. Летом прошлого года арби-
траж Ивановской области привлек 
Зиявдина Аджиева и двух его ком-
паньонов к субсидиарной ответст-
венности по долгам завода.

Таким образом, интересовать-
ся судьбой изъятых во время обы-
ска в банке и «Столицах» изумрудов 
для их предполагаемого владельца 
не было смысла. По данным источ-
ника „Ъ“, предпочел «забыть» про 
драгоценные минералы и директор 
крупного ювелирного завода, ког-
да-то расплатившийся своей про-
дукцией за оказанные ему коллек-
торские услуги.

Сергей Машкин

Старое дело заиграло новыми гранями
В доход государства обращены изумруды и бериллы, изъятые более 20 лет назад

Андрей Молокоедов 
считает, что в его 
деле речь может 
идти разве что  
о самоуправстве   
ФОТО  

ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Мэрия Москвы, выяснил „Ъ“, 
проводит переговоры с «Автодо-
ром» об установке камер на од-
ном из платных участков Цент-
ральной кольцевой автодороги 
(ЦКАД). Столичные власти на-
стаивают, что это необходимо 
для снижения аварийности. В го-
скомпании говорят, что вопрос 
находится в стадии обсуждения. 
Неофициально же источники „Ъ“ 
дают понять, что оснований для 
установки комплексов нет: ДТП 
на кольцевой магистрали исчи-
сляются единицами. На кольце-
вой дороге и платных участках 
камеры вообще не нужны, счи-
тают независимые эксперты, 
учитывая лимит разрешенной 
скорости 110–130 км/ч. Опера-
торы систем фотовидеофикса-
ции придерживаются противо-
положного мнения.

Правительство Москвы предло-
жило госкомпании «Автодор» уста-
новить шесть комплексов фикса-
ции нарушений на 23-километро-
вом участке ЦКАД (так называемый 
первый этап, расположен между 
трассами М-4 и М-3; проходит по 
территории Москвы), следует из 
материалов, с которыми ознако-
мился „Ъ“. Столичная мэрия плани-
ровала урегулировать этот вопрос 
до 1 февраля 2022 года. В столич-
ном Центре организации дорожно-
го движения (ЦОДД) „Ъ“ намерение 
подтвердили.

«ЦОДД находится в тесном со-
трудничестве с Московской обла-
стью и ГК „Автодор“ по вопросам 
организации движения,— заяви-
ли там.— На ЦКАД происходит мно-
го тяжелых аварий с пострадавши-
ми по причине нарушения ПДД. 
Эффективный способ в борьбе с на-
рушителями — установка камер». 
Также, считают в ЦОДД, на кольце-
вой дороге нужны камеры для мо-
ниторинга, помощи полиции в ро-
зыске угнанных машин и быстро-
го реагирования на «внештатные 
ситуации». Москва предлагает уста-
новить 60 приборов для передачи 
потокового видео в ситуационный 
центр ЦОДД. «Финальных решений 
не принято, предложения сейчас 
на стадии доработки и согласова-
ния»,— сообщили „Ъ“ в ЦОДД.

ЦКАД, напомним, строится 
с 2014 года и состоит из несколь-
ких пусковых комплексов. Бес-
платным участком является ЦКАД-
5 на западе Подмосковья, там же 
сохранились светофоры и камеры 
ГИБДД (всего 39 штук). На осталь-
ных (платных) участках, где разре-
шенная скорость составляет 110–
130 км/ч, организовано бессвето-
форное движение без камер. В 2020 
году глава «Автодора» Вячеслав Пе-
тушенко признавался, что регио-
ны периодически просят устано-
вить камеры на платных дорогах: 
«Я, если честно, сопротивляюсь, 
трассы в России должны быть ско-

ростные». При этом он говорил, что 
при росте аварийности госкомпа-
ния будет вынуждена ставить ком-
плексы автоматической фиксации 
нарушений. Несколько комплексов 
появились на трассе М-11, Север-
ном обходе Одинцово, Западном 
скоростном диаметре в Санкт-Пе-
тербурге. На М-4 установлено не-
сколько десятков камер.

В пресс-службе госкомпании „Ъ“ 
заявили, что «по вопросам безопас-
ности движения с московскими 
властями идет взаимодействие». На 
ЦКАД-1 нет ни одного очага аварий-
ности, поясняет знакомый с ситуа-
цией источник, были только разо-
вые ДТП. Это подтверждается и дан-
ными ГИБДД за 11 месяцев 2021 
года: на ЦКАД произошло 105 ава-
рий, из них только 6 на «москов-
ском участке», причем без смертей. 
На ЦКАД установлено 12 рамок сис-
темы безбарьерного проезда «Сво-
бодный поток», которые считывают 
информацию о габаритах, госноме-
рах, добавляет собеседник „Ъ“, ин-
формация стекается в центральный 
пункт управления дороги. «Опера-
торы могут не только фиксировать 
проезд, но и замерять скорость ав-
томобилей,— поясняет собеседник 
„Ъ“.— Но информация с этих камер 
не может служить основанием для 
того, чтобы выписать штрафное по-
становление».

Аварий на ЦКАД и других плат-
ных дорогах действительно мало, 

считает координатор движения 
«Синие ведерки» Петр Шкуматов. 
«Добиться нулевой аварийности 
при таком оживленном движении 
невозможно,— считает он.— Даже 
на самых идеальных дорогах ин-
циденты будут случаться». Боль-
шинство пользователей платных 
трасс, отмечает Петр Шкуматов, 
при разрешенном режиме в 110–
130 км/ч едут в пределах «нештра-
фуемого порога» (+20 км/ч), так как 
на более высоких скоростях быстро 
наступает усталость, увеличивается 
расход топлива.

В ассоциации ОКО (объединяет 
производителей комплексов и опе-
раторов систем фотовидеофикса-
ции), напротив, отмечают, что на 
федеральных дорогах в зонах дей-
ствия камер количество столкнове-
ний летом серьезно сокращается — 
до 13 раз (по сравнению с участка-
ми без контроля). «Такие крупные 
трассы с высокими скоростями, 
как ЦКАД, однозначно необходи-
мо оснащать средствами контроля 
соблюдения ПДД и скоростных ре-
жимов»,— считают в организации. 
Оператор подмосковной системы 
фотовидеофиксации компания 
«МВС Групп» приводит данные, со-
гласно которым 27% всех аварий на 
ЦКАД происходит из-за превыше-
ния скорости или из-за выбора ско-
рости, «несоответствующей услови-
ям движения».

Иван Буранов

Дорожным камерам готовят кольцевой обзор
Московские власти спорят с «Автодором» о контроле на ЦКАД

Однако, как выяснил „Ъ“, из-за воз-
росшей нагрузки на амбулаторное 
звено ряд поликлиник уже не справ-
ляются с потоком пациентов. В част-
ности, два корреспондента „Ъ“, на-
ходящиеся на самоизоляции в связи 
с подтвержденной болезнью, получи-
ли сообщения поликлиники по ме-
сту жительства о том, что повторное 
ПЦР-тестирование (обычно выполня-
ется на десятые сутки заболевания) 
проводиться не будет. В поликли-
никах им рекомендовали дождать-
ся окончания 14-дневного каранти-
на и возвращаться к обычной жизни. 
Причем одному из корреспондентов 
сотрудники поликлиники объясни-
ли такое решение постановлением 
департамента здравоохранения Мо-
сквы, которое якобы отменяет на го-
родском уровне требование о контр-
ольном тестировании. В депздраве 
„Ъ“ наличие такого постановления 
не подтвердили. В ведомстве также 
не смогли оперативно прокоммен-
тировать, внесены ли другие изме-
нения в требования для заболевших 
и проживающих с ними родственни-
ков. Знакомые с ситуацией собесед-
ники „Ъ“ подчеркнули, что измене-
ния процедур тестирования — пре-
рогатива Роспотребнадзора.

На прошлой неделе депздрав при-
звал москвичей с симптомами ОРВИ, 
но температурой ниже 38 градусов са-
мостоятельно обращаться за медпо-
мощью в поликлинику к дежурному 
врачу. Призыв объяснили ростом ко-
личества вызовов врача на дом и уве-
личением времени ожидания на го-
рячей линии 122 (единый телефон-
ный номер для вопросов по COVID-19 
и вызова врача). Аналогичное обра-
щение к жителям сделали минздравы 
Подмосковья и Приморского края. Гу-
бернатор Орловской области Андрей 
Клычков, который сейчас болеет ко-
ронавирусом, также призвал всех, 
у кого есть симптомы ОРВИ, прихо-
дить в поликлинику самостоятельно: 
«Там все значительно быстрее, там со-
зданы все меры эпидемиологической 
безопасности. После выезда врача на 
дом вам придется ждать еще и после-
дующего выезда на дом лаборатории 
для тестирования на COVID-19».

Отметим, по отзывам в социаль-
ных сетях пациентов из разных горо-
дов, в поликлиниках ежедневно со-
бираются большие очереди на прием 
для больных с температурой. В част-
ности, жительница Сертолово Ленин-
градской области написала в коммен-
тариях в Instagram губернатора Алек-
сандра Дрозденко: «Люди с признака-
ми ОРВИ, температурой вынуждены 
стоять в очереди по три-четыре часа на 
осмотр к терапевту на улице. Работает 
только один кабинет, хотя другое кры-
ло пустое и без людей! До врача не до-
звониться, линия постоянно занята».

В большинстве опрошенных „Ъ“ 
регионов подтверждают возрос-
шую нагрузку на первичное звено, 
то есть на терапевтов. В правитель-
стве РФ прогнозировали такую ситу-
ацию еще до начала распростране-
ния штамма «омикрон» (более зараз-
ного, но реже приводящего к тяже-
лому течению) и призывали регио-
нальные органы здравоохранения за-
ранее принимать меры. В частности, 

в Хабаровском крае, по словам зам-
преда регионального правительст-
ва по соцвопросам Евгения Никоно-
ва, в помощь поликлиникам и амбу-
латориям планируется привлечь вра-
чей, недавно вышедших на пенсию. 
Проводить термометрию будут помо-
гать студенты и волонтеры. В Якутии 
объявлена добровольная мобилиза-
ция медиков, не работающих по спе-
циальности. В Приморском крае фор-
мируются резервные списки медиков 
из специализированных медоргани-
заций — наркологического, психиа-
трического, стоматологического про-
филей. Кроме того, если в предыду-
щие волны приостанавливалась пла-
новая помощь только в стационарах, 
то сейчас все больше субъектов объяв-
ляют о временном прекращении ра-
боты поликлиник. В частности, оказа-
ние плановой медицинской помощи 
в амбулаторных условиях приоста-
новлено в Бурятии, Марий Эл, Перм-
ском крае, в Санкт-Петербурге, Сим-
ферополе и ряде других регионов. 
Как и часть поликлиник Хакасии, они 
будут работать «только с температуря-
щими пациентами». В минздраве ре-
спублики сообщили, что 24 января 
в неотложную помощь поступило бо-
лее 600 вызовов от взрослых паци-
ентов и 800 связанных с детьми. Это 
в три раза больше, чем неделю назад.

Курские власти отмечают увеличе-
ние числа вызовов скорой и неотлож-
ной помощи. Сейчас ожидание пер-
вой составляет 23 минуты при нор-
мативе в 20, второй — 39 минут (не-
делей ранее — 32). По словам куриру-
ющего здравоохранение вице-губер-
натора Андрея Белостоцкого, в реги-
оне увеличили число работников по-
ликлиник и колл-центров за счет сту-
дентов медицинских колледжа и уни-
верситета.

В Орловской области по решению 
регионального оперштаба по борь-
бе с коронавирусом с 25 января будет 
увеличено количество операторов 
службы 122 (с 9 до 19 человек), а сам 
колл-центр станет работать круглосу-
точно. По данным облправительства, 
только за выходные поступило почти 
2 тыс. обращений.

В минздраве Нижегородской обла-
сти также говорят о «резком» росте чи-
сла обращений в службу 122. Так, с 3 
по 9 января в службу поступило 1905 
звонков, а 24 января и до первой поло-
вины 25 января — уже 2915 звонков. 
Для сокращения времени ожидания 
ответа и обработки всех входящих 
звонков нижегородские власти вне-
дрили технологию обучаемого голо-
сового помощника «Вера». Уточняет-
ся, что ответы на типовые и наиболее 
частые обращения даются в автомати-
ческом режиме. При невозможности 
ответить на вопрос звонящего «Вера» 
переводит звонок на оператора.

В Тамбовской области служба 
122 принимает «не менее» 7 тыс. об-
ращений в сутки. Число звонков, по 
ожиданиям властей, может вырасти 
до 25 тыс.

Отметим, в России продолжает-
ся подъем заболеваемости, вызван-
ный штаммом «омикрон». Во вторник 
оперштаб сообщил о 67 809 новых за-
болевших. Это очередной абсолют-
ный рекорд за все время пандемии.

Наталья Костарнова; 
региональная корсеть „Ъ“

С «омикроном» 
разговор короче

В законодательство РФ предла-
гают вписать раздел о «полити-
ческом убежище» и понятие 
«временной защиты», предо-
ставляя ее украинцам и другим 
иностранцам, «экстренно» поки-
дающим свои страны. Об этом 
говорится в новой редакции за-
кона о беженцах, разработанно-
го в МВД РФ. В ведомстве хотят 
упростить процедуру, сократив 
ее с двух до одного этапа. Ин-
ститут беженцев фактически не 
функционирует, а упрощение 
процедуры приведет к росту де-
портаций соискателей, которые 
раньше пользовались бюрокра-
тическими проволочками для 
нахождения в легальном стату-
се, считает эксперт.

Законопроект «О предоставле-
нии убежища на территории РФ» 
обнародован МВД РФ на regulation.
gov.ru. Документ из 29 статей при-
зван заменить действующий феде-
ральный закон «О беженцах» (19 
статей; принят в 1993 году). В обо-
их документах определен статус бе-
женца как иностранца, опасающе-
гося преследований в своей стра-
не «по признаку расы, вероиспо-
ведания, гражданства, принадлеж-
ности к определенной социальной 
группе или политических убежде-
ний» и потому не желающего вер-
нуться на родину. При этом в про-
екте МВД выделены два новых типа 
защиты. Так, в ст. 7 идет речь о «по-

литическом убежище»: его пред-
ложено предоставлять иностран-
цам, опасающимся преследований 
в своей стране «за общественно-по-
литическую деятельность и убеж-
дения» (убеждения и деятельность 
при этом не должны противоречить 
Конституции РФ и нормам между-
народного права). В ст. 8 упомина-
ется «Временная защита»: ее могут 
получить иностранцы, прибывшие 
в Россию экстренно и в массовом 
порядке. При этом институт получе-
ния временного убежища (на срок 
до одного года), фигурирующий 
в действующем законе, в докумен-
те МВД также упоминается. В пояс-
нительной записке к законопроек-
ту говорится, что норма о времен-
ной защите вводится, «учитывая на-
копленный опыт приема граждан 
Украины, прибывавших на терри-
торию РФ в 2014 году». Наплыв гра-
ждан Украины побудил российские 
власти принять в 2014–2016 годах 
50 соответствующих нормативных 
актов, добавляется в записке. Впро-
чем, нормы о политическом убежи-
ще и временной защите в законо-
проекте указаны как рамочные: по-
рядок их предоставления должны 
определить, соответственно, пре-
зидент и правительство РФ. 

Законопроект МВД «значительно 
упрощает порядок предоставления 
убежища», утверждается в поясни-
тельной записке. Так, по действую-
щему закону соискатель сейчас дол-

жен обратиться в консульское учре-
ждение, пограничный пункт ФСБ 
или в МВД с предварительным хода-
тайством (о признании беженцем), 
получить (в срок от пяти рабочих 
дней до месяца) свидетельство о его 
рассмотрении и дожидаться реше-
ния по существу. Последняя проце-
дура, в свою очередь, может зани-
мать до трех месяцев. В законопро-
екте МВД соискателю предлагается 
подать лишь одно заявление, кото-
рое должно быть рассмотрено в те-
чение двух месяцев. Информацию 
о соискателях, беженцах и лицах, 
утративших этот статус, ведомст-
во предлагает сделать конфиденци-
альной. В законопроекте есть статья 
о том, что данные о подобных гра-
жданах без их личного согласия мо-
гут предоставляться лишь органам 
госвласти РФ (если такая инфор-
мация «необходима для исполне-
ния полномочий») и органам влас-
ти «третьего безопасного государ-
ства» (в случае выезда или высылки 
в эту страну).

По данным Росстата и МВД РФ, 
в июле 2021 года в России насчиты-
валось 426 человек с официальным 
статусом беженца (из них 63 — гра-
ждане Украины), а также 14,6 тыс. 
иностранцев, получивших «времен-
ное убежище» в нашей стране. Экс-
перты отмечали сокращение числа 
лиц с таким статусом: в 2020 году 
в России было зарегистрировано 
около 450 беженцев и 28 тыс. чело-

век, получивших «временное убе-
жище». При этом растет число ино-
странцев, получивших гражданст-
во РФ: в первой половине 2021 года 
паспорт был выдан 656 тыс. чело-
век (против 300 тыс. за аналогич-
ный период 2020 года).

Глава комитета «Гражданское со-
действие» (занимается проблемами 
мигрантов; включен в реестр иноа-
гентов) Светлана Ганнушкина гово-
рит, что в России статус беженца по-
лучает «ничтожное число» мигран-
тов, а сам этот институт фактически 
не работает «из-за отсутствия поли-
тической установки»: «У чиновни-
ков есть страх перед миграцией. 
Мы все время слышим, что Европа 
стонет от беженцев. Но Россия сто-
нет от нелегалов, а лучший способ 
избавиться от них — легализация». 
В этой ситуации упрощение проце-
дуры оформления постоянного или 
временного беженца приведет к ро-
сту депортаций соискателей, увере-
на она. «Из-за того что процедуры 
было две, отказы можно было об-
жаловать, подавать ходатайства на 
другой статус, а число подач доку-
ментов не ограничивали, люди мо-
гли все это время находиться в Рос-
сии в легальном статусе. Чиновни-
ки называли это злоупотреблением 
правом. Но если бы они давали убе-
жища, никто бы не стал этим пра-
вом злоупотреблять»,— поясняет 
госпожа Ганнушкина.

Александр Воронов

МВД обновляет убежище
В Министерстве внутренних дел разработали новый законопроект о беженцах

Петербургские ученые представили ре-
зультаты первого сравнительного иссле-
дования эффективности всех россий-
ских вакцин против штамма «дельта». 
Оно проводилось в октябре 2021 года, 
когда «омикрон» еще не появился. Ис-
следователи выяснили, что «Спутник V» 
на 58% снижает риск заразиться, уточ-
нив: в реальности дела обстоят еще луч-
ше. «КовиВак» помогает в 38% случаев, 
а эффективность «ЭпиВакКороны» ока-
залась отрицательной. Разработчики из 
центра «Вектор» («ЭпиВакКорона») и ин-
ститута им. Чумакова («КовиВак») указы-
вают на ошибки в исследовании и не при-
знают выводы коллег.

Антон Барчук, Артемий Охотин, Миха-
ил Черкашин и Оксана Станевич из Инсти-
тута междисциплинарных медицинских 
исследований Европейского университета 
в Санкт-Петербурге проанализировали дан-
ные о петербуржцах с симптомами и под-
твержденным COVID-19, собранные с 6 по 14 
октября 2021 года. Информацию они полу-
чили от соавторов-медиков из Медицинско-
го института им. Березина (МИБС). Это част-
ное медучреждение, которое во время панде-
мии оказывает помощь населению полови-
ны районов города по соглашению с прави-
тельством Санкт-Петербурга. В частности, па-
циентов с симптомами коронавируса и поло-
жительным ПЦР-тестом отправляли туда на 
компьютерную томографию (КТ) легких.

Исследование проводилось по методу 
«случай—контроль». «Случаи» — 1198 чело-
век с симптомами и подтвержденной коро-
навирусной инфекцией, направленные на 
КТ. Врачи МИБС собирали данные о состо-

янии здоровья пациентов, статусе вакцина-
ции (полная или частичная) и типе привив-
ки, а также уточняли, болел ли человек CO-
VID-19 в прошлом (получал ли положитель-
ный результат ПЦР не менее чем за два меся-
ца до обращения в МИБС).

В контрольную группу («контроль») вклю-
чили участников другого исследования 
(2747 человек) — распространенности анти-
тел к коронавирусу (сероопрос) в Санкт-Пе-
тербурге,— которое ученые Европейского 
университета с коллегами проводили в то 
же время. Из них 1175 были полностью вак-
цинированы «Спутником V», 243 — «Спутни-
ком Лайт», 104 — «КовиВаком» и 28 — «Эпи-
ВакКороной».

Исследователи оценивали, как вакцина-
ция защищает от симптоматического тече-
ния коронавирусной инфекции и пораже-
ния легких. Эффективность «Спутника V» со-
ставила 58%, «Спутника Лайт» — 50%, «Кови-
Вака» — 38%, а «ЭпиВакКороны» — минус 40%.

Антон Барчук объясняет, что по объек-
тивным причинам в группе невакциниро-
ванных, с которыми велось сравнение, не-
возможно было выявить всех, кто болел бес-
симптомно, поэтому все расчетные показа-
тели «немного смещены в сторону заниже-
ния эффективности». «Таким образом, в ре-
альности эффективность „Спутника“ не 58%, 
а 70% и выше»,— уточнил он.

Отрицательная эффективность «ЭпиВак-
Короны», по словам Антона Барчука, гово-
рит о том, что риск болезни среди вакцини-
рованных этим препаратом оказался выше, 
чем у невакцинированных жителей города. 
«Скорее всего, это связано с тем, что среди 
невакцинированных жителей города много 

переболевших,— объясняет господин Бар-
чук.— То есть, если бы не это обстоятельст-
во, мы бы не увидели более высокого ри-
ска заболеть у привитых „ЭпиВакКороной“. 
Но поскольку сравниваем с людьми, среди 
которых много переболевших, а значит, за-
щищенных уже перенесенной болезнью, то 
и в сравнении с ними эта вакцина показыва-
ет отрицательную эффективность».

Антон Барчук отмечает, что из исследо-
вания следует еще один важный вывод: тя-
желое течение болезни при повторной ин-
фекции вариантом «дельта» практически 
не встречается на популяционном уровне. 
«С „омикроном“ может быть иначе, но гло-
бального увеличения числа повторных тя-
желых инфекций не должно быть»,— заклю-
чает эксперт.

Данные об эффективности «Спутника», 
полученные петербургскими учеными, в це-
лом совпадают с результатами других иссле-
дований (или незначительно от них отли-
чаются). В частности, исследование, прове-
денное двумя венгерскими вузами совмес-
тно с Минздравом страны, говорит о 85,7% 
эффективности «Спутника V». Совместная 
работа ученых из Института Спалланцани 
в Италии и центра им. Гамалеи показывает 
74,2% эффективности, правда, при зараже-
нии штаммом «омикрон» („Ъ“ рассказывал 
об этом 20 января). А вот независимого ана-
лиза защитных свойств двух других россий-
ских препаратов раньше не проводилось. Бо-
лее того, разработчики — центр «Вектор» Рос-
потребнадзора и институт им. Чумакова РАН 
до сих пор не опубликовали данные клини-
ческих исследований. В сентябре 2021 года 
представители Роспотребнадзора говорили 

о 90% эффективности «ЭпиВакКороны». Раз-
работчики «КовиВака» в то же время заявля-
ли, что их препарат защищает от коронави-
руса на 98,4%.

В центре «Вектор», комментируя резуль-
таты петербургского исследования, заяви-
ли, что «на данный момент риски приведен-
ных потенциальных критических ошибок 
не позволяют опереться на полученные ре-
зультаты оценки „ЭпиВакКороны“». «Потен-
циальная ошибка», говорится в сообщении, 
может заключаться «в крайне низкой мощ-
ности исследования ввиду малого охвата на-
селения вакцинацией в отсутствие при этом 
обоснования размера выборки»: «Для ожида-
емой эффективности вакцинации в 50% при 
условии, что провакцинировано 20% попу-
ляции, ВОЗ рекомендует выборку, составля-
ющую 1594 человека. При этом для расчетов 
по „ЭпиВакКороне“ использовали результа-
ты по выборке из 17 человек, что соответст-
вует охвату вакцинации в 1,4%».

Еще одна ошибка, по мнению представи-
телей «Вектора», может быть связана с вак-
цинацией «ЭпиВакКороной» исходно бо-
лее морбидных (болезненных) пациентов 
с повышенным риском инфицироваться, на-
пример, по возрасту или по наличию хрони-
ческих заболеваний. В выводах имеется ряд 
допущений, требующих проведения допол-
нительных исследований, согласны с ними 
и создатели «КовиВака». По их словам, пред-
положение о том, что коронавирусная ин-
фекция в наблюдаемых случаях вызвана ва-
риантом «дельта», делается «исключитель-
но на основании эпидемиологических дан-
ных о его преимущественной циркуляции 
в Санкт-Петербурге в указанное время», а ре-

зультаты секвенирования генома изолятов 
вируса, выделенных от пациентов, отсутст-
вуют. В институте им. Чумакова тем не ме-
нее заявили, что данное исследование «пред-
ставляет для них несомненный интерес».

Сводных данных, свидетельствующих 
о том, сколько россиян привились той или 
иной вакциной, нет. „Ъ“ располагает от-
четом минздрава Саратовской области: за 
последние три месяца привиты «Спутни-
ком V» 143 432 жителя региона, «ЭпиВакКо-
роной» — 22 114 человек, «КовиВаком» — 
4037 человек, «Спутником Лайт» — 141 364 
человека.

Приоритетности выбора вакцины у рос-
сиян нет, заявила большая часть опрошен-
ных „Ъ“ чиновников региональных прави-
тельств. В частности, в минздраве Приморья 
заявили, что граждане не выбирают вакци-
ны самостоятельно, так как это «лекарствен-
ный препарат, который назначается врачом 
после анализа анкетных данных, состояния 
и возраста пациента».

Опрос сервиса «Работа.ру», проведен-
ный в январе 2022 года по просьбе „Ъ“ сре-
ди 1,6 тыс. респондентов, показал, что у 50% 
из них действительно не было возможности 
выбрать вакцину. 32% выбирали из двух вак-
цин, 8% — из трех, 2% — из четырех и еще 
8% опрошенных затруднились ответить. При 
этом, имея выбор, большая часть — 13% — 
отказалась бы от «ЭпиВакКороны». По 7% не 
выбрали бы «Спутник V» и «Спутник Лайт». 
Более всего участники опроса доверяют вак-
цине института им. Чумакова — только 2% 
не выбрали бы «КовиВак».

Наталья Костарнова;  
региональная корсеть „Ъ“

Иммунная полузащита
Ученые сравнили эффективность трех российских вакцин
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В Москве ждут письменный ответ 
США и НАТО на российские требо-
вания о гарантиях безопасности, 
после которого президент Влади-
мир Путин, как ожидается, примет 
решение о дальнейших шагах в от-
ношениях с Украиной и Западом. 
Директор Московского центра 
Карнеги Дмитрий Тренин в бесе-
де с корреспондентом „Ъ“ Еленой 
Черненко назвал варианты разви-
тия событий, выделив два основ-
ных: логичный и силовой.

— Хочется спросить, как в извест-
ном фильме: «Мы накануне гран-
диозного шухера?» Но ситуация 
кажется серьезной, поэтому спро-
шу так: мы на пороге реального во-
оруженного конфликта?
— Если говорить об очень корот-
кой перспективе, о ближайшем ме-
сяце, то я думаю, что нет. Что касает-
ся более длительной перспективы, 
то здесь у меня вопросы к обеим сто-
ронам. Вопрос к западной стороне: 
не устроит ли киевская власть, либо 
какие-то ее подразделения, либо ка-
кие-то не очень ей подконтрольные 
элементы, действующие вместе с ка-
кими-то теневыми игроками, прово-
кацию для того, чтобы в нее втянуть 
Россию? Ответ на этот вопрос скорее 
отрицательный. Такой сценарий не 
принесет большой выгоды тем, кто 
стоит над Киевом. Любая подобная 
провокация не может закончиться 
иначе, чем поражением украинских 
сил. Масштабы поражения для Укра-
ины могут быть разные. И как бы ни 
высока была цена этой победы для 
России, это не компенсирует колос-
сального удара, которое поражение 
Украины нанесет по репутации адми-
нистрации Джо Байдена — и прежде 
всего внутри США.
— А какой вопрос к России?
— К России много вопросов. Думаю, 
что все будет зависеть от того, какую 

оценку всему тому, что происходит 
у нас на глазах, даст верховный глав-
нокомандующий, президент Россий-
ской Федерации. Я говорю обо всех 
последних дипломатических усили-
ях, подкрепленных военными ма-
неврами и отсылками к военным 
и военно-техническим мерам. И здесь 
вопросов действительно много, по-
скольку мы не можем знать, что имен-
но замыслил Владимир Путин. Какой 
у него план? Какая у него стратегия? 
Какие он видит опции для разных сце-
нариев развития ситуации? Об этом 
очень трудно судить со стороны.

Ясно, во всяком случае, что те тре-
бования, которые выдвинула Рос-
сия и которые она называет ключе-
выми, не могут быть удовлетворены 
Западом. По крайней мере в той фор-
ме, в какой об этих требованиях было 
заявлено. И поскольку это очевидно 
всем, то, естественно, это знает и пре-
зидент. Вопрос в том, что он готовит 
в качестве ответа на отказ.
— Какие вы видите варианты раз-
вития ситуации?

— Вариант первый, вроде бы логич-
ный. Будет объявлено, что в общем-то 
мы на это (согласие на нерасширение 
НАТО и прочее.— „Ъ“) не рассчитыва-
ли, мы не глупые люди, все прекрасно 
понимаем, но нужно было вывести 
ситуацию из тупикового состояния, 
встряхнуть всю эту западную поли-
тико-дипломатическую и военную 
тусовку, прежде всего в Вашингтоне, 
продемонстрировать им серьезность 
наших намерений, и в результате мы 
кое-что получили. Во-первых, они не 
отвергли наши предложения с поро-
га, а стали отвечать, и более того, они 
согласились дать письменный ответ 
на наши предложения, а это серьезно, 
значит, они тем самым де-факто при-
знают серьезность наших озабочен-
ностей и требований.

Во-вторых, они согласились обсу-
ждать важные для нас темы, которые 
они ранее игнорировали. К приме-
ру, наше предложение ввести взаим-
ный мораторий на размещение ра-
кет средней и меньшей дальности. 
Раньше они ничего и слышать на сей 
счет не хотели, а теперь сами пред-
лагают нам договариваться. Готовы 
они теперь и говорить об ограниче-
нии военных маневров близ нашей 
территории, всех этих морских и воз-
душных учений, в том числе с имита-
цией пусков ядерных ракет. Мы им 
ранее неоднократно предлагали вза-
имную сдержанность в этой сфере, 
но прислушались к нам только сей-
час. Есть отклик и на ряд других рос-
сийских инициатив.

Российские требования были выд-
винуты в столь решительной манере 
для того, чтобы сподвигнуть западные 
державы, прежде всего Соединенные 
Штаты, на выгодные для нас с точки 
зрения обеспечения безопасности 
действия. Нам было важно не толь-
ко разрядить ситуацию на наших за-
падных границах, но прежде всего за-
ставить Запад в конце концов с нами 

договариваться по вопросам евробез-
опасности. Это уже произошло по фак-
ту самого начавшегося диалога. Запад 
впервые со времен переговоров об 
объединении Германии согласился 
обсуждать с Россией безопасность Ев-
ропы. С 1999 года по 2021 год безопас-
ность в Европе основывалась на до-
брой или злой воле США с опорой на 
НАТО как главный инструмент. Теперь 
США и НАТО, как и в ялтинско-хель-
синкские времена, о безопасности 
Европы договариваются с Россией, 
и в силу этого сама эта безопасность ба-
зируется на двух опорах вместо одной.
— О’кей, это первый вариант, 
встряхнули и берем, что дают.
— Да, тут можно вспомнить, что по-
литика — это искусство возможно-
го, и еще массу аргументов привести 
в поддержку такого варианта.

Второй вариант предполагает, что 
на самом деле все очень серьезно 
и мы уже находимся в той точке, где 
новая политика России начинает вы-
теснять старую. В своей книге «Новый 
баланс сил» я написал, что внешняя 
политика России — и при Ельцине, 
и при Путине, включая медведевский 
период,— стоит «на плечах» полити-
ки Горбачева. Так или иначе, это про-
должение интеграции в западный 
мир, нахождение в нем своего места, 
поиск определенного баланса инте-
ресов в отношениях с США и другими 
западными странами с упором на со-
трудничество.

Но что если этот курс сейчас ради-
кально пересматривается? И это ка-
сается не только внешней политики, 
но и того, куда движется Россия в це-
лом. Что если мы уходим от периода, 
где главной задачей виделась интег-
рация в единый мир, пусть и на сво-
их условиях? Более того, что если раз-
рыв с Западом, о котором говорил 
президент Путин в ответ на перспек-
тиву американских «санкций из ада», 
станет реальностью? Что если в ре-

зультате Россия начнет реализацию 
совершенно другого внешне- и вну-
триполитического (в том числе эко-
номического, социального и идеоло-
гического) проекта?

Возможно, уже выстраивается от-
дельный «российский проект», более 
не предполагающий встраивания 
в мир, где Запад играет не домини-
рующую, но пока еще лидирующую 
роль. В условиях разрыва с Западом 
Россия может вступить в гораздо бо-
лее тесные, в том числе де-факто со-
юзные отношения с ключевыми не-
западными странами, прежде всего 
с Китаем, но и с Ираном, а также с оп-
понентами США в Западном полуша-
рии — Венесуэлой, Кубой и Никара-
гуа. При этом варианте активность 
российской политики может суще-
ственно повыситься. Москва может 
приняться за то, в чем на Западе ее 
принято обвинять.
— Вы описали два очень разных ва-
рианта развития событий. По ана-
логии с шахматами первый вари-
ант — это хитрая игра с заранее 
продуманными ходами, калькуля-
цией рисков. При втором вариан-
те один из игроков просто опроки-
дывает доску со всеми фигурами.
— Да, да.
— Так какой вариант сейчас реали-
зуется?
— Я этого не знаю. На этот вопрос мо-
жет ответить только один человек 
в нашей стране. Вычислить его ответ 
со стороны невозможно. У России есть 
возможности для реализации как пер-
вого, так и второго вариантов. Россий-
ское государство и его вооруженные 
силы будут готовы решить любую из 
поставленных им задач.

Но оба сценария предполагают 
определенную цену и сопряжены с из-
вестными рисками. В случае с первым 
речь идет о потерях репутационного 
характера — как на международной 
арене, так и внутри страны. Если Рос-

сия отступится от требований, заяв-
ленных ею как «абсолютный импера-
тив», ее могут обвинить в том, что она 
блефовала. Великие державы не бле-
фуют. Если Россия блефует, значит, она 
спускается на какие-то другие уровни 
мирового статуса. Но даже если это бу-
дет негативно воспринято частью на-
селения, это в целом не страшно. Вну-
три страны власть достаточно крепка. 
Пострадает скорее международная ре-
путация, Россию могут в будущем вос-
принимать менее серьезно. Впрочем, 
все это можно пережить.

Второй сценарий, при котором 
ставка делается на силовое развитие, 
предполагает очень серьезную лом-
ку отношений, в том числе внутри 
страны. Он перечеркивает надежды 
небольшой, но влиятельной части 
российской элиты, которая по-преж-
нему надеется на то, что отношения 
с Западом когда-то нормализуются. 
В радикальном варианте — описы-
ваемом рядом западных аналити-
ческих центров — он станет испы-
танием и для более широких слоев 
населения России. Речь идет о сцена-
рии «оккупации Украины».
— Что произошло, что мы с вами 
вдруг говорим о таких будоража-
щих сценариях? Куда мир катится?
— Мир катится по очень опасной до-
рожке, но не знаю куда. Но если посмо-
треть на историю, то станет очевид-
но, что если после какой-то крупной 
борьбы — будь то горячая или холод-
ная война — проигравшая сторона 
оказывается не включенной в новую 
систему безопасности на удовлетво-
ряющих ее условиях и вместо этого 
оказывается уязвленной в своем само-
любии и не готовой поставить крест 
на своем суверенитете, то через 20–30 
лет она окрепнет и потребует уваже-
ния своих национальных интересов.
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«Оба сценария предполагают определенную цену  
и сопряжены с рисками»
Директор Московского центра Карнеги Дмитрий Тренин о вероятности нового вооруженного конфликта с участием России

Почти неделю продолжаются бои за тю-
ремный комплекс в городе Хасеке на се-
веро-востоке Сирии, захваченный бое-
виками террористической группировки 
«Исламское государство» (ИГ, запреще-
но в РФ). К операции Сил демократиче-
ской Сирии, костяк которых составляют 
курды, подключились США. Десятки ты-
сяч жителей города покинули свои дома, 
спасаясь от боевых действий. Это самая 
крупная операция террористов в Сирии 
за три года.

Тюрьма «Эс-Сынаа» в контролируемом 
курдами квартале Гувейран города Хасе-
ке, где, по разным данным, содержалось от 
3,5 тыс. до 5 тыс. человек, большинство из ко-
торых террористы ИГ, была захвачена в чет-
верг вечером примерно 200 боевиками этой 
группировки. Террористы использовали в ка-
честве живого щита около 700 несовершенно-
летних, «львят халифата» от 12 до 18 лет, кото-
рые также были среди заключенных тюрьмы.

Ко вторнику Силы демократической 
Сирии (SDF) смогли занять восемь зданий 
на территории тюрьмы, бывшей когда-то 
университетом. Поддержку курдам оказа-
ла международная антитеррористическая 
коалиция во главе с США. «В ходе этой мно-
годневной операции мы нанесли серию уда-
ров, включая точечные удары по бойцам ИГ, 
которые атакуют SDF из зданий в этом райо-
не»,— сказал в понедельник представитель 
Пентагона Джон Кирби.

Согласно заявлению курдов, в боях они 
потеряли 27 своих бойцов, были ликвиди-
рованы 175 террористов. Близкий к оппо-
зиции Центр мониторинга за правами че-
ловека в Сирии сообщил другие цифры 
погибших: 114 террористов, 45 сотрудников 
курдских сил безопасности и семь граждан-
ских лиц. Около 600 террористов сдались, 
и их на автобусах под охраной отправили 
в другие места заключения, с остальными 
провели переговоры. Однако вечером во 
вторник, по информации местных журна-
листов, остающиеся на территории тюрьмы 
террористы отказались сдаться и заявили, 
что им либо предоставят безопасный про-
ход в пустыню к западу от Евфрата, либо они 
будут сражаться до конца. SDF рассчитывает 
на то, что у осажденных боевиков закончат-
ся боеприпасы и еда.

Нападение на тюрьму — самая крупная 
операция ИГ с весны 2019 года, когда пре-
зидент США Дональд Трамп объявил о побе-
де над этой террористической группиров-
кой в Сирии. Однако отдельные ячейки ИГ 
сохранились, не прекратились и теракты. 
В опубликованном в понедельник заявле-
нии международной коалиции говорится, 
что атака террористов была «отчаянной по-
пыткой пополнить свои поредевшие ряды 
и восстановить утраченный импульс». В до-
кументе подчеркивается, что международ-
ная коалиция полна решимости сделать все 
для провала планов террористов.

В то же время российские военные пре-
дупреждают об ухудшении ситуации на се-
веро-востоке Сирии. Об этом заявил в поне-
дельник вечером заместитель руководителя 
российского Центра по примирению вра-
ждующих сторон контр-адмирал Олег Журав-
лев. По его словам, помимо проблем в Хасеке 
появилась информация о вооруженном мя-
теже в тюрьме «Эль-Каум» в городе Эш-Шад-
дади, осуществляется переброска курдских 
подразделений, а также военнослужащих 
и техники подразделений специального на-
значения вооруженных сил США в район ла-
геря беженцев Тувайхина. По данным ООН, 
боевые действия в Хасеке вынудили около 
45 тыс. жителей покинуть свои дома. При-
мерно 2,5 тыс. из них перебрались в кварта-
лы, подконтрольные правительству Сирии.

Одна из проблем северо-востока стра-
ны — лагерь Эль-Холь и еще несколько по-
мельче, где содержатся семьи боевиков, 
а также тюрьмы, в которых, по некоторым 
оценкам, находятся около 12 тыс. террори-
стов ИГ. Курды не раз обращались к зарубеж-
ным правительствам, чтобы они забрали 
своих граждан, содержащихся на контроли-
руемой ими территории в лагерях и тюрьмах. 
В той же тюрьме в Хасеке, согласно публика-
ции газеты «Аш-Шарк аль-Аусат», есть боеви-
ки из западных стран и России. Но желаю-
щих разбираться со «своими» террористами 
практически нет. Если детей некоторые стра-
ны, в том числе Россия, еще готовы забрать, то 

взрослые боевики не нужны никому. Одним 
из немногих исключений стал Казахстан.

«Большая концентрация террористов ИГ 
в тюрьмах и лагерях только подрывает без-
опасность на северо-востоке Сирии. Факти-
чески это готовые боевые подразделения, 
только без оружия. Так что равновесие может 
в любой момент быть нарушено, как мы ви-
дим на примере тюрьмы в Хасеке»,— сказал 
„Ъ“ эксперт РСМД Кирилл Семенов. Он также 
отметил, что при такой концентрации людей 
с экстремистскими взглядами в одном месте 

невозможно проводить работу по дерадика-
лизации. «Эти тюрьмы все равно что бомба 
с зажженным фитилем. Как изменить ситу-
ацию, не вполне ясно. Так или иначе, вста-
ет вопрос о передаче боевиков властям тех 
стран, откуда они приехали»,— добавил экс-
перт. В то же время господин Семенов при-
звал не преувеличивать силы ИГ на терри-
тории Сирии и соседнего Ирака. «Да, не все 
ячейки уничтожены и некоторые все еще 
способны к активной деятельности, но вряд 
ли ИГ сможет вновь установить контроль 
над обширной территорией, как это было 
в 2014–2015 годах»,— подчеркнул эксперт.

Марианна Беленькая

Тюрьма стала оплотом боевиков
ИГ осуществила самую крупную за три года операцию в Сирии

Это важно, поскольку в первом из них — протоколе, со-
гласованном 5 сентября 2014 года, ни разу не указано, кто 
в конфликте является договаривающимися сторонами. 
К примеру, его первый пункт гласит: «Обеспечить неза-
медлительное двухстороннее прекращение применения 
оружия», но к кому это относится, не расшифровывается. 

Четкое указание на это появилось лишь в «Комплексе 
мер…», согласованном в феврале 2015 года. Там уже чет-
ко указано, что отвести свои силы должна украинская сто-
рона и вооруженные формирования отдельных районов 
Донецкой и Луганской областей (ОРДЛО). Переговорная 
субъектность ОРДЛО закреплена и в других пунктах.

Особый статус Донбасса в составе Украины — согласо-
вать с Донецком и Луганском, вопрос принятия закона 
о местном самоуправлении в ОРДЛО и проведения там 
местных выборов — решить по такой же схеме. Восста-
новление Киевом утраченного в 2014 году контроля над 
сегментом границы с Россией опять-таки должно прои-
зойти «в консультациях и по согласованию» с представи-
телями ОРДЛО в рамках ТКГ.

Москва считает «Комплекс мер…» своей важной ди-
пломатической победой по двум причинам. Хотя учас-
тие России в донбасском конфликте очевидно, а свою 
поддержку непризнанных ДНР и ЛНР она не скрывает, 
документов, фиксирующих какие-либо обязательства 
российской стороны по поводу урегулирования, не су-
ществует. Во-вторых, «Комплекс мер…» обрел вес меж-
дународного документа — он одобрен резолюцией Сов-
беза ООН №2202 от 17 февраля 2015 года.

Если «Комплекс мер…» подписывался с одобрения 
президента Украины Петра Порошенко, что ему посто-

янно вменяет в вину нынешняя украинская власть, то 
в 2019 году уже Владимир Зеленский официально согла-
сился с этим документом. На парижском саммите в «нор-
мандском формате» в декабре 2019 года он вместе с кан-
цлером Германии Ангелой Меркель и президентами 
Франции и России Эммануэлем Макроном и Владимиром 
Путиным утвердил итоговый документ встречи, где за-
писано, что Минские соглашения — основа работы «нор-
мандского формата».

Несмотря на это, Киев в последние два года не раз под-
нимал вопрос о необходимости пересмотреть документ 
или хотя бы изменить последовательность выполнения 
его пунктов. В частности, поменять местами проведение 
местных выборов в ОДРЛО и восстановление контроля 
над границей (согласно Минским договоренностям, сна-
чала выборы, а потом контроль).

Кремль и российский МИД не соглашались это даже 
обсуждать. Смысл последовательности пунктов в том, что-
бы сначала создать в ОДРЛО признанную Киевом власть, 
причем с собственной силовой компонентой в виде на-
родной милиции, а уже потом передать границу в распо-
ряжение центральной власти.

«Последовательность пунктов скрупулезно вытачи-
валась. Прописан плавный переход, чтобы один шаг не 
предвосхищал другой, а обеспечивал подготовку и пред-
посылки для движения вперед»,— пояснил „Ъ“ один из 
российских переговорщиков.

Для Киева выполнение «Комплекса мер…» — боль-
шая проблема. Любое движение вперед может быть вос-
принято как капитуляция пассионарной и национали-
стической частью украинского общества, которая легка 
на подъем и на Майдан, что за последние годы неодно-
кратно было продемонстрировано шумными акциями 

под стенами офиса главы государства. Команда госпо-
дина Зеленского и он сам с этими настроениями счита-
ются. Этим в том числе объясняется перемена, которая 
произошла с украинским лидером меньше чем через год 
после того, как он был избран президентом. Он пришел 
к власти в образе миротворца и обещал принести скорый 
и прочный мир. Но довольно скоро стал «ястребом».

Заграница не поможет
С «ястребиных» позиций двигаться в обратном направ-
лении сложнее и болезненнее, чем наоборот: любой шаг 
в эту сторону считывается как сдача позиций. Так полу-
чилось с недавним отзывом из Верховной рады зако-
нопроекта «О государственной политике переходного 
периода», который среди прочего предполагал законода-
тельное закрепление за Россией статуса «государства-аг-
рессора». Законопроект, жестко раскритикованный Мо-
сквой, правительство Украины отозвало в понедельник, 
накануне парижской встречи «нормандцев», выполнив 
тем самым российское требование. 

От подобных уступок Киев раньше отказывался. Но 
сейчас изменился контекст. Москва резко повысила став-
ки, причем не только посредством демонстрации силы. 
В феврале Госдума готовится рассмотреть обращение 
фракции КПРФ к президенту Владимиру Путину о при-
знании независимости ДНР и ЛНР. Сигнал можно рас-
шифровать так: если Россию продолжат называть сторо-
ной конфликта и требовать от нее выполнения Минских 
соглашений, в которых среди прочего записано предо-
ставление Донбассу особого статуса, то она может их и вы-
полнить, предоставив такой статус на свое усмотрение.

Но дело тут не только в неуступчивости Москвы. 
В процесс активно включился Запад. С одной сторо-

ны, США и ЕС грозят России последствиями, если та 
покусится на территориальную целостность Украи-
ны или применит к соседу силу, но с другой —ведут 
дипломатическую игру и уже явно пытаются повли-
ять на Киев в вопросе выполнения Минских соглаше-
ний. Госсекретарь США Энтони Блинкен говорил об 
этом открыто. Он назвал документ единственным пу-
тем урегулирования конфликта и высказался против 
его пересмотра. 

Дипломатические собеседники „Ъ“ подтверждают: 
Вашингтон работает с украинской властью, чтобы сдви-
нуть переговоры. Инсайдеры даже высказывают осто-
рожные предположения, что дело может дойти до пред-
метного обсуждения автономии Донбасса.

Переговоры по Донбассу сложно воспринимать от-
дельно от запущенной на фоне ожидания реальной 
большой войны дискуссии России и Запада о гарантиях 
безопасности. Хотя она касается безопасности в самом 
широком понимании, украинский вопрос не на послед-
нем месте. Для Москвы программа-максимум — навсег-
да закрыть Украине дорогу в НАТО. Причем гарантиро-
вать это должен сам альянс. 

Но такая уступка была бы для Запада слишком уни-
зительной и выглядит не очень реалистичной. Другое 
дело — реинтеграция Донбасса в Украину на особых, 
прописанных в Минских соглашениях условиях. Фор-
мально, ни США, ни ЕС, ни НАТО здесь ничего не усту-
пают: украинская власть отвечает сама за себя. Но ясно, 
что при таком раскладе ОРДЛО станет серьезной прег-
радой на пути Киева в евроатлантические структуры, 
что может устроить Россию. Осталось объяснить вла-
стям Украины, почему им нужно на все согласиться. 

Владимир Соловьев

Путеводитель по войне

Курдские отряды в Хасеке  
продолжают операцию 
по зачистке города от боевиков ИГ
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27131,34 (–457,03)
РТС 1296,8 (+8,63)
FTSE 100 7371,46 (+74,31)

DAX 30* 15123,87 (+112,74)
DJIA* 33966,78 (-397,72)
NASDAQ Composite* 13446,892 (–408,237)

*На 19:36.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.01.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.01.22
Австралийский доллар 56,1427
Английский фунт 106,0018
Белорусский рубль 30,1774
Датская крона 11,9484

Доллар США 78,6422
Евро 88,9286
Индийская рупия** 10,5196
Казахский тенге** 18,0165

Канадский доллар 62,1776
Китайский юань 12,4324
Норвежская крона* 87,1797
СДР 110,1706

Сингапурский доллар 58,5310
Новая турецкая лира* 58,1480
Украинская гривна* 27,4637
Шведская крона* 84,7638

Швейцарский франк 85,7977
Японская иена** 69,0844
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Кашам — крышка
Детское питание может подорожать вслед за тарой

Удорожание сырья, логистики и компо-
нентов упаковки вынуждает повышать 
цены и производителей детского пи-
тания. Крупнейший игрок в сегменте 
«Прогресс» (бренд «ФрутоНяня») с долей 
более 30% рынка уведомил сети о по-
вышении цен в среднем на 15,5% в фев-
рале. Примеру компании последуют 
и конкуренты, уверены аналитики.

Крупнейший российский производитель 
детского питания под брендом «ФрутоНяня» 
АО «Прогресс» сообщил торговым сетям о по-
вышении цен с 1 февраля в среднем на 15,5%. 
Копия письма гендиректора компании На-
тальи Медуновой ритейлерам есть у „Ъ“. Она 
объясняет индексацию продолжающимся ро-
стом цен на основное сырье в связи с кризи-
сом грузоперевозок, ожиданиями на рынках 
на фоне пандемии, а также неблагоприятны-
ми погодными условиями для производства 
сельскохозяйственных культур.

Как отмечает госпожа Медунова, цены на 
фруктовые концентраты в среднем выросли 
на 26,8–33,3%. Свежие и замороженные фрук-
ты и овощи подорожали на 30,9%, молочное 
сырье — на 20%, гречка, овес и рис — на 19%. 
Также более чем вдвое выросла стоимость же-
стяных крышек, цены на картон и гофру уве-
личились на 50%, алюминий и пластик — на 
25–100%. Наконец, затраты на доставку про-
дукции выросли в пределах 30%, говорится 
в письме. Как следует из приложения к обра-
щению, «Прогресс» готовится повысить цены 
на жидкие и сухие каши, напитки, хлебцы, де-
серты и пр. Наталья Медунова заявила „Ъ“, что 
к продукции компании предъявляются повы-
шенные требования качества и безопасности, 
которые «Прогресс» снижать не готов.

По оценкам Euromonitor International, 
в 2021 году «ФрутоНяня» занимала 31,2% рос-
сийского рынка детского питания с оборо-

том 169,39 млрд руб. Второе место с долей 
17,7% было у «Агуши» (принадлежит PepsiCo), 
на третьем месте с долей 5,8% марка Danone 
«Тёма». В PepsiCo, Danone и Nestle отказались 
от комментариев.

По словам собеседника „Ъ“ в крупном про-
изводителе продуктов, детское питание, осо-
бенно для раннего возраста,— одна из кате-
горий, где высока доля импортного сырья, 
которое особенно сильно подорожало в свя-
зи с девальвацией рубля. По его оценкам, 
у «Прогресса» доля импортных ингредиентов 
в продуктах может превышать 60%. Исполни-
тельный директор «Русбренда» Алексей По-

повичев отмечает, что заявленное повыше-
ние отпускных цен может и не покрывать 
рост себестоимости, но это необходимый 
шаг для поддержания доходности: «Видимо, 
ресурсы для внутренней оптимизации уже 
исчерпаны».

По словам другого собеседника „Ъ“, тор-
говые сети, скорее всего, будут вынуждены 
принять предложение «Прогресса», кото-
рый выступает лидером категории и имеет 
значительную переговорную силу. Старший 
аналитик Газпромбанка Марат Ибрагимов 
добавляет, что аргументы «Прогресса» будут 
объективны и справедливы для всех произ-

водителей детского питания, которые теперь 
также попытаются поднять отпускные цены. 
По его словам, детское питание — важная для 
сетей категория с точки зрения трафика и те, 
конечно, постараются смягчить эффект от 
повышения цен, разбив процесс на несколь-
ко этапов или даже временно пожертвовав 
 частью своей маржи.

Между тем спрос на детское питание в Рос-
сии сейчас не растет. По оценкам NielsenIQ, 
в 2021 год продажи категории в офлайн-роз-
нице в натуральном выражении сократились 
на 6%, в деньгах — на 1,9% год к году. В X5 Group 
(«Пятерочка», «Перекресток», «Карусель»), 
«Магните» и Auchan не ответили „Ъ“. В «Лен-
те» от комментариев отказались.

Как отмечает собеседник „Ъ“ среди постав-
щиков, поднимать цены в ближайшие месяцы 
будет большинство крупных производителей 
во всех основных категориях за исключением 
социально значимых, базовых продуктов. В от-
личие от сельхозпредприятий переработчики 
не получают субсидий, а нагрузка на их биз-
нес увеличивается, да и в целом системной ра-
боты по сдерживанию роста цен на продукты 
не ведется, добавляет он. Так, уточняет источ-
ник „Ъ“, сырье, не имеющее аналогов в РФ, до 
сих пор обложено импортными пошлинами, 
хотя бизнес не раз обращался к регуляторам 
с просьбами их обнулить.

В Минсельхозе признают, что предприятия 
пищевой и перерабатывающей промышлен-
ности работают в условиях значительного ро-
ста издержек из-за удорожания упаковки, то-
плива, электроэнергии, логистических услуг 
и других составляющих себестоимости. В ми-
нистерстве добавили, что проводят систем-
ную работу, направленную на стимулирова-
ние дальнейшего роста производства сырья 
для переработки.

Анатолий Костырев

Коммерсантъ   l   Среда 26 января 2022 №13   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В последнюю неделю Facebook на-
чал проявлять озабоченность моими 
доходами: алгоритмы соцсети стали 
в среднем восемь раз в день подсовы-
вать в ленту баннеры, предлагающие 
поработать курьером. Объявления, на 
которых изображены парни с харак-
терными для известных российских 
сервисов доставки рюкзаками, об-
ещают от 50 тыс. руб. в неделю и сво-
бодный график. Кликнув на одно 
из них, я провалился в Telegram-чат 
с «кадровиком». Она (на аватарке 
была девушка модельной внешно-
сти) ожидаемо предложила порабо-
тать закладчиком. Упражнение повто-
рилось пять раз за несколько часов 
с разными объявлениями. Менялась 
лишь внешность девушек.

Facebook и наркоторговцы не пер-
вый год мечутся в своих отношени-
ях между любовью и ненавистью. 
В 2018 году вице-президент компа-

нии Моника Бикерт утверждала, что 
она борется с рекламой наркоторгов-
ли, рассказав о разработке техноло-
гии, способной анализировать текс-
ты объявлений и блокировать их еще 
до публикации. Однако осенью 2021 
года благодаря громким расследова-
ниям The Wall Street Journal всплы-
ла противоречивая информация. 
Алгоритмы одной из самых техноло-
гически продвинутых IT-компаний 
в мире способны подсовывать поль-
зователю контент, который вызо-
вет эмоции и заставит листать ленту. 
А фильтровать объявления наркотор-
говцев — нет. Особенно если авторы 
прилагают хоть какие-то усилия для 
обмана глуповатого ИИ.

В России еще в феврале 2021 года 
заработал закон «о саморегулирова-
нии соцсетей», который обязывает 
площадки находить и блокировать 
незаконный контент. Но владельцы 
зарубежных соцсетей «неохотно со-
блюдают закон», говорят юристы, 
предполагая, что алгоритмы «не на-
строены на выявление объявлений 
на русском языке». Действительно, 
в англоязычной среде модерация 
явно лучше, а хуже всего, по словам 
экспертов, на многочисленных афри-
канских языках и диалектах.

При этом топ-менеджер крупной 
IT-компании утверждает, что обучить 
нейросеть выявлять подобные объ-
явления и даже вести осмысленную 
переписку с людьми, предлагающи-
ми заняться торговлей наркотика-
ми, «можно, хоть и дорого»: «Нейро-
сеть теоретически сможет находить 
ключевые слова и вычленять семан-
тику. Но здесь работает принцип 
„снаряд—броня“: как только злоу-
мышленники научатся обходить ло-
гику такой системы, нейросети при-
дется дообучаться».

Похоже, этот принцип применим 
и к отношениям между российски-
ми властями и Facebook. Только бро-
ня здесь — нежелание корпорации 
модернизировать ИИ-системы, а сна-
ряд — штрафы. До недавнего време-
ни снаряды были мелковаты — штра-
фы исчислялись тысячами рублей. 
Только 24 декабря 2021 года суд нало-
жил на Facebook оборотный штраф 
почти в 2 млрд руб. Возможно, это 
все же заставит компанию тратить 
больше средств на ИИ-модерацию 
 рекламы в России.

Алгоритмы Facebook 
легко управляют  
вашим вниманием, 
но все еще неспо-
собны (или не хотят) 
выявлять рекламу  
наркоторговцев

Ямало ли кто еще
Минприроды предлагает разыграть участки Нурминской группы без спецусловий

Как стало известно „Ъ“, просьба 
« Газпром нефти» провести аукцион 
на крупные нефтегазоконденсатные 
месторождения Нурминской группы, 
которые находятся в пределах Ямаль-
ского заказника, получила неожидан-
ный поворот. Минприроды не про-
тив лицензирования участков, но без 
предложенных нефтекомпанией осо-
бых условий, которые бы ограничи-
ли участие других претендентов. Ми-
нистерство сообщило правительству 
об уже проявленном интересе «Роснеф-
ти» к этим активам и видит перспекти-
ву участия в торгах других игроков.

Минприроды в конце декабря направи-
ло в правительство доклад о проведении 
аукциона на участки Нурминской груп-
пы (включает Нурминское, Ростовцевское 
и Среднеямальское месторождения) на Яма-
ле, рассказали источники „Ъ“, знакомые 
с документом. Суммарные извлекаемые за-
пасы участков — 387 млрд кубометров газа 
и 87 млн тонн нефти и конденсата. 

Глава «Газпром нефти» Александр Дюков 
предлагал в письме президенту Владимиру 
Путину провести аукцион на участки со спе-
циальными условиями, среди которых на-
личие инфраструктуры для круглогодичной 

крупнотоннажной отгрузки нефти с Яма-
ла морским транспортом и доступ к еди-
ной системе газоснабжения (ЕСГ) «Газпро-
ма» (газопровод Ямбург—Тула). Фактически 
этим условиям удовлетворяет только «Газ-
пром нефть». Помехой для лицензирования 
 участков могло стать то, что они находятся 
в границах заказника «Ямальский» (см. „Ъ“ 
от 8 декабря 2021 года).

Несмотря на это, по словам источни-
ков „Ъ“, Минприроды в докладе указывает 
на «целесообразность» проведения торгов 
на участки Нурминской группы без специ-
альных условий. Так, министерство сооб-
щает о поступлении в ведомство обраще-
ния главы «Роснефти» Игоря Сечина, где 
тот выразил заинтересованность в участии 
нефтекомпании в аукционе на эти участки. 
«Роснефть» «обладает необходимыми ком-
петенциями для их разработки и с учетом 
реализуемого в настоящее время проекта 
„Восток Ойл“ в состоянии обеспечить ввод 
месторождений после завершения строи-
тельства инфраструктуры как для отгруз-
ки нефти с Ямала, так и для транспортиров-
ки газа», пересказывают собеседники “Ъ“ 
текст доклада.

Кроме того, полагают в Минприроды, по-
мимо «Газпром нефти» и «Роснефти» с учетом 

наличия инфраструктуры в аукционе могли 
бы поучаствовать «Газпром» и НОВАТЭК, по-
следний может использовать добытый газ 
для загрузки СПГ-мощностей. Министер-
ство сочло, что аукцион без специальных 
условий, ограничивающих доступ широ-
кого круга интересантов, позволит обеспе-
чить конкурентную борьбу и больший раз-
мер поступлений в бюджет. В Минприроды, 
«Роснефти», «Газпром нефти», НОВАТЭКе от-
казались от комментариев. По информации 
„Ъ“, НОВАТЭК не заинтересован в участии 
в аукционе. В пресс-службе правительства 
не ответили на запрос „Ъ“.

Возможный интерес «Роснефти» к участ-
кам Нурминской группы выглядит неожи-
данным, поскольку компания не облада-
ет значимой ресурсной базой поблизости. 
При этом «Газпром нефти» участки нужны 
для расширения ресурсной базы Новопор-
товского кластера. Нефтекомпания постро-
ила в Обской губе терминал «Ворота Арк-
тики» мощностью 8,5 млн тонн нефти в год 
для вывоза сырья с Новопортовского место-
рождения. В октябре 2021 года она ввела га-
зопровод на 20 млрд кубометров газа в год, 
который связал Новопортовское месторо-
ждение с ЕСГ «Газпрома», но он нуждается 
в дозагрузке.

Для монетизации запасов газа «Роснефти» 
необходимо будет построить трубопровод-
ную инфраструктуру. В этом случае она могла 
бы попытаться договориться с «Газпромом» 
о сдаче газа в магистральный газопровод Бо-
ваненково—Ухта или с «Газпром нефтью», 
которая построила газопровод от Новопор-
та до магистрального газопровода Ямбург—
Тула, считает глава консультационного цент-
ра « Гекон» Михаил Григорьев.

Противостояние «Роснефти» и структур 
«Газпрома» и «Газпром нефти» в аукционах 
за участки с большим объемом извлекае-
мых запасов не редкость, но крупных пло-
щадей в нераспределенном фонде осталось 
мало. В 2016–2017 годах «Роснефть» победи-
ла «Газпром нефть» в аукционе на последние 
крупные нефтяные Назымский и Эргинский 
участки. В 2016 году «Газпром», со своей сто-
роны, переплатил за Лаявожское и Ваней-
висское газовые месторождения в Ненецком 
автономном округе, с тем чтобы они не доста-
лись «Роснефти», которая собиралась исполь-
зовать их для проекта «Печора СПГ». В 2018 
году на тот момент глава Минприроды Сер-
гей Донской называл Ростовцевское послед-
ним крупным нераспределенным нефтяным 
месторождением на суше.

Дмитрий Козлов, Татьяна Дятел

Под лежачий щебень вагон не идет
Угольщиков заставляют менять логистические схемы ради строительных грузов

ОАО РЖД предлагает поднять тариф 
на перевозки порожних вагонов сра-
зу на 15%, что может грозить опера-
торскому рынку потерями более чем 
в 50 млрд руб. Такой мерой монополия 
рассчитывает привлечь вагоны под ми-
нерально-строительные грузы, кото-
рые проигрывают угольщикам борьбу 
за парк. В качестве частной меры, под-
держивающей щебеночников Карелии, 
при перевозке угля из Кузбасса на севе-
ро-запад предлагается запретить идти 
 обратно порожняком, как компании 
делают это сейчас. Но собеседники „Ъ“ 
в отрасли говорят, что количество ваго-
нов из-под угля на северо-западном на-
правлении минимум вдвое превышает 
потребность минерально-строительно-
го сектора и, если отправить туда все ва-
гоны, половина их будет простаивать, 
 усугубляя дефицит.

ОАО РЖД предлагает ряд радикальных 
мер по активизации вывоза строительных 

грузов с северо-запада РФ. Как сообщает-
ся в письме главы монополии Олега Бело-
зерова вице-премьеру Марату Хуснуллину, 
курирующему строительство, от 17 января 
(„Ъ“ видел документ), операторы старают-
ся максимально использовать парк для экс-
портных перевозок угля и высокодоходных 
грузов. «В результате порожние вагоны фак-
тически проезжают мимо потенциальных 
грузоотправителей, в том числе предприя-
тий, обеспечивающих автодорожный сек-
тор минерально-строительными материа-
лами, и создают очереди на перегруженных 
направлениях перевозок каменного угля»,— 
говорится в документе.

Для оптимизации «нерационального ис-
пользования погрузочных ресурсов» ОАО 
РЖД предлагает увеличить тариф на перевоз-
ку порожних полувагонов на 15% и админис-
тративно ограничить максимально допусти-
мую дальность порожнего пробега вагонов 
до 2 тыс. км на полигоне Кузбасс—Северо-За-
пад. Также монополия предлагает выдать 

операторам обязательные квоты на перевоз-
ку минерально-строительных грузов.

Производители стройгрузов, прежде все-
го щебня и песка, регулярно проявляют не-
довольство по поводу доступности полуваго-
нов, как только ставки их аренды идут вверх 
(см., например, „Ъ“ от 17 октября 2017 года). 
Обычно, когда цена угля вырастает, уголь-
щики забирают основной массив полуваго-
нов, а строителям, редко имеющим долгос-
рочные контракты с операторами, остается 
добывать дорогостоящие вагоны на споте. 
Частная проблема — нежелание тех, кто воз-
ит кузнецкий уголь в порты Северо-Запада, 
заезжать на обратном пути за карельским 
щебнем, поскольку угольные маршруты от-
лажены так, что выгоднее быстро вернуться 
порожняком за новым грузом, чем ждать по-
грузки на щебеночном карьере.

«Компания отмечает высокий уровень не-
удовлетворенного спроса на перевозки ми-
нерально-строительных материалов из-за 
неготовности частных операторов предо-

ставлять вагоны под их перевозку,— говорят 
в ОАО РЖД,— притом что примерно 10% по-
лувагонов на сети остаются не задействован-
ными в перевозочном процессе, а остальные 
используются недостаточно эффективно». 
Порожний пробег вагонов из-под выгрузки 
кузбасского угля в портах Северо-Запада со-
ставляет порядка 4,5 тыс. км, поясняют в мо-
нополии. Их попутная обратная загрузка, от-
мечают в ОАО РЖД, могла бы быть обеспечена 
за счет перевозки песка, щебня и других гру-
зов в регионы ЦФО и Поволжья, где ведется ак-
тивное автодорожное строительство. «Сейчас 
Кузбасс грузит на северо-запад ежедневно по-
рядка 2,5–3 тыс. вагонов, тогда как общая по-
требность под все минерально-строительные 
грузы на полигоне 2 тыс. км от портов (это Ок-
тябрьская железная дорога с Карелией, Горь-
ковская, Московская, отчасти Юго-Восточная 
дороги) — 1 тыс., максимум 1,5 тыс. вагонов 
в сутки»,— говорит собеседник „Ъ“ в отрасли.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
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2,36% ● 241,39
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

Незанимательные  
настали времена
Нефтяные доходы заменяют Минфину  
размещение ОФЗ
Взлет доходности гособлига-
ций до 10% годовых заставил 
Минфин уже второй раз с на-
чала года отказаться от прове-
дения аукционов по размеще-
нию ОФЗ. Откладывают при-
влечение средств и корпоратив-
ные заемщики. Для инвесторов 
ставки стали привлекательны-
ми, однако ожидания дальней-
шего падения котировок в бли-
жайшие дни удерживают их от 
покупок. При этом высокие ру-
блевые цены на нефть, обеспе-
чивающие доходы  бюджета, 
 позволяют Минфину не спе-
шить с заимствованиями.

Минфин вновь отказался от про-
ведения аукционов по размещению 
ОФЗ. Так же как и неделю назад, это 
сделано «в целях содействия стаби-
лизации рыночной ситуации». 

Начало года в целом оказалось не-
гативным для российского финан-
сового рынка на фоне роста геопо-
литических рисков. Помимо обвала 
на акции и резкого ослабления ру-
бля (см. „Ъ“ от 25 января) взлетели 
и ставки долгового рынка. Согласно 
данным Московской биржи, доход-
ность коротких гособлигаций уже 
превышает 10% годовых, длинные 
гособлигации торгуются с доходно-
стью 9,6–9,8% годовых. Вместе с тем 
еще две недели назад доходность ко-
ротких госбумаг составляла 8,5–8,7% 
годовых, долгосрочных — на уровне 
8,5% годовых.

Январь — традиционно слабый 
месяц для размещений. В этом году 
на фоне роста волатильности эми-
тенты также снизили свою актив-
ность. По данным ежедневной отчет-
ности Московской биржи, крупные 
выпуски (объемом больше 100 млн 
руб. и исключая краткосрочные об-
лигации ВТБ и ВЭБа) размещали 
только Сбербанк и ВТБ, прежде все-
го в виде инвестиционных облига-
ций, а также небольшие эмитенты 
(«Сибнефтехимтрейд», Новосибир-
ский завод резки металла). На прош-

лой неделе перенес размещение 
субординированных облигаций 
Сбербанк, а на этой неделе отложила 
выпуск компания «А Девелопмент».

Общий объем размещений в пер-
вом квартале запланирован в разме-
ре 700 млрд руб. С учетом уже про-
веденных размещений на первой 
рабочей неделе (на 28,5 млрд руб.) 
в оставшиеся аукционные дни ми-
нистерство должно будет разме-
щать в среднем по 84 млрд руб. 
Впрочем, строгих обязательств 
у Минфина нет, и в прошлом году 
при ухудшении конъюнктуры ве-
домство также отказывалось от аук-
ционов даже в условиях неисполне-
ния текущего плана.

Пока на суверенной рублевой 
кривой высока геополитическая 
премия, вряд ли стоит ожидать воз-
обновления проведения аукцио-
нов, считают участники рынка. По 
словам начальника аналитическо-
го управления банка «Зенит» Вла-
димира Евстифеева, Минфин «тра-
диционно не любит предоставлять 
значительные премии, без которых 
в настоящий момент будет сложно 
провести успешные размещения». 
Кроме того, по словам эксперта, при 
текущей высокой рублевой цене 
нефти «потребности во внутренних 
госзаимствованиях невысоки». Так, 
по данным Reuters, в начале недели 
рублевая цена российской нефти 
Urals на мировом рынке обновила 
исторический максимум, достиг-
нув 70,5 тыс. руб. за баррель. С на-

чала года нефть подорожала более 
чем на 22%, по сравнению с показа-
телем начала 2021 года цены выро-
сли в 1,9 раза.

Рост геополитической напряжен-
ности существенно снизил количе-
ство инвесторов, которые хотели 
бы сейчас войти в российские обли-
гации. Аналитики «ВТБ Капитала», 
ссылаясь на данные НРД, отмеча-
ют, что чистый отток средств нере-
зидентов с рынка ОФЗ на прошлой 
неделе составил 53,9 млрд руб. При 
этом иностранные инвесторы выхо-
дили в основном из среднесрочных 
и длинных бумаг.

По словам начальника отдела ана-
лиза долгового рынка «Открытие Ин-
вестиции» Владимира Малиновского, 
«потенциальные покупатели занима-
ют выжидательную позицию в пои-
сках хоть каких-то сигналов по ста-
билизации ситуации». При этом, по 
его оценке, уровни доходности уже 
устраивают многих, «но опасения, что 
цены на рынке могут быть еще ниже, 
отталкивают их от покупок».

Глава отдела по работе с облига-
циями УК «Ингосстрах-Инвестиции» 
Николай Рясков полагает, что вы-
ход эмитентов на рынок произой-
дет в случае стабилизации сегмента 
ОФЗ. Для этого, добавляет он, нужно 
«увидеть снижение волатильности 
на рынке российских ценных бумаг 
и снижение геополитической на-
пряженности в противостоянии РФ 
с НАТО и США».

Виталий Гайдаев

Когда в историях согласья нет
ЦБ штрафует банки за произвольный доступ  
к данным заемщиков

ЦБ стал реже штрафовать бан-
ки, но 90% санкций все еще 
имеют отношение к запросам 
кредитных историй граждан. 
Обычно для этого нужно согла-
сие, но кредитные организа-
ции регулярно нарушают это 
правило. Регулятор их штрафу-
ет, но суммы невелики, а запро-
сы портят кредитную историю 
заемщика. Чтобы затруднить 
такие операции, регулятор с се-
редины года вводит дополни-
тельный механизм получения 
согласия клиента.

В 2021 году ЦБ 162 раза привле-
кал российские банки к админист-
ративной ответственности в рамках 
КоАП, следует из опубликованных 
данных регулятора. Это на 17% 
меньше, чем годом ранее. Самым 
активным нарушителем не первый 
год остается принадлежащий регу-
лятору банк «ФК Открытие» (76 по-
становлений). На втором месте 
оказался Альфа-банк, на третьем — 
Тинькофф-банк. Самой «популяр-
ной» статьей, на которую пришлось 
свыше 90% предписаний, по-преж-
нему остается получение кредитной 
истории заемщика.

Банки и МФО могут получить до-
ступ к основной части кредитной 
истории гражданина только с его 
согласия. «Такое разрешение подпи-
сывается при подаче заявки на полу-
чение кредита, и оно действительно 
в течение шести месяцев или срока 
действия кредитного договора»,— 
подчеркивает партнер консалтин-
говой группы GRM Сергей Новиков. 
По его словам, без согласия физлица 
информацию может получить огра-
ниченный круг лиц, в том числе ЦБ, 
судебные приставы, следственные 
органы, суды и ряд других.

Штрафы за нарушение незначи-
тельны, для юрлиц они составляют 
30–50 тыс. руб. Однако количество 
предписаний говорит о массово-
сти проблемы. «Закон о кредитных 
историях обязывает запрашиваю-
щего иметь согласие субъекта кре-
дитной истории. БКИ не обязаны 
проверять наличие согласия у про-
фессионального кредитора»,— от-
метили в ЦБ. 

В перечисленных выше банках 
на запросы „Ъ“ не ответили, однако 

в других кредитных организациях 
проблему списывают на «технику». 
«В единичных случаях возможны 
технические ошибки, которые мы 
анализируем и постоянно дора-
батываем программное обеспече-
ние»,— указали в ВТБ. Для быстрого 
оформления кредитов есть упро-
щенная процедура, говорит руко-
водитель кластера розничного кре-
дитования МТС-банка Иван Барсов. 

«Регулятор обращает внимание, что 
таким образом невозможно под-
твердить факт, что банк получил 
от клиента согласие на запрос его 
кредитной истории в БКИ»,— отме-
чает он.

Для клиентов слишком частые 
запросы могут обернуться пробле-
мой. «Количество запросов о кре-
дитной истории физического лица 
может влиять на так называемый 
скоринговый балл заемщика — по-
казатель кредитоспособности, кото-
рый отражается в кредитной исто-
рии»,— подчеркивает господин 
Новиков. Неправомерные запросы 
банками кредитной истории заем-
щика могут испортить его оценку 
и негативно сказаться на будущем 
кредитном опыте клиента, подтвер-
ждает руководитель проекта ОНФ 
«За права заемщиков» Евгения Ла-

зарева. Однако есть и случаи, когда 
клиент неосознанно предоставил 
согласие на запрос банка в БКИ — 
например, случайно поставил га-
лочку с описанием мелким шриф-
том в онлайн-форме, отмечает она.

Незаконное получение кредит-
ного отчета некоторые финансо-
вые организации иногда использу-
ют как механизм наполнения своей 
клиентской базы, добавляет госпо-
дин Новиков. В бюро кредитных 
историй это подтверждают. «К со-
жалению, такая проблема сущест-
вует,— говорят в ОКБ.— Банки еже-
месячно запрашивают миллионы 
кредитных историй и периодиче-
ски допускают ошибки». В НБКИ 
увеличение числа обращений гра-
ждан по поводу незаконного досту-
па к их кредитным историям свя-
зывают «с многократным ростом 
запросов как своих кредитных исто-
рий, так и персонального кредитно-
го рейтинга», говорит его предста-
витель Алексей Волков. Впрочем, 
в ОКБ отмечают, «с этого года при 
расчете кредитного рейтинга ча-
стые запросы кредитной истории 
со стороны банков не учитываются». 

В ЦБ отмечают, что особое внима-
ние при проверках обращают на то, 
насколько полная информация от-
правляется в бюро кредитных исто-
рий, уходит ли она от кредитора 
без задержек, а также на соблюде-
ние порядка запросов кредиторами 
кредитных историй граждан. За на-
рушение этих требований могут вы-
даваться предписания или выписы-
ваться штрафы.

С середины года вводятся но-
вые правила, которые, по мнению 
ЦБ, будут «способствовать сниже-
нию неправомерных запросов кре-
дитных отчетов». Так, пользователи 
кредитной истории будут обяза-
ны использовать установленную 
ЦБ форму подтверждения согласия 
субъекта кредитной истории. «Фор-
ма содержит большой пул сведений, 
что затрудняет формальное отноше-
ние к требованию о наличии согла-
сия»,— пояснили в Банке России, 
добавив, что такие сведения долж-
ны представляться в бюро при ка-
ждом запросе и могут быть исполь-
зованы для последующих проверок.

Ольга Шерункова

Товары мелкими частями
На рынок BNPL заходят микрофинансисты

В сегмент продажи товаров 
в рассрочку (BNPL) выходит 
МКК «Арифметика». Это пер-
вый игрок микрофинансо-
вого сектора на рынке, кото-
рый только развивается в Рос-
сии, и компания намерена вой-
ти в топ-5. Эксперты признают 
логичным для отрасли вытес-
нение более сложных продук-
тов простыми и технологич-
ными, но указывают на риски, 
которые в рассрочке выше, 
чем в классических кредитных 
продуктах.

В МКК «Арифметика» (входит в OR 
Group; 11-я МФО по размеру портфе-
ля) рассказали „Ъ“, что компания 
планирует выйти в сегмент прода-
жи товаров в рассрочку (BNPL, Buy 
Now Pay Later, «купи сейчас, плати 
потом»), открыв новый сервис «Дели 
на части». Он будет реализован 
в формате целевых займов на при-
обретение товаров и позволит по-
купателям оплачивать товар по ча-
стям в течение нескольких месяцев. 
Такая организация позволит МКК 
«Арифметика» соблюдать требова-
ния Банка России (профессиональ-
ные кредиторы обязаны оформлять 
рассрочку как заем или кредит).

Выдаваться займы-рассрочки бу-
дут от лица МКК, но под отдельным 
брендом, у которого уже есть соб-
ственный сайт. По информации, 
размещенной там, среди партне-
ров — розничные сети и онлайн-ма-
газины, пока только те, которые 
входят в OR Group (управляет мага-
зинами под брендами Westfalika, 
Rossita, Lisette, Emilia Estra и «Пеше-
ход»). Компания рассчитывает, что 
в среднесрочной перспективе доля 
такого бизнеса займет 35–40% в пор-
тфеле (2,9 млрд руб. по данным рей-
тинга «Эксперт РА» за первое полуго-
дие 2021 года).

• Сейчас в России BNPL-сервис пред-
лагают «Яндекс» («Сплит»), «Тинь-

кофф» («Долями»), ЦФТ (PayStep) 
и маркетплейс Ozon. В конце прош-
лого года о своих намерениях выйти 
в этот сегмент заявлял Сбербанк. 
По оценкам экспертов McKinsey & 
Company, на BNPL приходится 2% 
рынка мирового потребительского 
кредитования.
В ближайшее время можно ожи-

дать выхода новых МФО в этот сег-
мент, уверены в СРО «МиР». Это на-
иболее вероятный путь развития: 
займы на товары и услуги как часть 
финансовой экосистемы или как са-

мостоятельный fintech-сервис в он-
лайн- и офлайн-пространстве, гово-
рит председатель совета СРО «МиР» 
Эльман Мехтиев. Вытеснение «клас-
сических» POS-займов продуктами 
Buy Now Pay Later (при субсидиро-
вании «ядром» экосистемы или по-
ставщиком соответственно) вы-
глядит эффективным и логичным 
направлением развития, уверен 
он. Однако пока планов в этой сфе-
ре другие МФО не оглашали.

В таком бизнесе компании зара-
батывают на комиссионных как со 
стороны продавца, так и со сторо-
ны покупателя, экономя на резер-
вах. Однако есть и минусы. Сервисы 
BNPL подразумевают более низкие 
чеки, а значит, и аудиторию, у кото-
рой могут быть определенные труд-
ности с обслуживанием займов, 

большая закредитованность, гово-
рит управляющий директор по кре-
дитным розничным продуктам Рай-
ффайзенбанка Андрей Спиваков. 
Это неинтересный банку клиент-
ский сегмент, поясняет он.

Для многих кредиторов BNPL 
выступает одним из приоритетных 
сегментов, но они не видят необ-
ходимости в создании отдельных 
сервисов, так как предоставля-
ют клиентам целый ряд продук-
тов для покупки товаров в кредит 
и рассрочку, уточняет зампред 
правления ХКФ-банка Александр 
 Антоненко.

Кроме того, BNPL — риско-
ванный сегмент с точки зрения 
 просрочки. В сегменте классиче-
ской банковской рассрочки уро-
вень просроченной задолженности 
варьируется от 10% до 15%, пояс-
няет данные управляющий дирек-
тор ПКБ Павел Михмель: «Данный 
продукт еще более рискованный 
из-за отсутствия традиционно-
го одобрения кредитора, уровень 
дефолта, вероятно, будет выше, 
в  районе 20%».

Сам инструмент в классиче-
ском варианте, когда между ин-
тернет-площадкой и клиентом до-
стигается рамочное соглашение 
о заключении договора с учетом 
оплаты в рассрочку, несет в себе 
определенные риски для покупа-
теля, добавляет аналитик банков-
ских рейтингов НРА Наталия Бого-
молова. Магазин вправе по своему 
усмотрению, без согласия клиента 
уступать третьим лицам денежное 
требование и права на взыскание 
неустойки, поясняет он, переда-
вать персональные данные клиента 
третьим лицам, направлять запро-
сы и получать кредитные истории 
в любом БКИ, а также предоставлять 
информацию о факте заключения 
соглашения в любое БКИ.

Полина Трифонова

Банки тянут маржу
Прибыль сектора за 2022 год может превысить 2 трлн рублей

Банки в 2022 году заработают 
1,6-2,3 трлн руб. прибыли, пола-
гают в «Эксперт РА». Это мень-
ше, чем в рекордном 2021 году. 
Однако, несмотря на опережа-
ющий рост ставок по привле-
чению средств, особенно от на-
селения, их розничные кре-
дитные портфели, возросшие 
в 2021 году, принесут участни-
кам рынка неплохой доход. Про-
центная маржа будет снижать-
ся, однако создания значитель-
ного объема резервов, как это 
было в пандемийном 2020 году, 
банкам уже не потребуется.

Чистая прибыль российских бан-
ков по итогам 2022 года сократит-
ся до 2,1–2,3 трлн руб. (по базово-
му сценарию) или 1,6–2 трлн руб. 
(по негативному сценарию), следу-
ет из прогноза рейтингового агент-
ства «Эксперт РА» (с ним ознакомил-
ся „Ъ“). Эти результаты существенно 
ниже чистой прибыли 2021 года, ко-
торую аналитики оценивают в 2,4–
2,5 трлн руб.

«Рекордная прибыль сектора 
в 2021 году в первую очередь об-
условлена существенным снижени-
ем отчислений в резервы»,— отме-
чается в прогнозе агентства. Однако 
больше половины прибыли при-
ходится на два крупнейших банка 
(Сбербанк и ВТБ). При этом высокую 
рентабельность бизнеса демонстри-
руют лишь крупнейшие игроки, под-
черкивают аналитики, в то время 
как «на протяжении последних трех 
лет средняя рентабельность банков 
за пределами топ-30 по активам пра-
ктически не меняется и уже два года 
подряд находится на уровне ниже 
инфляции».

• Базовый прогноз «Эксперта РА» 
 построен исходя из отсутствия вве-
дения жестких карантинных и пан-
демийных ограничений, а также со-
хранения санкционного давления на 
текущем уровне. В этом случае рост 
ВВП может составить 2,5–2,8%, ин-
фляция — 5–6%. Негативный прогноз 
предполагает увеличение санкцион-

ного давления, введение существен-
ных ограничительных мер на фоне 
ухудшения эпидемиологической об-
становки, а также сохранение ин-
фляции выше уровня 6%. ВВП при 
 таком прогнозе вырастет симво-
лически — не более 0,5%.
По оценке аналитиков, влияние 

на доходность банковского бизнеса 
будет оказывать «опережающий рост 
стоимости фондирования», в первую 
очередь по вкладам населения. Это 
приведет к снижению чистой про-
центной маржи с 4,2% до 4% к концу 
2022 года (в базовом сценарии). Од-
новременно замедлятся и темпы вы-
дачи беззалоговых потребительских 
кредитов на фоне роста их стоимости 
и слабой динамики доходов граждан. 

По прогнозу «Эксперта РА», тем-
пы роста необеспеченного кредито-
вания снизятся с 20% в 2021 году до 
12–15% в 2022 году. Динамика выдач 
ипотеки, драйвера 2021 года, сни-
зится с 27% до 15–17%. Все это приве-
дет к замедлению роста процентных 
доходов банков (с 10% до 7%). Кроме 
того, замедлится и увеличение ко-
миссионных доходов (с 16% в 2021 
году до 11% в 2022 году), ожидают 
в «Эксперте РА». Это произойдет 
из-за сжатия доходов от брокерских 
услуг, поскольку интерес к фондово-
му рынку в условиях роста ставок по 
вкладам снизится.

Чистая прибыль окажется ниже 
прошлого года, в том числе пото-
му, что в 2022 году стоимость риска 
в банках вернется на «натуральный 
уровень» — тот, который был до пан-

демии, отмечает старший директор 
аналитической группы по финансо-
вым организациям Fitch Антон Лопа-
тин. Однако финансовый результат 
все равно будет высоким, добавляет 
он. Доходность на капитал за год сни-
зится, по оценке Fitch, лишь на 2 п. п. 
(с 21% до 19%).

В 2022 году вклад высокодоход-
ных розничных активов в процент-
ную маржу банков будет меньше 
из-за сокращения темпов роста не-
обеспеченного кредитования и уве-
личения стоимости фондирования, 
полагает и директор направления 
«Финансовые институты» S&P Сергей 
Вороненко. По его оценке, размер чи-
стой прибыли будет близок к значе-
нию 2021 года, снижение возможно 
на 10%. При этом чистая процент-
ная маржа может сократиться в 2022 
году в пределах 30–40 б. п., считает 
эксперт. Банки «накопили капитал 
за 2021 год и масштабно нарастили 
розничные портфели, которые будут 
приносить им хорошие процентные 
доходы», отмечает эксперт.

Комфортная ситуация для бан-
ков сохранится и в отношении ре-
зервов. В 2020 году банки создавали 
резервы, которые в большей степе-
ни не понадобились, в 2021 году ре-
зервы распускались или создавались 
в меньшем объеме, перечисляет Сер-
гей Вороненко. В этом году, полага-
ет он, качество активов в отсутствие 
внешних серьезных шоков, скорее 
всего, продолжит улучшаться, это 
окажет поддержку прибыли.

Ольга Шерункова

КАК МЕНЯЛАСЬ ДОХОДНОСТЬ ДОЛГОСРОЧНЫХ РУБЛЕВЫХ ГОСОБЛИГАЦИЙ
(% ГОДОВЫХ)   ИСТОЧНИК: REUTERS. 
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по оценкам экспертов 
McKinsey &Company
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Энергетический уголь в январе снова пошел 
вверх. Это необычно, так как при приближении 
конца отопительного сезона цены должны па
дать. По мнению аналитиков, это вызвано общим 
промышленным ростом и сохранением на высо
ком уровне цен на газ. Однако на рынке ждут рос
та цен и после завершения отопительного  сезона. 
Это чревато повторением ситуации прошлого 
года, когда угольщики проявили низкий интерес 
к внутреннему рынку при увеличении экспорта.

Цены на энергетический уголь в январе неожиданно 
возобновили рост. Уголь CIF ARA за месяц незначительно 
вырос, до $148 за тонну, CIF Восточное побережье — подо-
рожал на 15%, до $170, FOB Ньюкасл — на 12,5%, до $180. 
На уровнях $150 остается уголь FOB порты Балтии.

В течение 2021 года цены на энергетический уголь до-
стигали рекордных значений. В сентябре—октябре 2021 
года их поддерживали растущие цены на газ, в преддве-
рии отопительного сезона остро стоял вопрос формиро-
вания запасов. Но, как пишет ЦЭП Газпромбанка в своем 
Telegram-канале, в ноябре—декабре ситуация стабилизи-
ровалась за счет роста добычи углей, улучшения ситуации 
на рынке газа, благоприятной погоды и изменения поли-
тики Китая в отношении внутреннего рынка угля.

Аналитики отмечают, что рост цен на уголь в январе 
«противоречит обычной логике развития событий», когда 
к концу отопительного сезона цены снижаются. Как пра-
вило, у экспортеров убыточным является второй квартал 
года, тогда как третий и четвертый — прибыльные. Рост 
цен, по наблюдению экспертов, происходит на фоне ро-
ста ожиданий повышения цен и на рынках других сырь-
евых товаров, что указывает на общий рост спроса в усло-
виях ускорения промышленного роста. ЦЭП заключает, 
что наблюдается не локальный рост цен, а начало повы-
шательного тренда на рынке.

Если цены на уголь продолжат расти, то повторится си-
туация прошлого года, когда с завершением отопительно-
го сезона экспортные цены не только не упали, но и, нао-
борот, выросли (см. „Ъ“ от 9 июня 2021 года). Это привело 
к росту экспортных поставок и снижению интереса про-
изводителей к внутреннему рынку.

В четвертом квартале эксперты и участники рынка 
предполагали, что 2022 год начнется с коррекции уголь-
ных цен, говорит председатель совета директоров разреза 
«Кузнецкий Южный» Тимур Франк. Однако ожидания не 

подтвердились. Предположительно, говорит он, второй 
квартал будет переломным, при этом возможно снижение 
рынка к концу текущего года. Но даже в таком случае уро-
вень цен все равно будет стимулировать поставки в объ-
емах, приближенных к полной мощности. Генеральный 
директор ГК «Каракан Инвест» Дмитрий Богданов отмеча-
ет, что пока значительный рост предложения сдержива-
ется логистическими ограничениями, но компания ждет 
коррекции цен в обозримом будущем. Специфика теку-
щей ситуации в том, говорит он, что стремительный рост 
цен на уголь взвинтил цены на логистику. Стоимость пе-
ревозки и перевалки значительно выросла по сравнению 
с августом 2021 года, увеличилась и себестоимость уголь-
ного производства. В результате, говорит он, точка безубы-
точности для кузбасских угольщиков, у которых нет своих 
портов, в среднем выросла с летних $70–80 по европей-
скому индексу API 2 до $120–130. Господин Богданов го-
ворит, что угольщики сегодня уже не получают прежних 
сверхприбылей и даже небольшая коррекция рынка мо-
жет сделать бизнес убыточным.

Исполнительный директор ЦЭП Газпромбанка Айрат 
Халиков говорит, что текущие цены на энергетические 
угли слишком высоки, чтобы воспринимать их как дол-
госрочное явление: в отдельных регионах цены на элек-
троэнергию столь высоки, что это делает убыточными це-
лые отрасли, например выплавку алюминия и цинка в ЕС. 
По его мнению, чрезмерно высокие цены в итоге приве-
дут к снижению спроса и цен на угли со стороны убы-
точных отраслей. Вполне возможно, что по завершении 
отопительного сезона цены могут и не упасть. Господин 
Халиков говорит, что низкие запасы на рынках многих 
сырьевых товаров указывают на сохранение логистиче-
ских проблем на фоне эпидемиологических ограничений 
и баланс спроса и предложения еще не достигнут.

Управляющий директор рейтингового агентства НКР 
Дмитрий Орехов говорит, что котировки ICE Newcastle 
увеличились с начала года с $158 до $225 за тонну. По его 
прогнозам, по мере восстановления экспорта угля Ин-
донезией цены в Азии должны снизиться ниже $200. На 
цены в Европе, по мнению господина Орехова, в бли-
жайший год будут влиять рекордно высокие цены на 
газ, и он ожидает их сохранения в диапазоне $130–150 
за тонну, если не будет существенных колебаний пред-
ложения угля и газа.

Евгений Зайнуллин

Отопительный не резон
Уголь дорожает вопреки календарю

Вероятно, речь может идти о выхо-
де из строя одной из подстанций в Ка-
захстане, сказал в беседе с „Ъ“ быв-
ший премьер-министр Киргизии 
Темир Сариев. В Киргизии официаль-
но говорят, что не имеют отношения 
к произошедшему. Однако есть вер-
сия возможного перепада напряже-
ния на крупнейшей Токтогульской 
ГЭС в Киргизии мощностью 1,2 ГВт, 
говорят собеседники „Ъ“.

«Практически вся энергосисте-
ма Центральной Азии требует рекон-
струкции. Многие ТЭЦ Казахстана, Уз-
бекистана и Киргизии работают еще 
на советском запасе»,— говорит Те-
мир Сариев. Диспетчеры энергоси-
стем трех республик часто работают 
несогласованно, отмечает еще один 
собеседник „Ъ“ в отрасли.

• В ОЭС Центральной Азии входят 
южная энергозона Казахстана, 
 Узбекистан и Киргизия. Энергокольцо 
полноценно работает с 2019 года. 
 Общая установленная мощность 
ОЭС — 21,6 ГВт. Доля Узбекистана — 
14,2 ГВт, Киргизии — 3,9 ГВт, а юж-
ной части Казахстана — 3,5 ГВт. 
ОЭС Центральной Азии объединены 
с энергосистемой северного Казахста-
на и с Единой энергосистемой (ЕЭС) 
России транзитом «север—восток—
юг Казахстана» на 500 кВ.
Первая в истории масштабная 

энергетическая авария в ОЭС Цен-
тральной Азии привела к коллапсу 
в коммунальном и промышленном 
секторах. Энергоснабжение частич-
но остановилось на юге Казахстана, 
включая крупнейший город Алматы, 

и практически на всей территории 
Киргизии и Узбекистана. В городах от-
ключались отопление и водоснабже-
ние, в Ташкенте остановилось метро 
и закрылся аэропорт, АО «Узбекнеф-
тегаз» приостановило работу НПЗ, га-
зоперерабатывающих предприятий 
и добычу на 64 месторождениях.

Транзитная ЛЭП в Казахстане 
имеет ограниченную пропускную 
способность около 2 ГВт и сильно 
загружена перетоком с севера на энер-

годефицитный юг Казахстана, отмеча-
ет Сергей Роженко из КПМГ. При этом 
импорт энергии на юг Казахстана ог-
раничен регулятором, что усугубляет 
ситуацию. По мнению Сергея Рожен-
ко, авария могла развиваться одним 
из двух сценариев. «Первый: отклю-
чение крупного энергоблока, скорее 
всего, в Узбекистане (там расположе-
ны наиболее крупные блоки на 450–
800 МВт, выход которых равносилен 
одномоментной потере 5–7% генера-
ции ОЭС). Второй: отключение одной 
из цепей транзитной ЛЭП в Казахс-
тане, после чего произошел наброс 
мощности на транзит с последующим 
отключением линии и дальнейшим 

развитием каскадной аварии с рез-
ким понижением частоты из-за зна-
чительного небаланса в системе, что 
провоцирует дальнейшее отключе-
ние электростанций региона („лави-
на частоты“)»,— рассуждает аналитик. 
Причины аварии носят системный 
характер, есть значительный риск по-
вторения ситуации, полагает эксперт.

Энергосистема Центральной 
Азии — дефицитна, особенно зимой, 
отмечает Александр Амирагян из Цен-
тра стратегических разработок. При 
этом на юге Казахстана сохраняется 
значительный дефицит регулировоч-
ной мощности, что в условиях резкого 
роста потребляемой мощности не по-
зволяет оперативно увеличивать вы-
работку и балансировать дополнитель-
ную нагрузку, говорит эксперт. Рост 
потребления мог произойти из-за пи-
кового спроса утром, холодной погоды 
и развития майнинга криптовалюты. 
Хотя в Казахстане утверждают, что оста-
новили энергоснабжение ферм по до-
быче биткойна еще 24 января.

В Минэнерго РФ считают, что стра-
нам ОЭС Центральной Азии нужно ве-
сти более плотную координацию энер-
госистем, в том числе с ЕЭС России. 
«Энергосистемы Казахстана, Узбекис-
тана и Киргизии работают параллель-
но, в том числе с ЕЭС России,— заявил 
глава Минэнерго Николай Шульги-
нов.— Думаю, у Казахстана и стран 
Центральной Азии должна быть более 
плотная координация управления 
электрическими режимами».

Полина Смертина;  
Александр Константинов, 
НурСултан;  
Кабай Карабеков, Бишкек

Скачок затемнения

Агрохолдинг «Агроинновация» президента фут
больного клуба ЦСКА Евгения Гинера с актива
ми в Курской и Белгородской областях может рас
ширить производство. Компания выиграла тор
ги на 4 тыс. га земли в Подмосковье, где может 
быть построена молочная ферма на 1,5 тыс. голов. 
Это даст холдингу доступ к региону с неудовлетво
ренной потребностью в молоке и наиболее плате
жеспособным спросом.

ООО «Агроинновация» стало победителем торгов по 
продаже имущества сельхозпредприятия АО «Ивашко-
во» в Московской области, следует из данных реестра 
сведений о банкротстве. В состав лота входили объекты 
недвижимости, а также земельные участки площадью бо-
лее 3,7 тыс. га. «Агроинновация» предложила за активы 
150,55 млн руб. при начальной цене 150,51 млн руб.

«Агроинновация» управляет активами в Курской 
и Белгородской областях. В их числе — сахарные ком-
бинаты «Большевик» и «Льговский» мощностью по пе-
реработке 750 тыс. тонн свеклы в год, молочная ферма 
на 2,6 тыс. голов, а также Льговский молочно-консерв-
ный комбинат, выпускающий сгущенное молоко и ма-
сло под брендом «Царская буренка». Земельный банк — 
44 тыс. га. Бенефициаром холдинга выступает президент 
футбольного клуба ЦСКА Евгений Гинер. Представитель 
«Агроинновации» заявил „Ъ“, что покупка «Ивашково» 
рассматривается как возможность для дальнейшего раз-
вития агробизнеса.

По словам собеседника „Ъ“, знакомого с продажей 
актива, «Ивашково» ранее занималось производством 
сырого молока и могло быть связано с подмосковной 
группой «Русмолоко». По его словам, новый владелец 
«Ивашково», вероятнее всего, продолжит развивать это 
направление. Само «Ивашково» было признано банкро-
том в 2020 году по заявлению банка «Траст» из-за долга 
в 860,8 млн руб. Как следует из судебных документов, 
компания в 2012 году была поручителем по кредитному 

договору перед Промсвязьбанком (ПСБ), которым тогда 
владели Дмитрий и Алексей Ананьевы.

В конце 2017 года ЦБ объявил о санации ПСБ, а долг 
«Ивашково» в результате перешел к «Трасту». Там подтверди-
ли, что «Агроинновация» выиграла торги по продаже иму-
щества «Ивашково», в том числе активов в залоге у «Траста».

По оценкам гендиректора Национального союза произ-
водителей молочных продуктов («Союзмолоко») Артема Бе-
лова, на площади в 3,7 тыс. га можно построить молочную 
ферму примерно на 1,5 тыс. голов дойного стада. Объем тре-
буемых инвестиций он оценивает в 1,5 млрд руб., а потен-
циальную мощность производства — в 10–12 тыс. тонн мо-
лока в год. Таким образом, реализация подобного проекта 
позволит «Агроинновации» расширить мощности по про-
изводству сырого молока примерно в 1,5 раза.

Момент для расширения молочного бизнеса в целом мо-
жет быть подходящим. Гендиректор Streda Consulting Алек-
сей Груздев отмечает, что в 2020–2021 годах себестоимость 
производства сырого молока существенно возросла, но по-
следние полгода растут и цены на продукцию. Кроме того, 
Минсельхоз планирует индексацию компенсаций капи-
тальных затрат на строительство и модернизацию ферм, 
потому в целом рентабельность в отрасли должна остаться 
на прежнем уровне, продолжает он (см. „Ъ“ от 25 января).

По словам господина Груздева, никаких проблем со 
сбытом у строящихся в Московской области молочных 
ферм также не предвидится, поскольку, несмотря на рост 
числа проектов, регион остается дефицитным по молоку, 
которое везут со всего Центрального федерального округа. 
Артем Белов также уверен, что в Москве всегда будет сохра-
няться нехватка сырого молока для переработки и гото-
вой молочной продукции. Кроме того, это рынок с самым 
высоким в стране платежеспособным спросом, указыва-
ет он. В 2021 году производство молока в России оценива-
лось на уровне 32,3 млн тонн — 84,1% от уровня самообе-
спеченности этим продуктом.

Анатолий Костырев

В молоко добавляют инноваций
Агрохолдинг Евгения Гинера расширяет производство

«Газпром» в разгар геополитиче
ского обострения между Россией 
и странами Запада решил вновь 
проверить безопасность энерго
снабжения Калининграда, кото
рый в обычной ситуации полу
чает газ транзитом через Литву. 
Компания вернула в регион свой 
газовоз «Маршал Василевский» 
с грузом СПГ. Источники „Ъ“ по
лагают, что «Газпром» намерен 
провести тест работы местных 
хранилищ газа с закачкой в них 
СПГ, хотя аналитики отмечают 
странный выбор момента и ве
роятные коммерческие потери.

Регазификационное судно «Газпро-
ма» «Маршал Василевский» 25 января 
встало на рейд Калининграда, вернув-
шись в регион впервые за два года. Со-
гласно данным портала vesselfinder, 
судно, которое используется для тран-
спортировки, хранения и регазифика-
ции СПГ, 22 января вышло из бельгий-
ского Зебрюгге. Первым это заметил 
«Интерфакс». По словам двух собе-
седников „Ъ“, знакомых с ситуацией, 
в бельгийском порту газовоз получил 
138 млн кубометров СПГ, с которыми 
и пришел в Калининград. Вероятнее 
всего, это собственный газ «Газпро-
ма», который он покупает у НОВАТЭКа 
с проекта «Ямал СПГ».

Калининград исторически снаб-
жается газом по трубопроводу через 
Литву. Изначальное предназначе-
ние «Маршала Василевского» состоя-
ло в том, чтобы в случае возникнове-
ния перебоев с основным маршрутом 
обеспечить возможность поставок 
СПГ в российский эксклав. «Газпром» 
несколько лет строил в регионе пор-
товую инфраструктуру по приему 
СПГ, а также расширял местные под-
земные хранилища (ПХГ). В 2019 году 
«Маршал Василевский» был подсое-
динен к местному газопроводу для те-
стирования. После успешного теста 
«Газпром» начал сдавать газовоз в чар-
тер и использовать для перевозки соб-
ственных грузов СПГ по всему миру, 
чтобы частично окупить затраты на 
покупку судна. В частности, в 2021 
году танкер перевез груз СПГ из Сабет-
ты на Ямале в Индию по Севморпути.

Причины, по которым «Маршал 
Василевский» теперь доставил груз 
в Калининград, учитывая текущие 
высокие цены на СПГ и отсутствие 
проблем с поставками российского 
газа через Литву, остаются неясными. 
«Газпром» отказался от комментариев. 
Собеседники „Ъ“ в отрасли предполо-
жили, что наиболее очевидной целью 
является выполнение изначальной 
задачи судна, то есть гарантия газо-

снабжения Калининграда. «Возмож-
но, есть причины опасаться перебоев 
с поставками через Литву»,— конста-
тирует один из них. В последние не-
дели страны Запада обвиняют Россию 
в подготовке военного вторжения на 
Украину, а США грозят санкциями. 
Возможность ответного прекраще-
ния поставок российского газа в Ев-
ропу стала общим местом в американ-
ской прессе, хотя Россия официально 
отрицает ее.

Один из источников „Ъ“ предпола-
гает, что «Газпром» намерен провести 
тестирование работы ПХГ в Калинин-
граде, которые он продолжает расши-
рять, при их заполнении исключи-
тельно с СПГ-танкера (т. е. автономно 
от поставок по трубопроводу). В фев-
рале 2021 года «Газпром» проводил 
схожий тест, на сутки прекратив по-
ставки в регион через Литву и снаб-
жая потребителей только из ПХГ.

«Очень необычно, что они выбира-
ют именно этот момент для тестиро-
вания, учитывая высокую стоимость 
СПГ на рынке»,— говорит глава по-
дразделения СПГ ICIS Heren в Азии 
Роман Казьмин. Он затруднился оце-
нить коммерческие потери «Газпро-
ма» от этой операции, хотя и высказал 
мнение, что, скорее всего, они будут.

Юрий Барсуков

Газ на рейде
«Газпром» проверяет резервную схему снабжения Калининграда

«Если отправить все угольные ва-
гоны на погрузку щебня, предложе-
ние в два-три раза превысит суточ-
ную потребность в вагонах всего 
полигона. А это означает, что по-
ловина угольных вагонов будет 
простаивать в ожидании погруз-
ки»,— продолжает источник „Ъ“. Он 
добавляет, что если погрузка угля, ме-
таллов и руды маршрутизирована на 
100%, а фронты погрузки мощные, 
помещается целый поезд, то на ка-
рьерах фронты погрузки редко пре-
вышают 20 вагонов. «Если оборот ва-
гона на погрузке щебня составляет 
3–4 дня, то на угле и руде — 0,7–1 сут-
ки»,— добавляет собеседник „Ъ“. По 
его словам, принуждение к погрузке 
щебня поглотит существенную часть 
парка, увеличит дефицит и нарушит 
технологию перевозок.

«Проблема не в подаче вагонов 
операторами,— добавляет собесед-
ник „Ъ“ на операторском рынке.— 
Все грузоотправители, которые име-
ют долгие контракты, обеспечены 

вагонами. Имеющийся локальный 
дефицит вагонов обусловлен ря-
дом причин, среди которых цены на 

уголь и большое количество брошен-
ных вагонов в брошенных поездах».

В Союзе операторов железнодорож-
ного транспорта (СОЖТ) „Ъ“ сказали, 
что позиция операторских компаний 
по этим предложениям будет рас-
смотрена 27-го числа на президиуме 
СОЖТ. Сумму потенциальных потерь 
от индексации порожнего пробега 
операторы пока оценивать не берут-
ся. Похожая инициатива уже рассма-
тривалась в 2020 году, когда ОАО РЖД 
предлагало вместо общей индексации 
тарифа на 3,7% снизить стоимость гру-
женого пробега на 0,1%, но увеличить 
ее для порожнего на 15,8% (см. „Ъ“ от 26 
октября 2020 года). Исходя из расчетов 
того времени, 1% дополнительной ин-
дексации порожнего пробега эквива-
лентен 3,52 млрд руб., что при 15% дает 
порядка 52,7 млрд руб. дополнитель-
ной тарифной нагрузки. В сценарии 
2020 года топ-3 пострадавших должны 
были стать Федеральная и Первая гру-
зовые компании и СУЭК с потерями 
в доходах 5,2 млрд, 4,9 млрд и 2,3 млрд 
руб. соответственно.

Наталья Скорлыгина

Под лежачий щебень вагон не идет

Основной принцип 
железнодорожных тарифов 
сформулирован в 1878 году 
директором Орлеанской 

дороги Салокрупом:  
«Нужно, чтобы товар 

платил за перевозку все то, 
что он может заплатить». 

Всякий другой принцип 
будет произволен

— Сергей Витте,
впоследствии министр  

путей сообщения России, 1883 год

Ц И Т А Т А

22 гигаватта
составляет установ
ленная мощность  
объединенной  
энергосистемы 
Центральной Азии
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Выбрать 
интересующее 
вас издание 
в разделе 

»аксипдоП« 

Указать  
контактные  
данные  
для доставки

Оплатить  
заказ любым  
удобным  
способом

16+ реклама

чтобы подписаться, 
достаточно:

на сайте kommersant.ru вы можете оформить и оплатить 
заказ за несколько минут, не выходя из дома

По вопросам оформления подписки обращайтесь  
по телефону 8 800 600 0556 (звонок бесплатный по РФ)  
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Отельеры российских курор‑
тов, опасаясь оттока туристов 
на фоне постепенного восста‑
новления выездного турпото‑
ка, решили не завышать цены 
на проживание, как это было 
в начале пандемии. Они уве‑
личили стоимость номеров 
на предстоящий летний сезон 
в среднем на 10% с учетом ин‑
фляции. Впрочем, участники 
туррынка пока сомневаются, 
что даже при таких расценках 
летом загрузка курортных го‑
стиниц внутри страны заметно 
увеличится. 

Большинство курортных отелей 
на предстоящий летний сезон по‑
высили цены на 5–8% по сравнению 
с летом 2021 года, сообщил „Ъ“ ген‑
директор туроператора «Дельфин» 
Сергей Ромашкин. Отели опасаются 
недозагрузки своих объектов, кон‑
статирует он. Гендиректор туропе‑
ратора «Алеан» Илья Уманский гово‑
рит о повышении цен на 10%. Рост 
стоимости проживания летом ока‑
зался сопоставимым с инфляцией, 
но отдельные отели, напротив, зая‑
вили о 40‑процентном росте тарифа, 
рассчитывая, видимо, на высокий 
спрос, добавляет представитель «Ин‑
туриста» Дарья Домостроева.

Участники рынка оздоровитель‑
ного туризма также решили повы‑
сить цены на свои объекты на уров‑
не инфляции. В Parus Medical Resort 
& SPA указывают, что путевки этим 
летом подорожают в среднем на 10%. 
В клинике «Кивач» уже подняли 
цены на 15% и планируют работать 
с этими показателями до весны. В са‑
натории «Алтайский замок» отмети‑
ли, что в этом году стоимость путе‑
вок выросла на 5–6% из‑за роста цен 
на продукты, коммунальные услу‑
ги, медикаменты и расходные ма‑
териалы. В объекте «Сергиевские 
минеральные воды» повышение со‑
ставило 3–4%. В Siberia Resort & Spa 

отмечают, что повышение стоимости 
путевок пока не обсуждалось, но вес‑
ной цены могут скорректироваться 
на 3–5%. В санатории‑профилакто‑
рии «Талица» и отеле «Azimut Проме‑
тей Небуг» заявили, что не планиру‑
ют в этом году повышать стоимость 
проживания. Сдерживающим факто‑
ром для рынка в последнем назвали 

сохраняющееся требование предо‑
ставление справки об эпидемиоло‑
гическом окружении. 

Но ценообразование в большин‑
стве средств размещения сейчас но‑
сит динамический характер, цены 
будут корректироваться в зависи‑
мости от спроса: могут вырасти или 
даже пойти вниз, напоминает Илья 
Уманский. По его словам, если спрос 
на отдых в Турции со стороны росси‑
ян будет оставаться высоким, то рос‑
сийские курорты будут ощущать 
сильную конкуренцию. «В начале 
прошлого лета значительный по‑
ток Крыму и Краснодарскому краю 
обеспечили ограничения на поле‑
ты в Турцию, в этом году они пока 
не прогнозируются»,— говорит Да‑
рья Домостроева. Эксперт обращает 
внимание и на позитивную динами‑
ку на европейских направлениях: 

за последние два дня резко смягчи‑
ли условия въезда для россиян Вели‑
кобритания и Норвегия. 

Осторожные прогнозы относи‑
тельно отечественных курортов 
пока делают и участники гостинич‑
ного рынка. В базовом сценарии 
средняя загрузка в прибрежном кла‑
стере Сочи летом составит 55–60%, 
оказавшись ниже докризисных зна‑
чений, отмечает руководитель де‑
партамента гостиничного бизнеса 
JLL Яна Уханова. Директор подразде‑
ления индустрии гостеприимства 
CBRE Маргарита Найштут ждет, что 
показатель будет аналогичен 2019 
году, когда гостиницы были заполне‑
ны на 70–80%. Позитивную динами‑
ку внутренним курортам обеспечат 
сохраняющиеся ограничения на за‑
рубежные поездки, считает она. «Си‑
туация изменится, когда загранич‑
ный отдых снова станет доступен 
в полном объеме»,— соглашается 
директор Parus Medical Resort & SPA 
Юлия Шелепенкова.

Директор департамента гости‑
ничного бизнеса и туризма Cushman 
& Wakefield Ирина Акутова называ‑
ет растущую конкуренцию с зару‑
бежными направлениями основ‑
ным фактором риска для сочинских 
отельеров, хотя, по ее словам, общий 
рост числа вакцинированных и не‑
давно переболевших помогает ча‑
стично преодолевать сохраняющи‑
еся в регионе эпидемиологические 
ограничения. Исполнительный ди‑
ректор Ассоциации оздоровительно‑
го туризма и корпоративного здоро‑
вья Дмитрий Шаров указывает, что 
здравницы в этом году рассчитыва‑
ют выйти на докризисные показа‑
тели. Эксперт обращает внимание 
на то, что рост заболеваемости уже 
незначительно влияет на решения 
людей относительно поездок: тури‑
сты привыкли к эпидемиологиче‑
ским ограничениям. 

Александра Мерцалова

Отельеры  
перестроили тарифы
Они опасаются резко повышать цены на лето

Российская компания «Фарма‑
диол» пытается зарегистриро‑
вать антикоагулянт оригиналь‑
ной разработки на основе диок‑
сабана, рассчитанный на профи‑
лактику тромбоза при  COVID‑19. 
Объемы продаж таких препара‑
тов в аптеках и их закупок гос‑
заказчиками в минувшем году 
превысили 40 млрд руб. Это под‑
толкнуло ряд фармкомпаний на‑
чать испытания своих средств. 
Но ВОЗ до сих пор не признает 
эффективность таких лекарств 
при коронавирусе, предупре‑
ждают врачи.

«Фармадиол» инициировал про‑
цедуру регистрации препарата соб‑
ственной разработки на основе ди‑
оксабана под брендом «Димолегин», 
обнаружил „Ъ“ в госреестре лекар‑
ственных средств. В компании ком‑
ментарии не предоставили. 

Исходно «Фармадиол» разрабаты‑
вал препарат для лечения тромбоза, 
его клинические испытания завер‑
шились в 2018 году. Диоксабан от‑
носится к группе пероральных ан‑
тикоагулянтов, куда также входят 
«Ксарелто» (действующее вещест‑
во ривароксабан) Bayer и «Эликвис» 
(апиксабан) Pfizer. После того как та‑
кие антикоагулянты вошли в про‑
токолы Минздрава РФ по лечению 
COVID‑19, «Фармадиол» провел ис‑
пытание своего средства на 450 па‑
циентах, перенесших коронавирус.

Пероральные антикоагулянты 
нового поколения не требуют посто‑
янного контроля протромбинового 
индекса и реже вызывают кровоте‑
чения, отмечает врач‑кардиолог мо‑
сковской больницы №29 Алексей 
Эрлих. Но ВОЗ до сих пор не призна‑
ет их эффективность при COVID‑19, 
предупреждает врач.

• «Фармадиол», учрежденный 
в 2009 году, является резидентом 
 инноцентра «Сколково». Основной 
бенефициар — Олег Балашов (79,44%). 
Еще 17,68% принадлежит Дмитрию 
Товбину, 2,88% — Дмитрию Кулишу. 
Финансовые показатели не раскры-
ваются.
Вряд ли препарат «Фармадио‑

ла» будет зарегистрирован по уско‑
ренной процедуре, запущенной 
властями весной 2020 года из‑за 
пандемии, полагает директор 
по развитию RNC Pharma Николай 
Беспалов. Компания давно прово‑
дит испытание средства, поэтому 
оно может быть зарегистрировано 
по обычной процедуре — в течение 
180 дней, поясняет он. Но незави‑
симый эксперт Николай Крючков 
считает, что испытание «Димолеги‑
на» при COVID‑19 косвенно говорит 
о намерении компании быстро по‑
лучить регистрационное удостове‑
рение на препарат.

Объем продаж в аптеках анти‑
коагулянтов, включая «Ксарелто» 
и «Эликвис», в 2021 году вырос в пол‑

тора раза, достигнув 24 млрд руб. 
против 16,1 млрд руб. в 2020 году, 
свидетельствуют данные DSM Group. 
Заметной была динамика и в сегмен‑
те госзакупок: с января по ноябрь 
прошлого года госзаказчики напра‑
вили на приобретение таких средств 
16,9 млрд руб., что почти в три раза 
больше год к году. «Фармадиол» для 
вывода на рынок своего препарата, 
скорее всего, предложит на гостен‑
дерах и в коммерческом сегменте 
цену на 20–25% ниже, чем у его ино‑
странных конкурентов, не исключа‑
ет гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк.

Потребность в этих препаратах 
вне зависимости от COVID‑19 со вре‑
менем будет только увеличивать‑
ся из‑за роста числа людей с сердеч‑
но‑сосудистыми заболеваниями, 
прогнозирует Николай Крючков. 
Это уже привело к тому, что в сег‑
мент пероральных антикоагулян‑
тов планируют выйти и другие фар‑
мкомпании. Согласно госреестру 
лекарственных средств, с начала 
2020 года было разрешено 28 кли‑
нических испытаний дженериков 
на основе ривароксабана «Алиума» 
(входит в концерн «Биннофарм» АФК 
«Система»), «Технологий лекарств» 
(«Р‑Фарм») и венгерской Egis. Свои 
версии апиксабана готовят Stada 
и «Бисерно»: пока они на стадии ис‑
пытаний биоэквивалентности.

Александр Осипов

От COVID‑19  
подбирают средство
В РФ намерены зарегистрировать новые антикоагулянты

Его поздравляет режиссер 
Константин Богомолов:
— Дорогой Слава, в России так мало 
(если вообще есть) продюсеров, рав‑
но внимательных к коммерции 

и к творчеству, равно деликатных 
и непреклонных, равно успешных 
и неостановимо ищущих, что день 
рождения такого продюсера вполне 
может стать днем не только твоего, 

но — в честь тебя — общепрофесси‑
онального праздника! Будь здоров! 
Будь счастлив! Будь!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 53 года заместителю генерального 
директора НМГ по развлекательному вещанию,  
генеральному директору «СТС Медиа» Вячеславу Муругову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

В то же время в 1С не отрицают, 
что модули платформы могут быть 
доработаны сторонними специа‑
листами и в дальнейшем использо‑
ваться злоумышленниками. Пред‑
ставитель 1С посоветовал клиентам 
при необходимости доработки моду‑
лей обращаться не к сторонним про‑
граммистам, которые «и без таких 
ухищрений могут взломать эти сис‑
темы и оставить в подарок вредонос‑
ные программы», а к сертифициро‑
ванным партнерам.

Решения от 1C широко исполь‑
зуются российскими компания‑
ми. По данным IDC, 1С в 2020 году 
заняла 39,2% на рынке корпора‑
тивного ПО России. Около 300 тыс. 
IT‑специалистов программируют на 

языке 1С, утверждал в 2020 году гла‑
ва 1С Борис Нуралиев.

Так как решения от 1С имеют боль‑
шую аудиторию, отмечают экспер‑
ты, ими пользуются в том числе не 
самые обеспеченные компании, ко‑
торые часто обращаются к кустарным 
фирмам, желая сэкономить бюджет. 
Последние вполне могут заниматься 
подобного рода мошенничеством, по‑
лагает директор центра противодей‑
ствия мошенничеству компании «Ин‑
формзащита» Павел Коваленко.

В первую очередь под угрозой ока‑
зывается малый и средний бизнес, 
у которого нет денег на собствен‑
ные IT‑отделы, согласен руководи‑
тель отдела продвижения продук‑
тов компании «Код безопасности» 
Павел Коростелев: «Программистов 
на 1С в России сотни тысяч, часть из 

них действительно может быть зло‑
умышленниками, особенно в теку‑
щей ухудшающейся экономической 
обстановке».

Подобные инциденты не всегда 
происходят злонамеренно: испол‑
нители для выполнения задач по до‑
работке и модернизации решения 
могут использовать стороннее или 
бесплатное ПО, находящееся в об‑
щем доступе, в исходном коде ко‑
торого уже «зашито» вредоносное 
программное обеспечение, отмеча‑
ет директор по стратегическим ком‑
муникациям Infosecurity a Softline 
Company Александр Дворянский. 
К тому же, добавляет он, сам ком‑
пьютер исполнителя может быть за‑
ражен, как и впоследствии разраба‑
тываемый модуль системы.

Юлия Степанова

Вирус взял подработкой

Клиенты образовательной плат‑
формы GeekBrains подали к ней 
коллективный иск. Они требу‑
ют компенсации из‑за того, что 
компания не возвращает день‑
ги за онлайн‑курсы, если сту‑
дент решил отказаться в нача‑
ле обучения. Это одно из пер‑
вых подобных обращений в суд 
на быстрорастущем рынке обра‑
зовательных сервисов. Исход 
дела может повлиять на органи‑
зацию бизнес‑процессов других 
игроков, полагают эксперты.

В DestraLegal.ru сообщили „Ъ“, 
что Савеловский райсуд Москвы 22 
декабря принял коллективный иск 
к образовательной платформе Geek‑
Brains студентов, интересы которых 
представляет компания. Всего в иске, 
по данным DestraLegal.ru, участвует 
31 студент GeekBrains с общей сум‑
мой требований 4,5 млн руб.

• GeekBrains продает курсы про-
граммирования, маркетинга, дизай-
на и другие. Компания входит в обра-
зовательный холдинг Skillbox Holding 
Limited (включает также Skillbox), 
который, в свою очередь, входит 
в экосистему VK (бывшую 
Mail.ru Group). По данным Kartote-
ka.ru, выручка ООО «Гикбреинс» 
в 2020 году составляла 2,19 млрд 
руб., чистая прибыль — 245 млн руб.
Истцы утверждают, что GeekBrains 

не возвращает деньги за онлайн‑кур‑
сы, если студент решил отказаться 
от них в начале обучения. По словам 
представителя DestraLegal.ru, в обо‑
снование отказа вернуть средства 
GeekBrains ссылаются на правила 
своей оферты: по правилам платфор‑
мы студенту возвращаются 100% сто‑

имости в течение трех дней со дня 
покупки; 30% — в течение 14 дней; 
15% — в течение 14–30 дней; 0%, если 
с момента покупки прошло более 30 
дней. «При этом в некоторых случаях 
доступ непосредственно к приобре‑
тенному курсу, а не к вводным уро‑
кам, GeekBrains предоставляет толь‑
ко по истечении 30 дней с момента 
покупки. Такие правила нарушают 
права потребителей»,— утверждают 
в DestraLegal.ru.

По закону о защите прав потре‑
бителей у них есть право на отказ 
от услуги в любое время с возвратом 
оплаченной стоимости, и единст‑
венным условием реализации тако‑
го права выступает компенсация ис‑
полнителю фактически понесенных 
расходов, настаивают представители 
истцов. «При этом они не могут быть 
заранее установлены в договоре, 
как это сделано в оферте GeekBrains, 
а определяются по факту оказания 
услуги конкретному потребителю 
и должны быть документально под‑
тверждены. Ни одному из участни‑
ков коллективного иска GeekBrains 
не представил подтверждающих до‑
кументов несения таких расходов»,— 
заявили в DestraLegal.ru.

В GeekBrains не стали комментиро‑
вать иск, но заверили: «Это абсолютно 
нормально, что кому‑то из десятков 
тысяч студентов может не подойти 
конкретный курс. Тогда мы просто 
вернем деньги или предложим дру‑
гие программы бесплатно». 

Опрошенные „Ъ“ юристы счи‑
тают, что у истцов высокие шансы 
на победу в споре. «У потребителя 
есть право на расторжение договора 
исключительно по своему желанию. 

Судами это правило хорошо при‑
меняется»,— говорит юрист Amu‑
lex.ru Екатерина Попова. Она добав‑
ляет, что ссылка на правила оферты 
GeekBrains не является состоятель‑
ной, так как эта оферта противоре‑
чит закону. Позиция истцов выиг‑
рышна, согласен партнер a.t.Legal 
Александр Павловский. Основной 
вопрос заключается в сумме: ответ‑
чик может привести доказательства 
расходов на оказание услуг, в этом 
случае истцы получат только часть 
заплаченных денег, уточнил юрист.

Исход дела может отразиться 
на других образовательных плат‑
формах, говорят эксперты. «На рын‑
ке EdTech нередко возникают ситуа‑
ции, когда компании не возвращают 
деньги, если клиент решил отказать‑
ся от курса в начале обучения»,— от‑
мечает руководитель юридическо‑
го отдела «Нетологии» Анастасия 
Пластовец. Сейчас, по ее мнению, 
компаниям проще решать возника‑
ющие споры со студентами в инди‑
видуальном порядке, чем менять 
правила не в свою сторону для всех 
студентов.

Но вполне возможно, что преце‑
дент будет способствовать коллек‑
тивным обращениям в суд по дру‑
гим платформам, предупреждает 
Александр Павловский. Во избежа‑
ние этого другие игроки могут до‑
бровольно поменять правила и воз‑
вращать деньги потребителям, 
добавляет Екатерина Попова, или 
же сразу с момента оплаты станут 
предоставлять доступ к курсам, так 
как в этом случае смогут подтвер‑
ждать понесенные расходы.

Валерия Лебедева

К платформе образовался иск
Клиенты GeekBrains требуют возврата денег

Правительство предпринимает 
вторую попытку масштабиро‑
вать систему контроля дорож‑
ного движения и поиска авто‑
мобилей «Паутина» на всю стра‑
ну. Это должно было произойти 
еще в прошлом году, также си‑
стему планировалось интегри‑
ровать с порталом «Госуслуги», 
чтобы водители имели боль‑
ше возможностей обжаловать 
штрафы за нарушение ПДД. 
Но пока не все регионы успе‑
ли внедрить систему, и срок ре‑
ализации проекта перенесен на 
осень. По данным источников 
„Ъ“, одной из основных причин 
могла стать нехватка серверов 
на отечественных процессорах.

Вице‑премьер Дмитрий Черны‑
шенко поручил МВД предоставить 
согласованный с другими ведомст‑
вами план‑график развертывания 
специального программного обес‑
печения (СПО) «Паутина» во всех 
субъектах РФ до 20 января, следует 
из документов по итогам его сове‑
щания с руководителями цифровой 
трансформации министерств и ве‑
домств, с которым ознакомился „Ъ“. 
Совещание состоялось 29 декабря 
2021 года.

СПО «Паутина» предназначено 
для фиксации нарушений правил до‑
рожного движения, раскрытия пре‑
ступлений, связанных с угоном авто‑
мобилей и поиском автовладельцев, 
скрывшихся с мест ДТП. Для сбора 
данных система использует камеры 
фотовидеофиксации, которые нача‑
ли внедрять на дорогах еще с 2008 
года для распознавания номеров ав‑
томобилей и сверки их с базами дан‑

ных ГИБДД. Сейчас «Паутина» рабо‑
тает только в 42 из 85 субъектов РФ, 
пояснили „Ъ“ в аппарате господи‑
на Чернышенко, в остальных реги‑
онах работы по запуску СПО «Паути‑
на» продолжаются «в соответствии 
с планом‑графиком».

Масштабирование «Паутины» необ‑
ходимо в том числе, чтобы интегриро‑
вать систему с порталом «Госуслуги», 
где пользователи могут обжаловать 
штрафы ГИБДД, пояснили в Мин‑
цифры. Однако, добавили там, пол‑

ная интеграция двух систем произой‑
дет только после запуска «Паутины» во 
всех регионах страны. В пресс‑службе 
МВД на запрос „Ъ“ не ответили.

Власти не первый год пытают‑
ся создать единую централизован‑
ную IT‑систему для поиска угнан‑
ных автомобилей, потому что работа 
нынешних решений, развернутых 
разными вендорами в отдельных 
субъектах, далека от эффективной. 
Например, если автомобиль угоняет‑
ся в одном городе и пересекает преде‑
лы его округа, то отследить машину 
становится практически невозмож‑
но (см. „Ъ“ от 21 апреля 2021 года).

Весной 2021 года МВД запустило 
«Паутину» в Центральном федераль‑
ном округе. Пока только в нем созда‑

на бесшовная система отслеживания 
угнанных автомобилей. По приказу 
МВД срок запуска в эксплуатацию «Па‑
утины» во всех регионах был 20 дека‑
бря, но по факту сделать это просто не 
успели, говорит источник „Ъ“, близ‑
кий к ходу работ. По его словам, сей‑
час система полностью функциониру‑
ет более чем в 40 субъектах, еще в 15 
регионах установлены серверы, но 
нужно время, чтобы обучить сотруд‑
ников ГИБДД работать с «Паутиной».

Собеседник „Ъ“, знакомый с тех‑
ническими проблемами проекта, 
уточняет, что на его реализацию по‑
влиял «ряд факторов, начиная от 
сложности процесса пусконаладоч‑
ных работ и интеграции с программ‑
ным обеспечением, заканчивая ин‑
дивидуальными особенностями 
каждого субъекта».

Но другой источник „Ъ“ называет 
основной причиной промедления 
недостаточный объем поставок вы‑
числительной техники в регионы. 
Как пояснили „Ъ“ в ассоциации про‑
изводителей и операторов систем 
распознавания и фотовидеофикса‑
ции ОКО, серверы, на которых уста‑
навливается «Паутина», должны ра‑
ботать на российских процессорах. 
Преимущественно это «Эльбрус» от 
компании МЦСТ (там от коммента‑
риев отказались). «Серверного обо‑
рудования хватило не всем субъек‑
там, и в первом квартале 2022 года 
оборудование придется докупать,— 
утверждает источник „Ъ“.— Регио‑
ны, где еще нет серверов, должны 
быть подключены к системе ориен‑
тировочно к сентябрю».

Татьяна Исакова,  
Иван Буранов

Регионы запутались в «Паутине»
Власти пытаются масштабировать  
систему контроля за транспортом

14 887 автомобилей
были угнаны в России 
в 2021 году,  
по данным МВД

В Крыму в пик сезона  
цены в части отелей 

возмутительные
— Зарина Догузова,

глава Ростуризма,  
в интервью РБК в декабре 2021 года
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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В 2021 году показатели продаж ви
ниловых пластинок в Великобрита
нии были самыми высокими за 30 
лет — 5 млн дисков, что на 8% боль
ше, чем в 2020 году. Рост продаж 
винила на острове наблюдается 
уже 14 лет, а в США — 16 лет. В Сое
диненных Штатах в 2021 году прода
ли почти 42 млн пластинок. В России 
спрос на этот носитель тоже растет. 
Борис Барабанов решил выяснить, 
какую музыку покупают на виниле 
наши соотечественники и стоит ли 
сейчас бизнесменам вкладываться 
в строительство новых линий по про
изводству дисков.

опрос о том, может ли производ-
ство виниловых пластинок в России 
представлять интерес как бизнес, от-
нюдь не праздный. Объем ежегодных 
продаж в России новых виниловых ди-
сков отечественного и зарубежного про-
изводства разные эксперты оценивают 
по-разному — от 400 тыс. до 1 млн в год. 
За два последних года продажи винила в 
России выросли примерно на треть.

В нашей стране в этой отрасли ра-
ботает всего один завод — «Ультра Про-
дакшн», входящий в состав «Мультиме-
диа Холдинга». По данным, предостав-
ленным „Ъ“ агентством Intermedia, мощ-
ность этого завода составляет 50 тыс. LP 
в год, что составляет менее 10% от объе-
ма продаж винила в России. По другим 
оценкам, завод производит не более 
15 тыс. пластинок, а сама «Ультра Про-
дакшн» свои цифры не раскрывает. Весь 
остальной винил рекорд-компании за-
казывают на зарубежных предприятиях.

В 2021 году крупные заводы были 
перегружены релизами, которые и за-
ставили говорить о буме винила. «Я, 
Coldplay, Адель, Тейлор Свифт, ABBA, 
Элтон Джон — все мы пытались напеча-
тать наши винилы одновременно»,— го-
ворил в одном из интервью Эд Ширан. 
Из-за логистических сложностей, поро-

жденных COVID-19, готовые пластин-
ки было сложно растаможить и ввезти в 
страну, к тому же большую часть сырья 
для производства дисков как в Россию, 
так и в другие страны поставляет Китай.

Слухи о строительстве новых произ-
водственных линий циркулируют дав-
но, однако, как сказал „Ъ“ глава «Отделе-
ния „Выход“» Олег Коврига, «идея обсу-
ждается многими, но пока никто не ре-
шается вложить полмиллиона евро в это 
достаточно сомнительное предприятие». 
К тому же и сама «Ультра Продакшн», по 
словам главы компании Андрея Белоно-
гова, «планирует расширяться».

На первый взгляд, полмиллиона и да-
же миллион евро — доступные деньги 
для крупных предпринимателей. Сре-
ди них много старых меломанов и фана-
тов качественного звука, и можно пред-
ставить себе, что кто-то даже готов идти 
на планируемые убытки во имя «свято-
го винила». Вполне возможно, что, начи-

тавшись публикаций о буме винила на 
Западе, кто-то уже подумывает о таком 
вложении. И нужно только решить, что 
именно издавать.

Динозавр отечественной рекорд-ин-
дустрии «Мелодия» лишилась своих про-
изводственных мощностей еще в прош-
лом веке и сейчас печатает тиражи на 
«Ультра Продакшн». О росте интереса по-
купателей к винилу компания задума-
лась два года назад, когда диск Анны Гер-
ман был выпущен тиражом 500 экзем-
пляров, продавался по цене 1 тыс. руб. за 
штуку, мгновенно разлетелся и вскоре 
уже уходил у спекулянтов по 15 тыс. руб. 
Тогда уже напечатали 2 тыс., а следом — 
диски Александры Пахмутовой и Мусли-
ма Магомаева. Хитом недавних новогод-
них продаж (500 штук) стала сюита из ба-
лета «Щелкунчик» в исполнении ГАСО 
СССР под управлением Евгения Светла-
нова. По словам PR-директора «Фирмы 
„Мелодия“» Карины Абрамян, если ком-
пания продает 500–700 виниловых дис-
ков одного наименования за два-три ме-
сяца, это сегодня можно считать хоро-
шим показателем.

У «Мелодии» в руках отечественный 
каталог. Похожие цифры, как выяснил 
„Ъ“, считают вполне соответствующими 
ситуации на рынке и продавцы новых 
зарубежных пластинок. Скажем, для ре-
лиза уровня нового альбома Стинга те же 
500 экземпляров в России — вполне не-
плохой показатель. Единственная, чьи 
продажи превышают этот уровень на по-
рядок, это Земфира, ее альбомы распро-
давались в 2021 году на виниле крайне 
успешно. Ее тиражи далеки от 540 тыс. 
экземпляров нового альбома Адель «30». 
Но Адель — англоязычный артист, понят-
ный и востребованный во всем мире, а 
Земфира — феномен русскоязычных тер-
риторий, продукт почти исключительно 
внутреннего употребления. Так что срав-
нения вполне допустимы.

Активно занимаются изданием сво-
их каталогов на виниле «Кино», «Мумий 
Тролль», «Би-2» и другие герои рока, ти-
ражи их пластинок исчисляются тысяча-
ми (хотя ждать эти тиражи по указанным 
выше причинам приходится месяцами 
и даже годами). Очевидно также, что, 
несмотря на востребованность в стри-
минг-сервисах, представители хип-хопа 
и поп-музыки такими результатами про-
даж на виниле похвастаться не могут.

По оценке коммерческого директо-
ра Warner Music Russia Александра Тре-
нуба, 90% продаж нового винила на рос-
сийском рынке в последние шесть лет 
составляли позиции из разряда «класси-
ка рок- и поп-музыки». Даже лидер сегод-
няшних чартов Эд Ширан в секторе ви-
нила не смог подобраться в наших краях 
к цифрам Pink Floyd и Linkin Park. Прав-
да, многолетнюю тенденцию в 2021 го-
ду нарушили сборник песен из шоу «Пер-
вого канала» «CIAO 2020», с помпой рас-
павшиеся Daft Punk и рэпер Tyler, The 
Creator, а Адель не пробилась в топ-10 
продаж по итогам года только потому, 
что выпустила свой альбом в ноябре.

Все это полезно знать, думая о том, бу-
дет ли расти спрос на винил в России. 
Хорошо было бы также знать, как долго 
этот спрос продлится.

ТЕНДЕНЦИЯ МУЗЫКА

Звук повышенного спроса
Виниловый бум докатился до России

В издательстве «Новое 
литературное обозрение» 
вышел перевод книги «Су
дья и историк» знамени
того итальянского исто
рика Карло Гинзбурга. 
В отличие от прежних его 
работ, это исследование 
не прошлого, а настояще
го — громкого «процесса 
Софри». О том, как интел
лектуала обвинили в тер
роризме, рассказывает 
Алексей Мокроусов.

с тор и к и  р ед к о 
вторгаются в современ-
ность, тем более историки 
выдающиеся. Карло Гинз-
бург не смог устоять. Про-
цесс над его другом, полити-
ком и журналистом, основа-
телем леворадикальной ор-
ганизации Lotta Continua 
(«Непрерывная борьба») Ад-
риано Софри — один из са-
мых громких и самых дол-
гих в истории Италии. Суды 
тянулись многие годы и за-
кончились окончательным 
приговором в 2000-м: 22 года 
тюрьмы за убийство, к кото-
рому Софри, похоже, не был 
причастен. В его защиту вы-
ступали крупнейшие интел-
лектуалы: Умберто Эко, Сал-
ман Рушди, Гюнтер Грасс. На 
стороне Софри были Анто-
нио Табукки, написавший о 
нем эссе «Козел отпущения», 
Ханс Магнус Энценсбергер, 
издавший мемуары Софри в 
популярнейшей серии «Дру-
гая библиотека», и даже Ад-
риано Челентано.

Исследование Гинзбур-
га, подробно анализирую-
щее череду судебных про-
цессов, вышло на итальян-
ском еще в 1991-м — через 
год после первого пригово-
ра Софри. Русский перевод 
явно не спешил и появил-
ся только сейчас. Гинзбурга 
у нас стали издавать с нача-
ла 2000-х — общими усили-
ями напечатали шесть книг 
итальянского историка. Хо-
тя в Германии, например, 
их переведено почти двад-
цать, а «Судья и историк» на 
основных европейских язы-
ках появилась еще три деся-
тилетия назад.

У рассказанной в книге 
истории Софри много начал. 
Точкой отсчета может быть 
день гибели анархо-комму-
ниста, участника Сопротив-
ления Джузеппе Пинелли. 
В декабре 1969 года, во вре-
мя допроса в миланской по-
лиции, он выпал из окна пя-
того этажа. В комнате, веро-
ятно, присутствовал комис-
сар Луиджи Калабрези, по-
лучивший с тех пор прозви-
ще Комиссар Окно. Будущий 
нобелевский лауреат Дарио 
Фо посвятил произошедше-
му одну из самых популяр-
ных своих пьес, черную ко-
медию «Случайная смерть 
анархиста». В мае 1972 года 
Калабрези был застрелен не-
известным. 16 лет спустя, в 
1988-м, в организации убий-
ства обвинили бывшего ли-
дера уже не существовав-
шей «Непрерывной борь-
бы». Показания против Соф-
ри дал бывший член органи-
зации, последние годы про-
мышлявший мелкими пре-
ступлениями.

Обвинение опиралось не 
только на его сбивчивые по-
казания, противоречивые 
свидетельства и ненадеж-
ные улики, но и на общее 
неприятие внепарламент-
ской оппозиции. Непростая 
биография «Непрерывной 
борьбы» властям не нрави-
лась. В 1969 году Италию на-
крыли волнения студентов, 
в союз с ними вступили ра-
бочие, прежде всего заво-
дов «Фиата». Софри объеди-
нил недовольных, и их вли-
яние на жизнь страны было 
огромным. Но терроризмом 
большинство членов Lotta 
Continua не занималось, хо-
тя сторонники вооружен-
ной борьбы существовали 
и в ее рядах. Софри редакти-
ровал популярный ежене-
дельник, и главным его ору-
жием оставалось слово — 
сила мощнее любой другой.

Один из создателей «ми-
кроисторического» метода, 
Гинзбург — специалист по 
процессам, но процессам ар-

хивным: среди них, напри-
мер, процессы римской ин-
квизиции. По мельчайшим 
деталям он мастерски ре-
конструирует жизнь дале-
ких веков, подробно анали-
зирует документы и свиде-
тельства, и именно это мас-
терство он применяет к бес-
численным материалам су-
дов над Софри и двумя его 
«подельниками». Историк 
разбирает многочисленные 
несостыковки и странное 
поведение судьи, который 
сначала въедливыми вопро-
сами чуть ли не разрушает 
свидетельские показания, а 
наутро заявляет, что прини-
мает их полностью. Что слу-
чилось за это время, задает-
ся вопросом Гинзбург, с тру-
дом скрывая скепсис по от-
ношению к судебной маши-
не Италии.

В 1997 году Софри и его 
товарищей приговорили к 
22 годам тюрьмы. Три года 
спустя приговор подтвер-
дили высшие инстанции, 
за это время один из обви-
ненных уехал во Францию, 
та не выдала его соседней 
стране. Софри отказался бе-
жать, а позднее не стал пи-
сать прошение о помилова-
нии, настаивая на своей не-
виновности.

Несправедливость прои-
зошедшего понимали мно-
гие, в том числе и в Италии. 
В 2005 году Софри переве-
ли на облегченный режим, 
разрешили работать, разби-
рать в архиве Пизы насле-
дие двух философов. Вскоре 
у него обнаружили редкую 
болезнь, синдром Бурхаве, 
после чего его перевели под 
домашний арест. В 2012 го-
ду Софри вышел на свободу.

Поклонник Бахтина, Гин-
збург написал послесловие 
к русскому изданию, где 
объяснил в том числе анало-
гию между инквизитором и 
судьей, когда тот навязывает 
свидетелю априорную точку 
зрения. Но это послесловие 
— не просто знак уважения 
к издательской культуре, ав-
тор доформулирует важные 
для текста вещи. Например, 
о задачах своего аналитиче-
ского инструментария: «чи-
тать материалы вопреки на-
мерениям их создателей, 
указывать на их противоре-
чия, чесать исторические 
свидетельства против шер-
сти». Среди других сюже-
тов «русского» послесловия 
— феномен фейковых но-
востей и теория самосбыва-
ющихся пророчеств. Фейки 
заполонили сегодня не толь-
ко интернет; свое начало 
они берут в далеком прош-
лом — Гинзбург ссылается 
на фактуру классической 
книги Марка Блока «Коро-
ли-чудотворцы» (1924), опи-
сывавшей магические слу-
чаи исцеления королями 
золотушных, точнее, массо-
вую веру в эти исцеления. 
От мрачных самосбываю-
щихся пророчеств тем более 
никуда не деться. Они опи-
саны в полузабытой статье 
Роберта Мертона 1948 года 
и с тех пор много раз явля-
лись миру, чтобы снова воз-
никнуть в сегодняшних но-
востях: речь о ложном опре-
делении ситуации, которое 
порождает новое поведе-
ние, из-за чего ситуация реа-
лизуется. Но, чтобы страхам 
стать реальностью, требует-
ся отсутствие институцио-
нального контроля. О том, 
как контроль был потерян, 
и рассказывает книга Карло 
Гинзбурга.

ПРЕМЬЕРА NON-FICTION

Историк им судья
Дело Адриано Софри  
в книге Карло Гинзбурга

В рамках «Недели памяти 
жертв холокоста», организо
ванной Российским еврей
ским конгрессом, показали 
спектакль Дмитрия Крымова 
«Двое» — совместный проект 
продюсера Леонида Робер
мана и Музея Москвы. Сати
рический апокриф о том, 
какой могла быть встреча 
великого трагика Соломона 
Михоэлса и великого комика 
Чарли Чаплина, посмотрела 
Алла Шендерова.

ы слыхали: открылся 
еврейский камерный театр! Да? 
И сколько там камер? Этот ста-
рый советский анекдот не упо-
минается в спектакле «Двое», 
но суть истории передает точно. 
Как обычно, Крымов предельно 
театрализует, даже «циркизует» 
действие. Кстати, фильм под на-
званием «Цирк» есть в фильмо-
графии обоих актеров, Чаплина 
и Михоэлса, и творческие парал-
лели на этом не заканчиваются.

Этим двум явно было о чем 
поговорить, но, по официаль-
ным данным, встретившись в 
Нью-Йорке в 1943-м, они обменя-
лись лишь парой фраз. Крымов 
решил дать им еще один шанс.

Исторический факт: сде-
лав Михоэлса главой Антифа-
шистского еврейского комитета 
(АЕК), Сталин отправил актера в 
Америку — поторопить союзни-
ков с открытием второго фронта 
и собрать деньги с евреев всего 
мира на борьбу с фашизмом.

Двухметровой куклой Михо-
элса (режиссер по куклам — Мак-
сим Кустов) сначала управляют 
четыре кукловода. Такую же ог-
ромную куклу Чаплина водят 
пять актрис, причем эта кукла 
норовит положить лапу кому-
то на ягодицу. Пока Михоэлс си-
дит в приемной Сталина, роняя 
от растерянности шляпу, кукла 
Чаплин лежит на диване, прос-
матривая собственные фильмы.

Главный кукловод тут, конеч-
но, Сталин. Он в два счета разру-
шит уголок Чаплина, когда ре-
шит объяснить Михоэлсу, что 
значит слово «бомбить» («ты ев-
рей, не понимаешь»), бомбить 
Сталин с вечно улыбающимся 
Поскребышевым (Дмитрий Се-
верин) будут, как положено вар-
варам: используя вместо бомбы 
голову античной статуи.

Ученица Крымова Анна Гре-
бенникова оставила простран-
ство провиантского склада по-
чти пустым, сделав при подходе 
к зрительским рядам инсталля-
цию с квартиркой Чаплина, а в 
глубине — едва видный и оттого 
по-соц-артовски красивый каби-

нет вождя народов: зеленая лам-
па, красная карта СССР. Издали 
все это вызывает почти носталь-
гию, при приближении Стали-
на — омерзительно до тошноты. 
Замечательный актер Александр 
Кубанин играет его горбатым 
карликом и задорным паханом, 
чья речь также изъедена руга-
тельствами, как лицо — экземой.

«Вот тебе письмо, засунь его 
себе в гамарджобу… не гомик, а 

комик… скажи ему, что нам нуж-
ны деньги. И не забудь главное: 
у нас нет антисемитизма…» — 
примерно так снаряжает он Ми-
хоэлса в Америку, на встречу с 
Чаплином.

Обращение к американцам 
написано на обороте от ин-
струкции по применению ва-
зелина; чекисты сдают экзамен 
на умение мочиться в кадку с 
пальмой с расстояния 10 м; во 

время беседы Чаплина с Михо-
элсом Сталин норовит возник-
нуть из ниоткуда, громко испор-
тить воздух, обозвать мандари-
ны «говном» и дематериализо-
ваться вновь.

Пятым кукловодом — голо-
вой Михоэлса — становится Мак-
сим Виторган, головой Чапли-
на — Роза Хайруллина. Крымов 
— он тут и режиссер, и, видимо, 
автор текста — сочетает нарочи-

тую грубость с внезапной, из воз-
духа сотканной утонченностью. 
Можно сказать, что Виторган и 
Хайруллина играют сущности, 
или души героев, которые сна-
чала общаются как испуганные 
дети на глазах у взрослых. При-
чем трагически застывшим вы-
глядит комик Чаплин, повторя-
ющий, какой дорогой в его квар-
тире пол (кто-то из чекистов про-
ливает кофе). Трагик же Михо-
элс кажется наивным, жизнелю-
бивым дитятей, любующимся 
красивым тылом жены Чапли-
на, вытирающей пол. В общем, 
эти двое заняты довольно непо-
литкорректной по отношению к 
женщинам ерундой, слушают эк-
зотическую птицу (певица Аль-
бина Файрузова), меняются таб-
летками и пытаются смотреть со-
ветский фильм «Цирк» (из кото-
рого в СССР вырезали эпизод с 
Михоэлсом, поющим колыбель-
ную на идиш), сматывая спутан-
ную пленку руками. Временами 
все это кажется избыточным и 
лохматым. Пока не вспомнишь о 
реальных событиях.

Речи Михоэлса подействова-
ли не только на американских 
евреев: деньги стали приходить 
со всего мира, русские дворя-

не просили прощения за былой 
антисемитизм и отдавали все — 
«чтобы нашу землю не топтал 
враг». Собранного хватило на 
500 танков и 1000 самолетов, а 
сам образ СССР усилиями Михо-
элса стал меняться. Как отблаго-
дарил его Сталин? В 1948-м он ве-
лел убить его в автокатастрофе. А 
в 1952-м — расстрелять всех чле-
нов АЕК. Потому что «у нас нет 
антисемитизма». Но спектакль 
«Двое» целомудренно касается 
темы, вокруг которой столько за-
малчивания, лжи и боли, что не 
подобрать слов. Впрочем, Кры-
мов их почти подобрал.

В спектакле «Двое» есть две 
изумительные сцены: Хайрул-
лина-Чаплин, играющая знаме-
нитую сцену с цветком из «Ог-
ней большого города», и Витор-
ган-Михоэлс, изображающий 
Лира над трупом Корделии. 
Чаплин тоже хочет стать траги-
ком, он просит объяснить, как 
Михоэлс это делает. Очень про-
сто, говорит тот: «Увидел, что 
дочь мертва, удивился, потро-
гал — проверил, что мертвая. 
И засмеялся — потому что смех 
выше боли». Наверное, поэтому 
зал на спектакле Крымова то и 
дело смеется.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Авторитарный стиль кукловодства
Спектакль Дмитрия Крымова в Музее Москвы

Товарищ Сталин  
хотел быть главным 
и единственным кук
ловодом Михоэлса 

Винил может вернуться  
к будущим поколениям  
слушателей   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Спектакль «Двое» целомудренно 
касается темы, вокруг которой 
столько замалчивания, лжи и боли, 
что не подобрать слов. Впрочем, 
Крымов их почти подобрал

Карло Гинзбург.  
Судья и историк.  
Размышления на полях 
процесса Софри.  
Перевод с итальянского 
Михаила Велижева.  
М.: Новое литературное  
обозрение, 2021
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AUSTRALIAN OPEN

Две победы до рекорда
Рафаэль Надаль приблизился к 21-му титулу на турнирах Большого шлема

Экс первая ракетка мира 
 Рафаэль Надаль имеет пре
красные шансы стать первым 
теннисистом в мире, завое
вавшим на турнирах Большого 
шлема 21 титул. Чтобы обойти 
швейцарца Роджера Федере
ра и серба Новака Джоковича, 
которые, как и он, имеют пока 
по 20 таких титулов,  испанцу 
требуется выиграть всего два 
матча. Это стало ясно после 
того, как Надаль за четыре 
с лишним часа сломил в пяти 
сетах сопротивление канадца 
Дениса Шаповалова и вышел 
в полуфинал Открытого чем
пионата Австралии. Его следу
ющим соперником будет ита
льянец Маттео Берреттини.

 
 
 
ам факт выхода Рафаэля 

Надаля в полуфинал Australian 
Open можно трактовать двояко. 
В определенной степени это, ко-
нечно, сюрприз, ведь речь идет 
о 35-летнем теннисисте, который 
из-за очередной травмы не играл 
с августа по январь. В то же вре-
мя не стоит забывать, что подоб-
ные возвращения испанец совер-
шал уже неоднократно и то, что 
для других считается проявлени-
ем теннисного героизма, для него 
уже давно является подвигом по 
расписанию. Да и вообще, несмо-
тря на пятимесячную паузу в вы-
ступлениях, Надаль стоит в рей-
тинге пятым. С этой точки зрения 
его место в полуфинале вооб-
ще-то абсолютно законное.

Открытый чемпионат Австра-
лии почему-то считается для На-
даля самым неудачным турни-
ром Большого шлема, но это 
спорное утверждение. Да, в от-
личие от остальных мейджоров, 
здесь ему доводилось побеждать 
лишь один раз, причем уже очень 
давно — в 2009 году. Однако затем 
было еще четыре финала, и неу-

дивительно, что в Мельбурне На-
даль выиграл уже 74 матча — го-
раздо меньше, чем на Roland 
Garrоs (105), но больше, чем на 
US Open (64) и на Wimbledon (53). 
И ничего парадоксального в этой 
статистике нет. Австралийский 
хард медленнее, чем американ-
ский — тот, который использует-
ся в Нью-Йорке,— и, по идее, дол-
жен лучше подходить Надалю по 

стилю. На нем испанцу сподруч-
нее использовать свои сильней-
шие игровые козыри, до преде-
ла перекручивая мяч. Конечно, 
в Австралии у Надаля случались 
и очень обидные поражения, как 
в прошлогоднем четвертьфина-
ле против Стефаноса Циципаса, 
отыгравшего дефицит в две пар-
тии. Но от подобных историй не 
застрахован никто.

Именно эту встречу, кстати, 
многие вспоминали сейчас во вре-
мя четвертьфинала против Дениса 
Шаповалова — очень интересно-
го по содержанию противоборст-
ва, в котором сошлись два высо-
коклассных левши. Показательно, 
что в нем было очень много нервов. 
Еще молодого канадца раздража-
ло, что судья благоволит ветерану, 
позволяя тому тянуть время. Если 
подходить к этому вопросу фор-
мально, то по-своему Шаповалов, 
безусловно, прав — правило 25 се-
кунд между подачами порой со-
блюдалось не очень пунктуально. 
Хотя в особом отношении офици-
альных лиц к столь знаменитому 
игроку нет ничего удивительного. 
К подобным преференциям в поль-
зу Надаля должен быть морально 

готов любой его соперник, а Шапо-
валова это задевало слишком силь-
но. В итоге Надаль обыграл Шапо-
валова — 6:3, 6:4, 4:6, 3:6, 6:3.

Проведя на жаре и духоте бо-
лее четырех часов, испанец, на 
свое счастье, получил двухднев-
ный перерыв, поскольку оба муж-
ских полуфинала пройдут в пят-
ницу. Было бы жутко интересно, 
если бы там ему оппонировал Но-
вак Джокович, который вместе 
с Надалем и швейцарцем Родже-
ром Федерером имеет по 20 побед 
на турнирах Большого шлема. Но 
депортированный из Мельбур-
на сербский теннисист вынуж-
ден из дома наблюдать за тем, как 
его вечный конкурент копает под 
равновесие, существующее на 
данный момент в принципиаль-
нейшем споре трех величайших 
теннисистов мира. В итоге вместо 
Джоковича лучшим в самой верх-
ней четверти сетки, как и можно 
было предположить, стал седьмой 
номер мирового рейтинга Маттео 
Берреттини, также в пяти партиях 
справившийся с 35-летним фран-
цузом Гаэлем Монфисом.

Свой уровень на этом турни-
ре итальянец подтвердил с ог-
ромным трудом, затратив гораздо 
больше сил, чем его очередной 
соперник. В арсенале Берретти-
ни, конечно, есть хорошая пода-
ча и мощный удар справа, но у На-
даля имеются на это сильнейшие 
контраргументы — знаменитый 
прием, собственный форхенд, ко-
торый он пробивает левой рукой, 
и, главное, дьявольская настыр-
ность, способная измотать любо-
го. То есть для победы Берреттини 
в данном случае будет недостаточ-
но даже выхода на максимальный 
уровень, потребуется еще и по-
мощь со стороны. А Надаль не тот 
человек, который, находясь в двух 
шагах от уникального и, возмож-
но, «вечного» рекорда, станет де-
лать противнику подарки.

Евгений Федяков

ОЛИМПИАДА-2022

Михаил 
Коляда вышел 
из строя
Самый титулованный 
российский одиночник 
пропустит пекинские 
Игры из-за коронавируса

Сборная России, которая выступит на откры
вающейся 4 февраля пекинской  Олимпиаде, 
понесла первую потерю. Самый титулован
ный фигуристодиночник в  отечественной 
 команде — трехкратный чемпион России 
и бронзовый призер чемпионата мира  Михаил 
 Коляда — сдал положительный тест на корона
вирус и не вылетел на предолимпийские сбо
ры.  Впрочем, исчезновение Коляды из заявки 
едва ли существенно скажется на медальных 
шансах  российской сборной в Пекине.

 
 
 
едерация фигурного катания на коньках 

России (ФФККР) сообщила, что российский фи-
гурист Михаил Коляда не выступит на Олимпий-
ских играх в Пекине из-за положительного теста 
на COVID-19. Еще несколько дней назад он почувст-
вовал себя «неважно» и все это время «не трениро-
вался со своей группой». Михаила Коляду заменит 
18-летний Евгений Семененко, который по резуль-
татам чемпионата Европы и чемпионата России 
оставался первым запасным.

Исчезновение 26-летнего Коляды из списка 
участников пекинской Олимпиады — потеря до-
вольно заметная. Он является, пожалуй, самым та-
лантливым отечественным фигуристом со времен 
Евгения Плющенко и Алексея Ягудина, который, 
однако, так и не сумел в полной мере реализовать 
свой потенциал.

Карьера очень нескладная. Отличающийся пре-
красным скольжением, пластичный и музыкаль-
ный, с высоченными прыжками, Коляда на самых 
ответственных стартах, как правило, рассыпал-
ся. Но даже с падениями за счет второй оценки 
он всегда финишировал рядом с сильнейшими. 
Так, Коляда стал единственным российским фигу-
ристом, который, пусть и с ошибками, квалифи-
цировался в финал престижной серии Гран-при 
текущего года. Из-за частых срывов его главными 
достижениями так и остались бронза на чемпио-
нате мира 2018 года плюс две бронзы европейских 
первенств.

Коронавирус у Коляды — трагедия и для его тре-
нера Алексея Мишина, который два года назад 
взялся «починить» российского одиночника, выле-
чить его от срывов. Мишин неоднократно подчер-
кивал, что «проект Коляда» рассчитан на два года, 
а финишной прямой в соответствии с его задумкой 
должны были стать Олимпийские игры в Пекине, 
после которых Михаил Коляда мог с большой долей 
вероятности закончить карьеру.

Однако на самом деле на медальных шансах рос-
сийской команды в Пекине его отсутствие вряд 
ли сильно скажется. Долгое время Коляда оставал-
ся номинальным лидером сборной, однако в Ки-
тай фигурист, пропустивший чемпионат Европы 
из-за травмы, должен был ехать в статусе второго 
номера. Сейчас сильнейшим фигуристом страны 
является 18-летний Марк Кондратюк, который в де-
бютном для него взрослом сезоне выиграл с интер-
валом в три недели чемпионаты России и Европы. 
Хотя и он в соревнованиях одиночников в Пекине, 
видимо, сможет бороться, при самом удачном рас-
кладе, за бронзовую медаль: у фаворитов — японца 
Юдзуру Ханью и американца Нейтана Чена — тех-
нический арсенал намного сложнее.

Совсем иная история — командный турнир. 
В нем российская сборная благодаря наличию 
выдающихся спортсменов в других дисципли-
нах считается главным претендентом на золото. 
Но и в этих соревнованиях Коляду, скорее всего, 
не предпочли бы Марку Кондратюку. Против него 
был бы даже бэкграунд. Именно из-за провала Ко-
ляды российская команда упустила отличный 
шанс взять золото на предыдущей Олимпиаде — 
в Пхёнчхане в 2018 году. Тогда по результатам ко-
роткой программы он из десяти участников ока-
зался восьмым.

Екатерина Ремизова

НХЛ

Быстросотенец
Кирилл Капризов включился в бомбардирскую гонку

Российский форвард «Минне
сота Уайлд» Кирилл Капризов, 
фантастически эффективно 
играющий этой зимой, кажет
ся, всерьез включился в гонку 
за титул лучшего бомбардира 
регулярного чемпионата НХЛ. 
После матча против «Монре
аль Канадиенс», в котором Ка
призов сделал две передачи 
и во втором в лиге сезоне до
стиг рубежа в сто набранных 
в регулярных чемпионатах оч
ков, он уже совсем недалеко 
от лидеров классификации.

 
 
 
 
 
 
акой шанс сотрудники 

домашней арены «Миннесоты», 
на которой она в этот вечер вдо-
воль поиздевалась над аутсайде-
ром «Монреалем», разгромив его 
со счетом 8:2, конечно, упустить не 
могли. В заключительном периоде, 
вскоре после шестого гола хозяев, 
дождавшись остановки игры, они 
с помощью видеотабло сообщили 
зрителям новость: та результатив-
ная передача, которую Кирилл Ка-
призов отдал Мэтту Болди, вторая 
для него в матче (первую в преды-
дущей двадцатиминутке получил 
Матс Цуккарелло), принесла ему 
сотое очко, набранное в регуляр-
ных чемпионатах НХЛ. Болельщи-
ки отреагировали не дежурными 
аплодисментами, а чем-то похо-
жим на настоящую овацию, лиш-
ний раз показав, как относятся 
к российскому форварду.

Сто очков — это не то чтобы 
знаковый рубеж. Но тут важен ню-
анс, скорость, с которой Кирилл 
Капризов до него добрался. А до-
брался он до него во втором своем 
сезоне в лиге. Причем дебютный 
был сильно укороченным из-за 
пандемии коронавируса. Так что 
планка была достигнута всего-то 
в 92-м матче Капризова в НХЛ. Из 
действующих игроков быстрее 
ее покоряли только трое — Алек-
сандр Овечкин (за 77 встреч), Сид-
ни Кросби (за 80) и Евгений Мал-
кин (за 89). Оба соотечественника 
Капризова и канадец Кросби — 
грандиозные по масштабу фигу-
ры. Столько же матчей на то, что-
бы добыть сто очков, затратил 
в свое время Коннор Макдэвид. 
А в нападающем «Эдмонтон Ой-

лерс» в Канаде видят преемника 
даже не Кросби, а Уэйна Гретцки, 
легенды из легенд. Так что ова-
цию 24-летний Капризов, в прош-
лом году удостоившийся приза 
лучшему новичку НХЛ, заслужил 
абсолютно честно.

Между тем в 2022 году он, ка-
жется, всерьез включился в борь-
бу за другой, еще более ценный 
трофей. Кирилл Капризов со 
скрипом разгонялся в нынеш-
нем чемпионате, в октябре не от-
личался продуктивностью, зато, 
разогнавшись, понесся вперед 
в феноменальном темпе.

Январь вообще превращает-
ся для него в месяц триумфа. Он 
раздает красивые пасы, шикар-
но финтит и забивает (в матче 
с «Монреалем» едва не состоялся 

гол-шедевр — броском между но-
гами) и постоянно пополняет ли-
цевой счет очками. В семи матчах 
после Нового года их у Капри-
зова 13 — 5 заброшенных шайб 
и 8 передач партнерам, причем 
большая часть приходится на 
противостояния с крепкими про-
тивниками вроде «Колорадо Эве-
ланш», «Сент-Луис Блюз», «Бостон 
Брюинс», «Анахайм Дакс». А серия 
встреч, в которых он не уходил со 
льда без единого балла, растяну-
лась уже на девять игр.

И если, скажем, месяц назад 
Кирилла Капризова еще не вос-
принимали всерьез как претен-
дента на очень высокое место 
в бомбардирской классифика-
ции, то теперь он выглядит пре-
тендентом, может, даже на победу 
в гонке. У Капризова уже 49 очков 
в чемпионате, и он делит седь-
мую ее строчку с Микко Рантане-
ном из «Колорадо Эвеланш». Но 
в действительности на верхушке 
рейтинга тесно. Его возглавляют 
сразу три хоккеиста — Овечкин, 

Джонатан Юбердо из «Флорида 
Пантерс» и Леон Драйзайтль из 
«Эдмонтона». У каждого лишь на 
девять очков больше, чем у Капри-
зова с Рантаненом. Дальше идут 
Макдэвид (55 очков), Назем Кадри 
из «Колорадо» (52) и Стивен Стэм-
кос из «Тампа-Бей Лайтнинг» (50).

И есть два фактора, позволя-
ющие предположить, что Ка-
призову по силам подняться на 
несколько ступенек вверх. Пер-
вый — это, собственно, его дина-
мика: похоже, что тонус форвар-
да от недели к неделе становится 
все лучше и лучше. Второй — то 
обстоятельство, что «Миннесо-
та» из-за переносов, связанных 
со вспышкой пандемии, про-
вела немного по сравнению 
с большинством остальных ко-
манд матчей — 38. У «Вашингто-
на» Овечкина их, например, уже 
43, а у «Флориды» Юбердо — 42. 
А разница — это игры, имеющие-
ся у Капризова в резерве.

Впрочем, поклонников «Мин-
несоты» сегодня не меньше пер-

спектив ее лидера волнуют пер-
спективы командные. А они 
выглядят недурными. «Миннесо-
та», до появления Капризова счи-
тавшаяся безнадежным середня-
ком, расцвела. В декабре у нее 
был спад, но в следующем месяце 
о нем уже ничего не напоминает: 
клуб снова побеждает. И то, что он 
замыкает четверку Центрального 
дивизиона, от которого, как от 
любого другого, путевку в play-off 
гарантирует тройка сильнейших, 
ничего не значит опять же из-за 
матчей в запасе, имеющихся 
у «Миннесоты» в сравнении с опе-
режающими ее «Сент-Луисом» 
и «Нэшвилл Предаторс», а также 
слабости «смежного» Тихоокеан-
ского дивизиона. Уж wild card от 
Западной конференции она точ-
но заработает, хотя те, кто пере-
живает за команду Капризова, 
разумеется, уже мечтают о чем-то 
гораздо более почетном, неже-
ли просто участие в розыгрыше 
Кубка Стэнли.

Алексей Доспехов

В семи матчах после  
Нового года Кирилл  
Капризов (№97) набрал 
13 очков — 5 заброшен
ных шайб и 8 результа
тивных передач   
ФОТО ANDY CLAYTON-KING / AP

Четвертьфинал против Дениса Шаповалова стал для Рафаэля Надаля (на фото)  
первым пятисетовым матчем с тех пор, как в прошлом году на той же стадии  
Australian Open он уступил Стефаносу Циципасу  ФОТО АРАТА ЯМАОКА

Потеря Михаила Коляды  
едва ли существенно скажется 
на медальных шансах сборной России  
на Олимпийских играх в Пекине   
ФОТО  ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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1/4 финала Australian Open
Мужчины. Рафаэль Надаль (Испания, 6)—Денис Шаповалов (Канада, 14) 6:3, 6:4, 4:6, 3:6, 6:3. 
Маттео Берреттини (Италия, 7)—Гаэль Монфис (Франция, 17) 6:4, 6:4, 3:6, 3:6, 6:2.

Сегодня в 1/4 финала встречаются: Янник Синнер (Италия, 11)—Стефанос Циципас (Греция, 4), 
Феликс Оже-Альяссим (Канада, 9)—Даниил Медведев (Россия, 2).

Женщины. Мэдисон Кис (США)—Барбора Крейчикова (Чехия, 4) 6:3, 6:2. Эшли Барти (Австралия, 
1)—Джессика Пегула (США, 21) 6:2, 6:0.

Сегодня в 1/4 финала встречаются: Даниэль Коллинз (США, 27)—Ализе Корне (Франция), 
Ига Швёнтек (Польша, 7)—Кайя Канепи (Эстония).
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